
CRISTINA CEJA

WWW.RAZON.COM.MX VIERNES 2 DE AGOSTO DE 2024  |  NUEVA ÉPOCA  |  AÑO 16  |  NÚMERO 4714 PRECIO  $10.00

FISCALÍA CONGELA 4 DE CADA 10 INVESTIGACIONES

En Colima, con crisis 
de inseguridad, sólo 
0.004% de carpetas 

logra sentencia
Remesas, en máximo  

histórico: 6,213 mdd

Gabinete: suman a Zaldívar a la Presidencia; mañaneras se quedan

Preparan en Oaxaca 
a jóvenes en café de 
alta especialidad  pág.  25

“PUERTA ESTÁ ABIERTA  
PARA ESCUCHAR  
A AUTÓNOMOS”

ES EL FLUJO más alto del que se tiene regis-

tro desde 1995; en junio el dinero enviado por 

paisanos crece 14.4% mensual. pág. 20

COOPERATIVA anuncia inversión superior 

a 300 mdd; prevé alcanzar producción de 3 

mil t diarias de cemento en 2026. pág. 12

AFIRMA  Morena que aún no hay fecha para 

discutir dictámenes;  PAN anticipa recursos 

legales si se aprueba extinción; avalan tres  

primeras iniciativas de AMLO. págs. 4 y 6

VÍCTOR Velázquez, presidente de La Cruz Azul, con 
Américo Villarreal, Mara Lezama y Joaquín Díaz.  
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En entidad gobernada por Indira 

Vizcaíno, donde homicidios y fe-

minicidios van al alza, de 188,684  

sólo en 9 jueces dictaron fallo; 

88,367 casos están en archivo 

temporal, 66,277, apenas iniciados 

Experto señala que recae sobre 

FGE responsabilidad de la baja 

cifra de ejecución de sentencias 

más que en el MP; la mayoría  

de expedientes no ha llegado  

a un juzgador, considera pág. 16

HOY ESCRIBEN JAVIER SOLÓRZANO
En el rumbo �nal  pág. 2

FRANCISCO CÁRDENAS
Reconoce EU triunfo opositor en Venezuela  pág. 7

ANTONIO FERNÁNDEZ
La falta de regulación de Ozempic en México pág. 12

VENEZUELA: 
EU RECONOCE 
A OPOSITOR  
Y MÉXICO PIDE 
ABRIR ACTAS

CRUZ AZUL OFICIALIZA 
PLANTA EN CAMPECHE 

SHEINBAUM encarga a exministro  

seguimiento a reformas; a Leticia Ramí-

rez, la coordinación de Asuntos Intergu-

bernamentales; Carlos Torres repite  

en Secretaría Técnica.  págs. 10 y 11

BIDEN  señala que hay 

“pruebas irrefutables”  del 

triunfo de  Edmundo Gon-

zález; AMLO, Lula y Petro 

llaman a que Maduro dé 

datos desglosados; Ma-

chado llama a manifestar-

se mañana.  págs. 9 y 25
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SUPLEMENTO EN PÁGINAS CENTRALES

ARTURO
ZALDÍVAR
CARGO: 
Coordinador  
de Política  
y Gobierno

LETICIA  
RAMÍREZ
CARGO: Coordi-
nadora general de 
Asuntos Intergu-
bernamentales y 
Participación Social

CARLOS 
TORRES
CARGO: 
Secretario 
Técnico de la 
Presidencia

VENEZOLANOS 
protestan en 
Brasilia, ayer.

Por ciento  incrementaron 
los homicidios entre  
2019 y 2023 en la entidad19.7

Mil 501 carpetas, en cali-
dad de no ejercicio, según 
datos de Transparencia9
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E l Presidente pone por delante la “causa” 

para justificar cierto tipo de actos sin im-

portar lo que hay detrás de ellos.

EN EL RUMBO FINAL

Uno de los ejemplos tiene que ver con el dinero que recibie-

ron sus hermanos. Era dinero que no se sabía de dónde venía 

y que estaba testimoniado a través de varios videos. Lo que 

pasó al final fue que resultó demandado quien dio a conocer 

el material siendo que los responsables de la irregularidad eran 

fundamentalmente los hermanos del Presidente y quien había 

entregado los sobres.

Todo era importante, pero sin la menor duda lo más re-

levante es quien estaba detrás de la entrega del dinero. A lo 

largo de todos estos años el asunto ha venido entrando en los 

terrenos del relativo olvido sin que se sepa quién estaba detrás  

de lo que vimos.

En más de alguna ocasión el Presidente hizo referencia al 

tema en tonos en donde de alguna manera justificaba los he-

chos partiendo de que sus hermanos habían actuado segura-

mente en función de un bien mayor. El tema todavía trae secue-

las que poco o nada tienen que ver con lo sucedido, sino más 

bien con la reacción de uno de los hermanos que demandó al 

periodista que dio a conocer los hechos.

Situaciones de esta naturaleza han sido una constante en la 

vida política de López Obrador. Ante cualquier denuncia inva-

riablemente parte de que detrás de ello están sus adversarios 

o que no tenía conocimiento sobre lo que se estaba haciendo.

Presumimos que tarde que temprano muchas cosas las 

conoceremos y nos permitirán saber exactamente qué hubo 

detrás de los muchos asuntos controvertidos que para justifi-

carlos aparecían en la “causa” como explicación.

Con matices, pudiéramos ir conociendo al paso del tiem-

po el  porqué no se tomaron medidas en algunos asuntos 

en que ha quedado en evidencia un manejo discrecional  

de los presupuestos.

No queda claro el  porqué se presentaron subejercicios en 

áreas como educación y salud. Tampoco queda claro de dónde 

salió el dinero para ir completando las obras del sexenio como 

es el Tren Maya, Dos Bocas y el AIFA, las cuales se han venido 

convirtiendo en un barril sin fondo.

Uno de los factores a atender es de dónde ha salido el dinero, 

a quién se le quitó y bajo qué criterio se hizo tomando en cuen-

ta que pudiera ser que en el presupuesto estuviera etiquetado.

En el caso de la refinería Dos Bocas el Presidente ha anun-

ciado que el sábado estará al 100%. Es muy probable que se dé 

una explicación matizada de lo que originalmente se dijo esta 

semana. El problema está en que no hay manera alguna de que 

esté ni al 1% la refinería, lo cual significa en el diagnóstico-país 

más gastos, porque se parte de que ya se puede contar con ga-

solina cuando esto no va a suceder.

Va a pasar mucho tiempo para que podamos conocer 

cómo se planificó el país estos años, de dónde salió el dinero 

y cómo se distribuyó para todo ello. La insistencia de que en 

septiembre tendremos un sistema de salud como el de Dina-

marca es profundamente remota y de nuevo el tema del dinero  

estará presente.

Seguramente se lanzará una narrativa distinta y matizada 

como en Dos Bocas, sin importar los resultados. No veremos 

auditorías en el mediano plazo porque no se vislumbra en lo 

más mínimo una voluntad de ello en el futuro gobierno.

A pesar de que la futura Presidenta va tomando caminos pro-

pios en la designación de su gabinete, particularmente los ele-

gidos ayer, colocan un continuismo más que una continuidad.

Una buena cantidad de asuntos está pendiente. La deuda es 

creciente, el crecimiento país es exiguo y hay muchas deudas 

por pagar.

El Presidente ha ido cerrando puertas para que nadie  

se asome.

RESQUICIOS.
El espectáculo del deporte ha sido formidable. La delegación 

mexicana camina a pasos lentos. Un poco por los imponde-

rables, otro poco por el alto nivel de otros países y otro más 

porque entre la Conade y el COM hay un divorcio lamentable 

y penoso que si a alguien afecta es a los deportistas en sus es-

peranzas y sueños.

UNA BUENA 

cantidad de asuntos 

está pendiente. La 

deuda es creciente, 

el crecimiento país 

es exiguo y hay 

muchas deudas por 

pagar. El Presidente 

ha ido cerrando 

puertas para que 

nadie se asome

Por si algo faltaba en Colima
Y ahora es un colapso de las vialidades de acceso al Puerto de Manzanillo, en Colima, lo que afectó 
a esa de por sí emproblemada entidad gobernada por Indira Vizcaíno. La crisis se debe a que, se-
gún se ha informado, lluvias provocaron fallas de sistemas en las instalaciones portuarias. Ya las 
autoridades de Marina, nos comentan, se pusieron las pilas para resolver el problema que impacta 
a transportistas y a ciudadanos que buscan entrar al lugar que además de ser puerto es destino 
turístico. Y han tenido que llamar a las municipales a que tomen acciones coordinadas con la Guar-
dia Nacional y la propia administración portuaria. Las autoridades municipales anunciaron, por 
su parte, que iban a llevar agua a las personas varadas y a denunciar el problema “ante Derechos 
Humanos”. Y del lado del gobierno estatal, Vizcaíno difundió en sus redes… los nombramientos de 
Claudia Sheinbaum. Uf. 

Las denuncias de Layda contra Alito
Y el que, nos comentan, parecía que iba librando sus pendientes políticos —un desafuero que ya 
no se concretó— y con la justicia de cara a su casi segura reelección al frente del PRI era Alejandro 
Moreno. Y nos dicen “era”, en pasado, porque ahora ya no tanto. Resulta que ayer la gobernadora de 
Campeche, Layda Sansores, pidió a la Fiscalía General de la República dar cuenta de los avances o 
resultados que tenga sobre las denuncias penales que presentó contra el priista. Fue en su informe 
de gobierno donde mandó un mensaje al fiscal general de la República: “Le pido que nos informe 
sobre el estatus de cada una de las carpetas y se proceda de inmediato. Hace tres años metimos las 
primeras denuncias y hasta la fecha no tenemos ninguna información”. Layda reabrió así los casos 
contra su antecesor, por lo visto aún no cerrados. Pendientes.

¿Dos grupos de padres de los 43?
Nos cuentan que entre los familiares de los 43 normalistas de Ayotzinapa han aflorado diferencias 
y ya se puede apreciar que hay al menos dos grupos en disputa con distintos propósitos en torno a 
las indagatorias del caso. Nos aseguran que Emiliano Navarrete, quien es el vocero oficial, se ha 
peleado en reiteradas ocasiones con Felipe de la Cruz, cabeza de un grupo de familiares disiden-
tes. Incluso, nos comentan, han llegado a los insultos. A este último le exigen que se aleje del caso; 
sin embargo, al no ganar una diputación regresó a comandar a parte de los padres. Ayer llamó la 
atención que desde uno de los flancos de familiares se cuestionara vía un comunicado las acciones 
de búsqueda que se realizan en las instalaciones del 27 Batallón de Infantería en Iguala, las cuales 
calificaron como “una acción distractora”. La diligencia en las instalaciones militares las encabeza 
el subsecretario de Derechos Humanos, Población y Migración de la Secretaría de Gobernación, 
Arturo Medina Padilla. 

La Reforma Judicial y la ONU
Con la novedad de que se siguen encendiendo alertas ya no sólo a nivel nacional, sino internacional 
por la reforma al Poder Judicial promovida por la 4T en el Congreso. El asunto ha escalado a las 
Naciones Unidas donde Margaret Satterthwaite, relatora especial sobre la independencia de los 
magistrados y abogados, ha difundido un pronunciamiento con claros acentos críticos a la refor-
ma, la cual, asegura, podría “socavar la independencia de la Judicatura mexicana” en caso de ser 
promulgada sin modificaciones sustanciales. Sus cuestionamientos y preocupaciones van desde 
las consideraciones políticas que podrían superponerse en el mecanismo de selección de jueces, al 
elegirlos políticos, pasando por la falta de transparencia sobre los criterios para elegir perfiles y su 
calificación objetiva, la falta de información sobre un umbral de votos necesarios para garantizar 
la legitimidad de las elecciones, el riesgo de que los candidatos busquen complacer a votantes y 
patrocinadores de campañas, entre otros muchos temas. La reforma judicial se empieza a volver 
una papa caliente. 

Indicador de homicidios a la baja 
Y es en el Estado de México donde dieron a conocer algunos indicadores relevantes en materia de 
seguridad. Y es que resulta que la entidad donde gobierna la maestra Delfina Gómez registró la 
menor cifra de eventos de homicidio doloso desde diciembre de 2023. Además, del 1 de enero al 
31 de julio de este año la reducción de ese delito fue de 10.66 por ciento, comparada con el mismo 
periodo del año pasado, de acuerdo con datos proporcionados por la fiscalía estatal. La mandataria 
mexiquense, nos comentan, ha destacado el trabajo coordinado, al señalar que este resultado se 
basa en los esfuerzos de autoridades federales, estatales y municipales. Por cierto que durante julio 
el número de víctimas de homicidio fue de 177, cifra 27.16 por ciento menor a la del mismo mes 
de 2023, en que fueron contabilizadas 243. Con ello el mes que recién concluyó se convirtió en el 
segundo con menor número de víctimas de la actual administración, detrás de diciembre del año 
pasado. Ahí los datos.

La reunión de seguridad
Este viernes algunos medios de comunicación accederán a la reunión del gabinete de seguridad que 
todos los días se lleva a cabo en Palacio Nacional, encabezada por el Presidente Andrés Manuel 
López Obrador, donde se le dan a conocer los pormenores de la situación del país. A principios 
de esta semana, el mismo mandatario adelantó que los reporteros que acuden a las conferencias 
matutinas serían testigos de dicha reunión, la cual inicia a las seis de la mañana y, se sabe desde el 
principio de la actual administración, es el eje de la política de seguridad del país. Así que, por única 
ocasión, los medios atestiguarán cómo se lleva a cabo. Y ya encarrerados, tanto López Obrador como 
la prensa se trasladarán a la sala Ignacio Zaragoza de Palacio Nacional, desde donde se ofrecerá la 
mañanera, y no en el habitual Salón Tesorería. 
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RESCATAN A 104 MIGRANTES EN ZACATECAS. El Instituto Nacional de 
Migración informó que los extranjeros eran transportados de manera ilegal 
en dos tractocamiones hacia el norte del país. Las personas son originarias de 
Egipto, Marruecos, Nepal, China, Honduras, Guatemala, El Salvador, Ecuador 
y República Dominicana. Entre ellas, viajaban seis menores no acompañados, 
cinco hombres y una mujer. Asimismo, se identi�caron dos núcleos familiares.

“LA DEMOCRACIA NO SE LOGRA EN SOLITARIO”. La construcción de una 
democracia sólida “no se logra en solitario, es el resultado del trabajo en equipo 
de personas comprometidas”, aseveró Mónica Soto Fregoso, magistrada presi-
denta del TEPJF, durante un acto en el Salón de Plenos en el que se colocó una 
placa conmemorativa por las personas servidoras públicas con 25 años ininte-
rrumpidos de labor, como el magistrado Felipe de la Mata.

mexico@razon.com.mx Tel.555260-6001

VIERNES 02.08.2024
AGENDA NACIONAL

Reciben con furor a

Prisca Awiti en AICM
ENTRE PORRAS y el “Cielito lindo” de fondo, Prisca Guadalu-
pe Awiti Alcaraz, quien hizo historia al entregarle a México su 
primera medalla olímpica en judo, regresó ayer al país, al Aero-
puerto de la CDMX, donde dijo: “Estoy muy orgullosa, muy feliz 
por esta locura, apenas me está cayendo el 20 de la medalla”.

México

PARA ESO todavía falta, todavía no 
tiene fecha para esa discusión. Todos 

han sido escuchados y podrán seguir siendo 
escuchados. (Tendrán la puerta) muy abierta”

JUAN RAMIRO ROBLEDO
Presidente de la Comisión  
de Puntos Constitucionales

JÓVENES Construyendo el Futuro 

FONDO de Pensiones para el Bienestar

AUMENTO salarial conforme a la in�ación

PROYECTO en materia de acceso a vivienda

Los dictámenes que se discutieron  
ayer en comisiones.

AJUSTES MÍNIMOS

SESIÓN, ayer, en la Comisión de Puntos 
Constitucionales de San Lázaro.

| Por Yulia Bonilla

yulia.bonilla@razon.com.mx

M
orena en la Cámara de Di-
putados aseguró que los ór-
ganos autónomos seguirán 
teniendo la puerta abierta 

para ser escuchados, de cara a la dictami-
nación de la reforma que prevé su desa-
parición.

El presidente de la Comisión de 
Puntos Constitucionales, Juan Rami-
ro Robledo, afirmó que aún no se ha 
fijado la fecha para la discusión del 
dictamen de reforma constitucional 
con el que se busca extinguir entes 
como el Instituto Nacional de Trans-
parencia (Inai), la Comisión Federal 
de Competencia Económica (Cofece) 
y la Comisión Nacional para la Mejora 
Continua de la Educación (Mejoredu), 
entre otros.

La Razón publicó este jueves que, a 
unos días de que se discuta y avale el dic-
tamen de la reforma para eliminar a los 
órganos autónomos y entes reguladores, 
comisionados de algunos de estos orga-
nismos dijeron que no son “antagónicos 
al poder” y lanzaron un llamado a esta-
blecer una ruta de diálogo con el Con-
greso de la Unión y con la próxima Presi-
denta, Claudia Sheinbaum, para evitar la 
desaparición.

Antes de la sesión de este jueves en la 
comisión, en donde arrancará esta discu-
sión, el morenista aseguró que todos los 
organismos han sido escuchados y esto 
continuará así.

“Para eso todavía falta, todavía no 
tiene fecha para esa discusión. Todos 
han sido escuchados y podrán seguir 
siendo escuchados. (Tendrán la puerta) 
muy abierta”, declaró, en entrevista con 
medios.

Aún no hay fecha para discutir el dictamen

Morena abre puerta al diálogo con 
autónomos que busca extinguir
JUAN RAMIRO ROBLEDO, presidente de 
la Comisión de Puntos Constitucionales, dice 
que todos han sido y serán escuchados; avan-
zan 4 primeras reformas del Presidente

CRUZAN ACUSACIONES. Casi por 
unanimidad, anoche avanzaron, hasta 
el cierre de esta edición, en la Comisión 
de Puntos Constitucionales, las primeras 
tres de cuatro reformas que el Presiden-
te Andrés Manuel López Obrador envió 
desde febrero, las cuales fueron someti-
das a votación y a las que se les hicieron 
modificaciones menores, únicamente 
presentadas por Morena.

Se trata de las relativas al programa 
Jóvenes Construyendo el Futuro y el 
Fondo de Pensiones para el Bienestar; 
que los trabajadores tengan un salario 
“digno” y acceso a vivienda, para elevar 
estos temas a rango constitucional.

El arranque del último gran debate 
legislativo que tendrá la LXV Legislatura 
transitó por más de seis horas con la ris-
pidez entre el bloque de la Cuarta Trans-
formación, que arropó cada proyecto con 
el argumento de que mejorarán las con-
diciones de la población, frente a las acu-
saciones de los opositores sobre impre-
cisiones, planes inciertos y “retrocesos”.

Con 38 votos a favor, se avaló elevar a 
rango constitucional el programa Jóve-
nes Construyendo el Futuro, en donde la 
modi�cación aceptada por la mayoría de 
la 4T que integra la comisión fue sólo para 
que la edad del apoyo a jóvenes de 18 a 29 
años se escriba con letra y no con número.

Otro proyecto avalado, pero con 31 
votos, fue la elevación a rango constitu-
cional del Fondo de Pensiones para el 
Bienestar, para que los trabajadores ten-
gan una pensión igual al último salario 
registrado ante el IMSS y con un tope a 
16 mil 777 pesos; también se incorporó 

la vejez como concepto de la pensión 
y se eliminó un artículo que de�nía las 
fuentes de �nanciamiento de este fondo, 
debido a que esto ya se estipuló en la ley 
secundaria que dio pie a su creación.

Al respecto, el panista Saúl Tellez dijo 
que no están en contra de una pensión 
digna; sin embargo, la crítica es a los pla-
nes de �nanciamiento que cali�có como 
“claroscuros”, pues consideró que los re-
cursos del Instituto para Devolver al Pue-
blo lo Robado, como se planteó, son insu-
�cientes, además de que se contemplan 
fuentes no recurrentes, como la venta de 
bienes inmuebles a cargo de Fonatur, lo 
que sólo ocurrirá una vez; o las aportacio-
nes complementarias como los recursos 
de los órganos autónomos que desapa-
recerán, 25 por ciento de utilidades de 
las empresas paraestatales en manos del 
Ejército, o los fondos del Poder Judicial.

“Es una falacia, una mentira; saben 
bien que esos recursos están controver-
tidos y no se van a poder utilizar en mu-
cho tiempo, pero siguen engañando al 
pueblo mexicano”, apuntó.

El emecista Mario Alberto Rodríguez 
Carrillo dijo que aprobar este dictamen 
significará dejar al gobierno un asunto 
que podría no ser capaz de atender, debi-
do a que estaría condicionado a un fon-

do que no tiene liquidez y que no da la 
certidumbre de poder atender a todos los 
pensionados.

Posteriormente se debatió el aumento 
salarial conforme a la in�ación, en donde 
también se rechazaron las reservas pre-
sentadas por la oposición y sólo pasó una 
de Morena, para que la in�ación que se 
tome en cuenta sea la observada y no la 
calculada.

Este proyecto indica que la fijación 
anual de los salarios mínimos genera-
les o profesionales, o la revisión de los 
mismos, nunca estará por debajo de la 
in�ación.

También se avaló que las maestras y 
los maestros de nivel básico de tiempo 
completo, policías, guardias nacionales, 
integrantes de la Fuerza Armada perma-
nente, así como médicos y enfermeros, 
percibirán un salario mensual que no 
podrá ser inferior al salario promedio re-
gistrado ante el IMSS.

Para el 2023, el monto �jado es de 16 
mil 777 pesos y el monto se actualizará el 
1 de enero de cada año.

La discusión llegó al �lo de la media-
noche, donde la comisión continuó con 
el desahogo del proyecto en materia de 
vivienda, para que las y los trabajadores 
accedan a un crédito barato y su�ciente 
para su adquisición o mejora.

El proyecto en discusión establecía 
que al año de cotización se podrá arren-
dar una vivienda, donde la mensualidad 
no podrá pasar del 30 por ciento de los 
trabajadores y después de 10 años de 
rentar un inmueble se tendrá derecho a 
adquirirla.

SEGÚN el calendario, este 1 
de agosto se tenía previsto 
discutir 9 de las 18 iniciativas 
presentadas por el Presi-
dente, incluidas las de agua, 
alimento y medioambiente.

Votos con los que se 
avaló la reforma de 

Jóvenes Construyen-
do el Futuro

38
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ES UN GOLPE al derecho de los 
ciudadanos; por ejemplo, hablar 

de la democracia en México es hablar del 
acceso a la información pública; se dieron al 
mismo tiempo y no se puede entender una 
sin la otra”

DIEGO GARCÍA RICCI
Académico de la Ibero

REUNIÓN virtual de la dirigencia del PAN con legisladores electos, ayer.

Secretaria general asegura que votarán en contra

PAN prepara recursos
legales por autónomos

NOEMÍ LUNA adelanta que también interpondrán una acción 
de inconstitucionalidad para evitar la pérdida de contrapesos; di-
rigencia se reúne con legisladores electos para analizar reformas

| Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

L
a secretaria general del PAN, 
Noemí Luna, aseguró que su 
partido votará en contra de la 
desaparición de organismos au-

tónomos, pero en caso de que logre pasar, 
interpondrán una acción de inconstitu-
cionalidad para evitar perder equilibrios 
constitucionales.

En entrevista con La Razón detalló que, 
para el tema de la reforma al Poder Judi-
cial, ya se encuentran trabajando en las 
áreas de oportunidad que tiene, a �n de 
presentarla lo antes posible  ante el Poder 
Legislativo.

Señaló que en la Comisión de Puntos 
Constitucionales pretenden sacar “un 
albazo legislativo”, donde tengan los 19 
dictámenes de las iniciativas que ordenó 
el Presidente de la República, pues tienen 
la intención de que en las primeras sema-
nas legislativas de septiembre se puedan 
comenzar a votar.

“El error que tienen es que la va a vo-
tar una Legislatura que no fue la que las 
dictaminó, por ello, en el PAN no están de 
acuerdo en el debilitamiento del Poder 
Judicial, además, que en los órganos autó-
nomos se debe tener pesos y contrapesos, 
que son ellos quienes lo garantizan, por 
ello, nuestra primera defensa es el voto 
en contra”, explicó.

La secretaria general de Acción Nacio-
nal indicó que en el momento oportuno 
van a presentar la contrarreforma al Poder 
Judicial, que tiene como base reforzar la 
capacitación a policías para que sepan 
como presentar las denuncias, se requie-
re una reforma a la Ley de Amparo para 
mayor protección de los ciudadanos, 
además que haya órganos �scalizadores, 
pero no como los que pretende Morena, 
pues busca controlar  a jueces, ministros 
y magistrados.

“Queremos que la justicia sea rápida y 
e�caz, por eso vamos a presentar la con-
trareforma; además que, en el tema de los 
organismos autónomos, estamos prepa-
rando una acción de inconstitucionali-
dad”, precisó.

La tarde de este jueves, el dirigente na-
cional del PAN, Marko Cortés Mendoza se 
reunió con los legisladores electos, para 
analizar las reformas del Ejecutivo, pero 
adelantó en el encuentro que se debe vo-
tar en contra de las iniciativas de Morena 
y el Gobierno federal.

“Junto con las y los diputados federales 
electos, analizamos las reformas que vie-
nen en el próximo periodo legislativo, así 
como nuestra �rme convicción de conti-
nuar defendiendo la división de poderes, 
las instituciones, las libertades y la demo-
cracia en México”, indicó en sus redes.

Por su parte, el diputado federal, Éctor 
Jaime Ramírez Barba dijo que en la reu-

nión se trabajó sobre la contrarreforma 
que alistan para el tema del Poder Judicial, 
pues aseguró que es necesario respetar los 
contrapesos democráticos. “Hoy arranca-
ron los trabajos junto a la dirigencia y los 
senadores en el tema de la contrarefor-
ma”, dijo.

Explicó que es clara la visión del país, 
de que son tres poderes, por ello, aclaró 
que el Ejecutivo quiere inhabilitar al Po-

der Judicial como lo ha hecho en los últi-
mos seis años, así como al Legislativo, lo 
que se convierte en un “caudillismo” y en 
un regreso democrático para el país.

El legislador blanquiazul dijo que el 
país necesita de organismos que generen 
certidumbre, y que no dependan de la 
voluntad del Ejecutivo, pues en el caso de 
los organismos han ayudado a avanzar en 
muchos temas como el mismo Coneval.

PRI y PRD llaman a evitar 
“agandalle” en Congreso
| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

 
FRENTE a lo que cali�caron de “agan-
dalle” y ambición política de Morena y 
sus aliados, PT y PVEM, para quedarse 
con 75 por ciento de la representación 
en el Congreso de la Unión, legisladores 
del PRI y del PRD llamaron al Instituto 
Nacional Electoral (INE) y al Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Fede-
ración (TEPJF) a aplicar los principios 
que establece la Constitución de que 
“un voto vale igual” para cada partido y 
no “el doble”, como lo pretenden aplicar 
esas fuerzas políticas. 

A decir del senador perredista Emilio 
Álvarez Icaza, aún está vigente la tesis 
jurisprudencial de 1998 promovida por la 
entonces ministra Olga Sánchez Cordero, 
por una acción de inconstitucionalidad 
que presentó el entonces dirigente nacio-
nal del PRD, Andrés Manuel López Obra-
dor, contra la sobrerrepresentación en el 
Congreso de Quintana Roo. 

“Es inaceptable, y hay que 
ver lo que en esta lógica se 
hace. Resulta inaceptable que 
quieran hacer este agandalle. 
Hay que ver lo que dijo Diego 

Valadés con mucha claridad: vean el ar-
tículo 54 a plenitud. 

“Si quieren ser tratados como partido, 
tendrían que haber postulado al menos 
200 candidatos a diputados, pero como 
no lo hicieron, entonces tienen que ser 
tratados como coalición y es una en-
trega de sobrerrepresentación de hasta 
ocho por ciento. Quieren ser tratados 
como partidos, cumplan la ley y la Cons-
titución, y no es así”, a�rmó a La Razón. 

Mario Zamora, senador del PRI, dijo 
que cada voto vale lo mismo, es un prin-
cipio fundamental para la democracia y 
para México, por lo que “ir a esta sobre-
rrepresentación que quiere Morena ha-
ría perder lo que establece la Constitu-
ción y valdría el doble de lo que signi�có 
un voto para el PAN, PRI, PRD o MC”. 

Opinó que es fundamental que los 
consejeros del INE tengan en cuenta los 
principios constitucionales “para que no 
se pierda, por una cuestión política o de 
ambición política, la representación real 

y lo que el pueblo de México 
expresó en las urnas: que en 
el Congreso quiere que 54 por 
ciento esté representado por 
Morena, PT y PVEM, pero no 75 
por ciento que ellos aspiran”.

Ven regresión 
en democracia 
con extinción
| Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx 

LA DESAPARICIÓN de organismos 
autónomos signi�caría una regresión en 
democracia, falta de transparencia e in-
equidad para sectores más vulnerables, 
considero el doctor Diego García Ricci, 
académico de la Universidad Iberoameri-
cana Ciudad de México.

El Instituto Nacional de Transparen-
cia, Acceso a la Información y Protección 
de Datos Personales (Inai), el Instituto 
Federal de Telecomunicaciones (IFT) y el 
Sistema de Protección de Niñas, Niños y 
Adolescentes (Sipinna), son organismos 
autónomos que México diseñó para la rea-
lidad y necesidades de este país, desapa-
recerlos pondría en riesgo la democracia 
funcional de México, dijo el experto.

El docente del Departamento de De-
recho aseguró que, de aceptarse la pro-
puesta del Presidente López Obrador de 
desaparecer dichos organismos, “se pon-
dría en riesgo esa democracia en la que 
ciudadanos y ciudadanas no sólo salen a 
votar, sino en la que también cuestionan a 
las y los gobernantes y funcionarios, y que 
les permite participar en la conducción de 
los asuntos públicos del país”.

Agregó: “En el sentido de que el Presi-
dente, una vez que anuncia su agenda de 
transformación, va por ella, entonces esto 
es cada vez más una realidad. Es un golpe 
al derecho de los ciudadanos; por ejem-
plo, hablar de la democracia en México es 
hablar del acceso a la información pública; 
se dieron al mismo tiempo y no se puede 
entender una sin la otra”.

También mencionó que “no es cierto 
que el costo de operación de los organis-
mos autónomos sea tan alto, que es la 
retórica utilizada por el Presidente. Mas 
eso no impide que, en un futuro cercano, 
se haga un rediseño de estos organismos 
que los vuelva menos onerosos”.

Por su parte Alicia Zazueta, presidenta 
de la Asociación de Proveedores de Esta-
ciones de Servicio (AMPES), aseguró que 
existe incertidumbre en lo que sucederá 
con los órganos autónomos ahora que ya 
están los predictámenes, y dijo preocupa 
la desaparición de aquellos especializados 
en energía.

Eduardo Bohórquez, Director Ejecuti-
vo de Transparencia Mexicana, aseguró 
que de�nitivamente llegar a la extinción 
de los autónomos implica un retroceso 
dantesco en la transparencia de México, 
y que sumado a esto pegará gravemente 
en algunos sectores que durante años han 
operado a favor de minorías. 

LA DIRIGENCIA del PAN 
también se reunió ayer con 
la Comisión Permanente 
Nacional, para aprobar por 
unanimidad la reforma al 
reglamento de militantes.

COPARMEX advirtió que 
los ciudadanos serían afec-
tados con la desaparición 
de los autónomos, ya que 
se crearon para protegerlos 
ante las autoridades.

Órganos autóno-
mos se propone 
desaparecer con 

la reforma

7

Por ciento del 
Congreso alcanzarían 

Morena y aliados

75
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CON LA REFORMA se corre el riesgo 
de que los candidatos a jueces o magis-

trados busquen complacer a los votantes o a 
patrocinadores de campañas debido a que no 
se establecen procedimientos sobre la conduc-
ta que deberán seguir”

MARGARET SATTERTHWAITE
Relatora especial de la ONU sobre la indepen-
dencia de magistrados y abogados

 fcardenas@pulsopolitico.com.mx

@MXPulsoPolitico

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Al mismo tiempo, le exigen al Presidente López Obrador 

posicionarse claramente en este caso y sumarse, junto 

con la comunidad internacional, para que el dictador 

venezolano, Nicolás Maduro, muestre todas las actas 

fidedignas y creíbles que acreditan su autoproclamado 

triunfo en ese proceso electoral, al escrutinio de las na-

ciones democráticas, ya que hasta ahora ha eludido fijar 

la actitud del Gobierno mexicano.

DE ESTO Y DE AQUELLO…
Una encuesta del Banco de México reveló que los 

problemas de inseguridad pública en el país repuntaron 

de 14 a 20 por ciento, como uno de los principles obs-

táculos y preocupación para el avance de la actividad 

económica y las inversiones, que obligaron el ajuste a la 

baja en los pronósticos del Producto Interno Bruto para 

lo que resta de este año y el siguiente.

En ella participaron expertos de los 40 Grupos de 

Análisis y Consultoría Económica del sector privado na-

cional y extranjero que llevaron a la baja del PIB de dos 

por ciento a 1.8 por ciento para este año y de 1.78 a 1.61, 

en el primer año del próximo gobierno que encabezará 

la virtual Presidenta, Claudia Sheinbaum. 

De los tres nombramientos que ella dio a conocer ayer, 

como parte de la reorganización de áreas de la Presiden-

cia, los más controvertidos fueron los del ministro de la 

Suprema Corte en retiro, Arturo Zaldívar, como coordina-

dor de Política y Gobierno de la Presidencia, y de la aún 

secretaria de Educación Pública, Leticia Ramírez, coor-

dinadora General de Asuntos Intergubernamentales y 

Participación Social, no así el de Carlos Augusto Morales, 

quien seguirá siendo secretario particular de la doctora 

Sheinbaum como desde el Gobierno de la CDMX. 

Dijo que el exministro dará seguimiento a las refor-

mas constitucionales del Presidente López Obrador, con 

especial énfasis la del Poder Judicial de la que siendo 

presidente del alto tribunal, él también presentó una. El 

actual secretario Técnico en Presidencia, Carlos Torres, 

permanecerá en la unificación administrativa para me-

jorar el servicio a la ciudadanía.

En silla de ruedas compareció ayer en El Paso, El Mayo 

Zambada ante la jueza federal Kathleen Cardone y será 

hasta el 9 de septiembre cuando vuelva a ser presentado 

para que responda a los varios delitos que le imputa la 

justicia estadounidense.

Mientras el secretario de Estado 

de EU, Antony Blinken, declaró 

que su gobierno reconoce el amplio 

triunfo de Edmundo González Urru-

tia como presidente de Venezuela, los 

de México, Brasil y Colombia deman-

dan transparentar votos, en tanto aca-

démicos, intelectuales y periodistas 

de nuestro país rechazan el fraude 

electoral en ese proceso dominical, al 

expresar su apoyo al candidato oposi-

tor que ganó y respaldan a la activista 

María Corina Machado.

RECONOCE EU TRIUNFO 
OPOSITOR EN VENEZUELA

PULSO POLÍTICO

MARGARET SATTERTHWAITE en la se-
sión del Consejo de Derechos Humanos 
de la ONU, en junio, en Ginebra, Suiza.

Se da ríspido regreso en 
SCJN por el plan judicial
| Por Claudia Arellano

claudia.arellano@razon.com.mx

DESPUÉS de un periodo de receso, los 
ministros de la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación (SCJN) tuvieron ayer un ríspi-
do regreso en momentos en que se discu-
te la reforma judicial en el país, cuando la 
ministra Lenia Batres aludió al proyecto. 

Mientras ésta dijo que la Corte “tiene 
una oportunidad histórica” para aproxi-
marse a la sociedad, el ministro Luis Ma-
ría Aguilar señaló que sus dichos eran más 
bien “interpretaciones personales”. 

La ministra presentó un informe sobre 
los resultados de la comisión de receso y, 
al �nal, habló de la reforma judicial, a lo 
que Aguilar replicó: “(La aprobación) sólo 
respecto al informe de trabajo; desde lue-
go ya los conceptos que expresa la señora 
ministra (Batres) son cuestiones más per-
sonales de ella”. 

Luego de que Batres dijera que “como 
cabezas de este Poder Judicial, tenemos 
la obligación de reencauzar nuestros ac-
tos, respetar la división de poderes y su-
jetarnos a la supremacía constitucional”, 
Aguilar respondió: “Los conceptos que 

expresa la señora ministra son cuestiones 
más personales, más de ella”. 

Fue la ministra Norma Lucía Piña Her-
nández, presidenta de la Corte y del Con-
sejo de la Judicatura Federal (CJF), quien 
inauguró el segundo periodo de sesiones, 
correspondiente al año 2024. 

Las ministras Lenia Batres Guadarra-
ma y Loretta Ortiz Ahlf integraron la Co-
misión de Receso. El informe correspon-
diente a los asuntos que se recibieron y se 
atendieron durante este periodo, lo rindió 
la ministra Batres Guadarrama. 

Se formaron un total de 319 expe-
dientes, de los cuales se remitieron 304 
a la Subsecretaría General de Acuerdos, 
relacionados con juicios de amparo; 15 a 
la sección de Trámite de Controversias 
Constitucionales y Acciones de Inconsti-
tucionalidad. 

Fueron un total de mil 067 promocio-
nes, que corresponden 105 a Primera Sala; 
78 a Segunda Sala; 715 a la Subsecretaría 
General de Acuerdos; 163 a la sección de 
Trámite de Controversias Constituciona-
les y Acciones de Inconstitucionalidad; 
uno a la Secretaría General de Acuerdos 
y cinco respecto de Ley de Transparencia.

Relatora advierte posible aval sin cambios

Reforma al PJ socava 
independencia: ONU
| Por Claudia Arellano

claudia.arellano@razon.com.mx

L
a relatora especial de la ONU 
sobre la independencia de ma-
gistrados y abogados, Margaret 
Satterthwaite, advirtió que la 

reforma judicial del Presidente Andrés 
Manuel López Obrador podría “socavar la 
independencia”.

La relatora se sumó a la controversia ge-
nerada por dicho proyecto, luego de que 
la Asociación Nacional de Magistrados 
de Circuito y Jueces de Distrito del Poder 
Judicial de la Federación (Jufed), envió un 
escrito a las Naciones Unidas sobre “los 
graves efectos de la reforma judicial”.

Satterthwaite realizó un análisis sobre 
el impacto que tendría, por lo que alertó 
sobre la posibilidad de que la iniciativa sea 
promulgada sin modi�caciones, además, 
consideró “preocupante” su contenido, 
al precisar que no especi�ca los criterios 
aplicables a la selección de candidatos por 
cada rama de gobierno, además de que no 
incluye disposiciones relacionadas con el 
umbral de votos necesario para garantizar 
la legitimidad de la elección.

“Con relación al paquete de iniciativas 
de reforma presentadas el 5 de febrero de 
2024 por el Presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador ante la Cámara de Diputados, 
las cuales considero que podrían socavar 
la independencia de la judicatura mexica-
na, en particular de las cortes federales de 
los Estados Unidos Mexicanos en caso de 
ser promulgadas sin modi�caciones sus-
tanciales”, dijo en su pronunciamiento.

Señaló que el impacto podría ser direc-
tamente en el funcionamiento de la judi-
catura al someter el mecanismo de selec-
ción de jueces a un procedimiento en el 
cual las consideraciones políticas podrían 
fácilmente superponerse a los méritos ob-
jetivos de un candidato.

“Estas preocupaciones se intensi�ca-
rían en el contexto de descon�anza que 
podría existir alrededor de los procesos de 
selección judicial que se llevan a cabo en 
medio de alegaciones sobre corrupción, 
trá�co de in�uencias y falta de mecanis-

MARGARET SATTERTHWAITE alerta que la iniciativa 
enviada por AMLO podría impactar directamente en el fun-
cionamiento de la judicatura; reprocha falta de transparencia

LA REFORMA JUDICIAL 
propone eliminar las dos 
Salas, por lo que la Suprema 
Corte sólo sesionará en el 
pleno y sus sesiones debe-
rán ser públicas.

mos efectivos para la participación de la 
sociedad civil”, señaló.

La relatora señaló que de�nitivamente 
la reforma judicial carece de un mecanis-
mo transparente, independiente y accesi-
ble y que, además, este no permite ser una 
autoridad independiente ni veri�car si los 
candidatos cumplen con los requisitos de 
formación, aptitud e integridad.

“Con la reforma se corre el riesgo de 
que los candidatos a jueces o magistrados 
busquen complacer a los votantes o a pa-
trocinadores de campañas debido a que 
no se establecen procedimientos sobre 
la conducta que deberán seguir los aspi-

rantes a dichos cargos”, acotó la relatora 
especial de la ONU.

Re�rió que la elección popular de jue-
ces podría incrementar el riesgo de que los 
candidatos a magistrados busquen com-
placer a los votantes o a patrocinadores de 
campañas con el �n de incrementar sus 
posibilidades de reelección, en lugar de 
tomar decisiones fundamentadas exclusi-
vamente en principios y normas jurídicas.

Organizaciones de derechos humanos, 
asociaciones de jueces y abogados, así 
como instituciones académicas han aler-
tado sobre los peligros que estas reformas 
representan para el Estado de derecho.
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ESO LO 
ESTÁBA-

MOS cambiando y 
lo vamos a cambiar 
si así lo decide el 
Congreso, porque 
es una limitante 
a los derechos de 
asociación. ¿Cómo 
va a ser posible que 
en enero de cada seis 
años sólo se pueda 
o sea el tiempo para 
solicitar el registro de 
un nuevo partido?”

ANDRÉS MANUEL 
LÓPEZ OBRADOR
Presidente de México 

SOLICITÉ A LA @SCJN que ordene al @TEPJF_informa nombre de 
manera debida a las magistraturas vacantes para cali�car la elección 
presidencial. También, pedí que se suspenda el procedimiento hasta 
que el órgano se encuentre debidamente integrado con 7 magistrados

XÓCHITL GÁLVEZ RUIZ
@XochitlGalvez
Senadora del PAN

EL MANDATARIO en conferencia matutina, ayer.

Ve limitantes a derechos de asociación

AMLO plantea facilitar 
la creación de partidos 

EL PRESIDENTE opina que las actuales reglas electorales 
atentan contra la libertad de vinculación de los ciudadanos; 
propone eliminar las 200 asambleas que se ordena celebrar

| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

E
l Presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador aseguró que con la 
iniciativa de reforma electoral 
que envió en febrero pasado al 

Congreso de la Unión se plantea facilitar 
la creación de nuevos partidos políticos 
en México, y no esperar cada seis años, 
como actualmente lo establece la ley en 
la materia.

Opinó que las actuales reglas electora-
les limitan la conformación de los insti-
tutos políticos, ya que se abren en enero 
cada seis años, después de una elección 
presidencial, lo cual, dijo, atenta contra la 
libertad de asociación de los ciudadanos.

“Eso lo estábamos cambiando y lo 
vamos a cambiar si así lo decide el Con-
greso, porque es una limitante a los dere-
chos de asociación. ¿Cómo va a ser posi-
ble que en enero de cada seis años sólo se 
pueda o sea el tiempo para solicitar el re-
gistro de un nuevo partido? ¡Enero cada 
seis años! Y para lograr tener un partido 
se tiene que hacer, además, asambleas, 
200”, re�rió.

En la conferencia de prensa mañanera, 
recordó que hace 12 años se fundó More-
na y debió cumplir requisitos complejos 
para su creación, por lo cual, abundó, 
en la reforma constitucional planteada 
se busca eliminar la temporalidad y el 
número de asambleas a celebrarse, que 
ahora son 200.

Indicó que con la reforma electoral 
que fue rechazada por la oposición en la 
actual Legislatura federal, se planteaba 
ya ese cambio para favorecer la creación 
de partidos.

Resaltó que en esos 12 años, Morena 
ya gobierna el país con la Presidencia, 
ganó 85 por ciento de los 300 distritos 
electorales en la pasada elección y go-
bierna además 23 de las 32 entidades.

“Ahora que está el debate sobre la so-
brerrepresentación, está como para de-
cirles, bueno, si Morena ganó en 85 por 
ciento de los 300 distritos, 85 por ciento 
de todos los 300 distritos, entonces es un 
fenómeno”, agregó.

Asimismo, destacó el trabajo que reali-
zó Martí Batres como el primer dirigente 
de Morena hace 12 años, a quien cali�có 
como “un amigo, compañero, hermano 
de lucha de muchos años, es un hombre 
preparado.

“Martí tiene muy buena cultura polí-
tica, es escritor, es buen expositor, es un 
cuadro como se dice en política. Es una 
gente con principios, honesta, el primer 
presidente de Morena”, subrayó.

El mandatario reconoció que “nos cos-
tó construir Morena, ¿qué se hubiese he-
cho sin la gente?”. Expuso que su partido 
llevó a cabo las asambleas estatales con 
tres mil ciudadanos cada una, y con su 

credencial de elector, que se tenían que 
presentar ante las autoridades del INE.

“Y en la mayoría de los casos logramos 
—en la primera, ¿no?— juntar los tres mil, 
pero en otros casos tuvimos que irnos a 
la segunda vuelta porque no se reunían, 
hasta que lo logramos y así nos dieron 
el registro. Entonces, él es actor princi-
pal, protagonista de esta nueva historia, 
Martí”, relató.

En la elección del 2 de junio pasado, 
Movimiento Regeneración Nacional y 

sus aliados del PT y Verde Ecologista 
ganaron siete de nueve gubernaturas en 
juego, que fueron la Ciudad de México 
con Clara Brugada; Chiapas, Eduardo 
Ramírez Aguilar; Morelos, Margarita 
González Saravia; Puebla, Alejandro Ar-
menta Mier.

Asimismo, el partido guinda y aliados 
se llevaron los gobiernos de Tabasco con 
Javier May Rodríguez; Veracruz, Rocío 
Nahle García, y Yucatán, Joaquín Díaz 
Mena, El Huacho.

No les creyeron, dice sobre 
“pacto de sangre” del PAN
| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

EL PRESIDENTE Andrés Manuel López 
Obrador se burló de la excandidata presi-
dencial, Xóchitl Gálvez, quien �rmó “con 
sangre” su compromiso de que seguirían 
los programas sociales si ganaba la elec-
ción, creyendo que la gente se la iba a 
creer y era manipulable.

Sin embargo, dijo, recientemente el di-
rigente nacional del PAN, Marko Cortés, 
una vez que pasaron los comicios, de-
claró que se habían equivocado en la es-
trategia porque ellos no debieron haber 
dicho en la campaña que continuarían 
los programas del bienestar.

“La candidata del bloque conserva-
dor, �rma con sangre que van a seguir los 
programas de bienestar, ujum. Así en un 
acto, van a seguir los progra-
mas de bienestar, pensando 
que la gente les iba a creer, que 
es manipulable. No, ¿cuál fue la 
respuesta? Toma tu champo-
tón, no les creyeron”, aseguró. 

López Obrador añadió que apenas 
pasó la elección, “¿cuánta razón tiene el 
pueblo de México que el presidente del 
partido de la candidata que había �rma-
do con sangre de que iban a continuar 
los programas del bienestar declara que 
se había equivocado en la estrategia, 
que ellos no debieron haber dicho que 
iban a seguir los programas de bienestar 
porque eso iba en contra de su manera 
de pensar”.

En la conferencia matutina, recordó 
que los panistas tienen la �losofía de que 
en vez de entregar un pescado había que 
enseñar a pescar a la gente, pero “pasa la 
elección y se descaran como cínicos que 
son. Pero miren cómo nuestro pueblo es 
mucha pieza, que pensaron engañarlos y 
la gente actuó de manera precavida”.

Cuestionó: “¿Qué no son ellos los que 
se dicen católicos, cristianos?, 
¿qué no el sustento, la esencia 
de la doctrina cristiana es el 
amor al prójimo, no a Jesús lo 
cruci�caron por defender a los 
pobres, a los desposeídos?”.

Xóchitl demanda
frenar cali�cación 
de los comicios
| Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

LA SENADORA XÓCHITL GÁLVEZ 

demandó a la Suprema Corte de Jus-
ticia de la Nación (SCJN) suspender el 
proceso de calificación de la elección 
presidencial, en tanto la Sala Superior 
del Tribunal Electoral del Poder Judicial 
de la Federación (TEPJF) no se encuen-
tre debidamente integrada, con los siete 
magistrados que por ley debe tener. 

La excandidata presidencial de opo-
sición promovió un recurso “en contra 
de la inestabilidad, incertidumbre, vul-
neración a la seguridad, certeza jurídica, 
legalidad y principios constitucionales 
en materia electoral, a partir de la in-
debida designación” de la magistratura 
suplente de la Sala. 

En sus redes, la panista detalló que la 
petición se realizó a la Suprema Corte, 
para que, a su vez, sea esa instancia la 
que ordene al TEPJF la urgencia de los 
nombramientos. 

“Solicité a la Suprema Corte de Justi-
cia de la Nación que ordene al Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Fede-
ración nombre de manera debida a las 
magistraturas vacantes para cali�car la 
elección presidencial”, explicó. 

Desde octubre pasado, la Sala Supe-
rior opera sólo con cinco de los siete ma-
gistrados que deben ser, de acuerdo con 
las leyes vigentes. Además, en febrero 
los magistrados del TEPJF hicieron un 
llamado al Congreso de la Unión, para 
realizar los nombramientos que faltan, 
de cara a la elección presidencial del pa-
sado 2 de junio. 

Ayer, el magistrado Reyes Rodríguez 
informó que los proyectos para resolver 
los 240 juicios de inconformidad, sobre 
los cómputos distritales ya fueron circu-
lados, por lo que podrían comenzar a ser 
votados la próxima semana, además de 
resolver los juicios de nulidad sobre la 
elección presidencial. 

Mencionó que no se descarta que la 
declaración de validez de la elección pre-
sidencial puede ser la segunda semana 
de agosto, como ocurrió con la de 2018, 
en la que se dio la constancia de mayoría 
de Presidente electo al hoy Ejecutivo, 
Andrés Manuel López Obrador. 

Apenas este miércoles desecharon 
un recurso promovido por Xóchitl Gál-
vez que pedía al INE resolver 396 quejas 
contra la elección.

LA INICIATIVA de Reforma 
Electoral plantea reducir 
32 mil mdp el presupuesto 
de los órganos electorales; 
además de disminuir de 11 a 9 
consejeros electorales.

LA VALIDEZ de la elección 
presidencial y entrega de 
constancia como presidenta 
electa a Claudia Sheinbaum, 
podría ser el 8 de agosto, 
señaló el TEPJF el miércoles.

Millones 620 
mil 726 votos 

tuvo Xóchitl el 2 
de junio

15

Apoyos sociales im-
plementó la 4T para 
grupos vulnerables

12
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Peticiones de asilo hechas a la Comar,  
de enero a julio de los últimos años.

Tras llamada conjunta, mandatarios de los 
tres países emitieron un comunicado

CONTENCIÓN MIGRATORIA

POSTURAS

LA COMUNIDAD 
venezolana en México 
convocó una marcha para 
este sábado 3 de agosto, en 
rechazo a los resultados de 
las elecciones en ese país 
sudamericano, para replicar 
el llamado que hizo la 
opositora María Corina Ma-
chado, para manifestarse 
ese mismo día en Caracas.

A través de redes 
sociales, la comunidad 
de Venezuela dio aviso a 
través de una imagen en la 
que señala: “En la Ciudad 

de México queremos in-
formarles que el equipo de 
María Corina Machado en 
México no está convocan-
do ninguna movilización 
en la embajada. Nuestra 
concentración se llevará 
a cabo en avenida Paseo 
de la Reforma 41, colonia 
Guerrero, (alcaldía) Cuau-
htémoc, Ciudad de México, 
a las 11:00 de la mañana del 
3 de agosto”.

En el mismo grupo 
señalan que las elecciones 
de Venezuela del pasado 

domingo dejaron un gran 
descontento a nivel global, 
y a los ciudadanos de ese 
país que residen en distin-
tas partes del mundo. 

Venezuela está en la 
mira de la comunidad 
internacional por los 
recientes comicios en los 
que el Consejo Nacional 
Electoral declaró ganador a 
Nicolás Maduro con el 51.2 
por ciento de los votos, sin 
la divulgación de actas o 
resultados desagregados.

Claudia Arellano 

Y CONVOCAN A MARCHA ESTE SÁBADO EN REFORMA

Se desploman 
solicitudes de 
refugio al país

| Por Jorge Butrón 
jorge.butron@razon.com.mx

DEBIDO A LAS NUEVAS restricciones 
en México, las solicitudes de refugio de 
extranjeros se han ido reduciendo al 
paso de los meses, siendo ahora Hondu-
ras quien encabeza la lista, tras los �ltros 
que ha impuesto la Comisión Mexicana 
de Ayuda a Refugiados (Comar). 

En su más reciente reporte detalla 
que el país centroamericano registra un 
42 por ciento de trámites ingresados ante 
la dependencia federal, seguido de Cuba, 
Haití, El Salvador, Guatemala, Venezuela, 
Colombia, Nicaragua, Ecuador y Chile.

El titular de la dependencia, Andrés 
Ramírez, ha comentado en ocasiones 
anteriores que diversas nacionalidades 
usaban a la dependencia “como tram-
polín” para tener un documento legal de 
tránsito, y poder avanzar al norte, para 
posteriormente comenzar con su proce-
so de asilo en Estados Unidos, lo que au-
mentaba los números y dejaba sin opor-
tunidades a las personas que realmente 
quieren quedarse en México.

De enero a julio de 2024, la Comar 
registró 46 mil 920 solicitudes de mi-
grantes, un 46 por ciento menos que el 
mismo periodo, pero de 2023, cuando se 
contabilizaron 88 mil 303 y fue conside-
rado el año pico.

“Al cierre de julio, la Comar ha registra-
do 46 mil 920 solicitantes de refugio en 
México. Esto representa una reducción 
del 46.86 por ciento respecto de la cifra 
de solicitantes al cierre de julio del año 
2023, en que se registró el número más 
grande de solicitantes de la historia en 
México”, escribió en sus redes el titular 
de la dependencia, Andrés Ramírez.

Además, el municipio de Tapachula, 
Chiapas sigue siendo el que más trámi-
tes registra con un 67 por ciento de las 
solicitudes totales en este año; aunado a 
ello, le siguen las delegaciones de Ciudad 
de México, Tabasco, Nuevo León, Vera-
cruz, Bajas California, Jalisco y Coahuila; 
lugares donde hay una fuerte presencia 
migrante.

En lo que va del año se han revisado 19 
mil 237 peticiones de refugio, de las que 
se han autorizado 14 mil 037, apenas un 
30 por ciento de todos los trámites ingre-
sados este año; de esta manera se espera 
que al paso de los meses pueda seguir a 
la baja la cifra de solicitudes.

TRAS el cierre de su sede en 
la CDMX, en mayo pasado, la 
Comar habilitó un centro de 
atención en Naucalpan, Es-
tado de México, para agilizar 
los trámites de asilo.

VENEZOLANOS protestan en Brasilia, Brasil, ayer, contra los resultados electorales.

Pide evitar violencia en las calles

Transparentar actas en 
Venezuela, pide México

| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

L
os gobiernos de México, Brasil 
y Colombia llamaron a las au-
toridades electorales de Vene-
zuela para que den a conocer 

públicamente el escrutinio de los sufra-
gios, de manera desglosada por mesa de 
votación, ya que las controversias en el 
proceso electoral deben dirimirse, seña-
laron, por la vía institucional.

Tras una conversación telefónica que 
sostuvieron los presidentes Andrés Ma-
nuel López Obrador, Luiz Inácio Lula da 
Silva y Gustavo Petro, acordaron con-
vocar a los actores políticos y sociales 
de ese país a ejercer la máxima cautela 
y contención en sus manifestaciones y 
eventos públicos, con el �n de evitar una 
escalada de episodios violentos.

En un comunicado conjunto divulga-
do en México por la Secretaría de Relacio-
nes Exteriores (SRE), los tres gobiernos 
expresaron su absoluto respeto por la 
soberanía de la voluntad del pueblo de 
Venezuela y refrendaron su disposición 
para apoyar los esfuerzos de diálogo y 
búsqueda de acuerdos que bene�cien a 
los venezolanos.

“Seguimos con mucha atención el 
proceso de escrutinio de los votos y 
hacemos un llamado a las autoridades 
electorales de Venezuela para que avan-
cen de forma expedita y den a conocer 
públicamente los datos desglosados por 
mesa de votación.

“Las controversias sobre el proceso 
electoral deben ser dirimidas por la vía 
institucional. El principio fundamental 
de la soberanía popular debe ser respeta-
do mediante la veri�cación imparcial de 
los resultados”, señalaron México, Brasil 
y Colombia.

Destacaron que mantener la paz social 
y proteger las vidas humanas deben ser 
las preocupaciones prioritarias en este 
momento en Venezuela.

Los gobiernos de las tres naciones fe-
licitaron y expresaron su solidaridad con 
el pueblo venezolano, que acudió masi-
vamente a las urnas el pasado 28 de julio.

Por la mañana, en su conferencia de 
prensa, el Presidente López Obrador dijo 
que debe respetarse la voluntad de los 
ciudadanos, que no haya violencia y se 
presenten todas las actas de los resulta-

ACUERDA Gobierno federal 
con Brasil y Colombia pedir 
una “veri�cación imparcial”; 
López Obrador exige que no 
haya injerencismo de otras 
naciones y respetar voto 

dos electorales.
Señaló que se debe actuar con pru-

dencia en este caso y esperar los resulta-
dos �nales de quién ganó la presidencia 
de Venezuela. Pidió que se tenga con�an-
za en las autoridades del Tribunal Elec-
toral de ese país, que deberá investigar el 
supuesto hackeo al sistema de cómputo.

“Nosotros hemos actuado con pru-

dencia para no meternos en un asunto 
que corresponde fundamentalmente a 
los venezolanos. Por eso, planteamos, 
primero, que no haya violencia; segun-
do, que se respete la voluntad de los ve-
nezolanos; tercero, que se presenten las 
pruebas, las actas del resultado electoral, 
y, cuarto, que no haya injerencismo.

“Lo que pasó lamentablemente con 
el secretario general de la OEA (Organi-
zación de los Estados Americanos), que 
la elección fue el domingo y el martes 
ya declara que habían sido fraudulentas 
las elecciones y que no había ganado un 
candidato sino había ganado otro, sin te-
ner pruebas de nada; además, sin tener 
facultades legales, no sólo por ser un 
organismo externo que no tiene que ver 
con Venezuela, sino con qué facultad se 
erige como juez electoral. Eso, en vez de 
ayudar a resolver diferencias, las agrava”, 
cuestionó.

Expuso que se deben acopiar todas las 
actas donde participen los 10 candidatos 
que contendieron por la presidencia 
venezolana, porque no se puede decir 
que ganó uno u otro aspirante. Además, 
abundó, se tendría que reconstruir el 
sistema si hubo sabotaje, para recuperar 
todo lo que se haya destruido o borrado.

UN GRUPO de intelectua-
les, académicos y periodistas 
mexicanos �rmaron un 
desplegado contra lo que 
cali�caron como el fraude 
electoral en Venezuela.

LAS CONTROVERSIAS sobre el pro-
ceso electoral deben ser dirimidas por la 

vía institucional. El principio fundamental de la 
soberanía popular debe ser respetado median-
te la veri�cación imparcial de los resultados”

MÉXICO, BRASIL Y COLOMBIA
Comunicado conjunto

PLANTEAMOS, primero, que no haya 
violencia; que se respete la voluntad de 

los venezolanos; que se presenten las pruebas, 
las actas del resultado electoral, y que no haya 
injerencismo”

ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR
Presidente de México
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2024 46,920

2023 87,986

2022 66,757

2021 63,665

AL CIERRE de 
julio, la Comar ha 
registrado 46 mil 
920 solicitantes 
de refugio. Esto 
representa una 
reducción del 
46.86% respecto 
de la cifra de julio 
del 2023, en que 
se registró el nú-
mero más grande 
de solicitantes 
de la historia en 
México”

ANDRÉS  
RAMÍREZ
Titular de la 
Comar

C R I S I S  M I G R A T O R I A

S I T U A C I Ó N  E N  M É X I C O
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Designaciones ha 
realizado Claudia 

Sheinbaum

24

DE IZQ. A DER.: 
Arturo Zaldívar, 
Leticia Ramí-
rez, Claudia 
Sheinbaum y 
Carlos Augusto 
Morales, ayer.Fo
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A PARTIR de octubre, la ac-
tual titular de Educación en el 
país dejará el cargo para volver 
a una labor similar a la que 
tenía hasta el 2022, cuando 
suplió a Del�na Gómez en la 
SEP: la atención ciudadana. 
Desde diciembre del 2018 se 
ocupó de la Dirección General 
de Atención Ciudadana de la 
Presidencia de la República y 
a partir del inicio del próxi-
mo sexenio se ocupará de 
la Coordinación General de 
Asuntos Intergubernamenta-
les y Participación Social. “Ella 
va a incorporar varias áreas de 
Presidencia que existen ahora, 
desde Logística, Ayudantía 
—todo lo que tiene que ver 
dentro de la propia Presiden-
cia—, pero, además, Atención 
Ciudadana, donde ella ya 
estuvo; y va a ayudar al jefe de 

O�cina al seguimiento de los 
proyectos estratégicos y toda 
la atención y Coordinación de 
Participación Ciudadana”, dijo 
al respecto la próxima man-
dataria. La actual funcionaria 
federal se comprometió a dar 
seguimiento a los compromi-
sos presidenciales, así como a 
apoyar a la virtual Presidenta 
cuando asuma el cargo. “Sobre 
todo, el contacto con el pueblo, 
la atención a los ciudadanos, el 
ver que esa es una de nuestras 
principales funciones como 
servidores públicos. Ser parte 
del equipo de la próxima Pre-
sidenta de México, la primera 
mujer Presidenta de la Repú-
blica, es un gran compromiso, 
el cual asumo con alegría y 
convicción para poner siempre 
por delante el bienestar del 
pueblo”, dijo.

LA TAREA principal del 
exministro será velar por las 
reformas constitucionales 
que heredará la LXV a la LXVI 
Legislatura, aunque no sólo 
éstas, presentadas por el Pre-
sidente Andrés Manuel López 
Obrador, sino también las 
que más adelante promueva 
la futura titular del Ejecutivo 
federal. “Él nos va a ayudar 
mucho porque, además, le 
va a dar seguimiento a las 
reformas constitucionales, 
particularmente a la reforma 
del Poder Judicial —obviamen-
te, con la autonomía que eso 
signi�ca—, pero es importante 
el seguimiento porque desde 
el Ejecutivo hay una serie 
de áreas indispensables que 
hay que cumplir; recuerden 
que son 18 reformas consti-
tucionales y otras reformas 

que en su momento vamos a 
plantear, y que es indispensa-
ble darle todo el seguimiento”, 
indicó Sheinbaum Pardo, al 
presentarlo. Al enfocarse en la 
reforma judicial, Zaldívar dijo 
que ésta requerirá una instru-
mentación y un seguimiento 
muy intenso, el cual también 
aplicará para las iniciativas 
que ya están presentadas, 
destacando las que la virtual 
Presidenta presentará cuando 
asuma el cargo. Cuestionado 
sobre si se considerarán los 
demás análisis que se hacen, 
aparte del encabezado por la 
Cámara de Diputados, ase-
guró que “todo será tomado 
en cuenta”. Agregó que se 
coordinará con la O�cina de la 
Presidencia, con la Secretaría 
de Gobernación y con la Con-
sejería Jurídica del Ejecutivo.

LETICIA 
RAMÍREZ 

AMAYA
Coordinadora general 

de Asuntos  

Intergubernamentales 

y Participación Social

ARTURO 
ZALDÍVAR LELO 

DE LARREA
Coordinador general de 

Política y Gobierno

| Por Yulia Bonilla

yulia.bonilla@razon.com.mx

L
a virtual Presidenta electa, Clau-
dia Sheinbaum, designó este 
jueves a Arturo Zaldívar Lelo de 
Larrea, exministro de la Suprema 

Corte de Justicia de la Nación (SCJN), y a 
Leticia Ramírez Amaya, actual secretaria 
de Educación Pública, como sus próximos 
coordinadores de Política y Gobierno, y 
Asuntos Intergubernamentales, respecti-
vamente, como parte de una reorganiza-
ción de las áreas dentro de la Presidencia 
de la República.

Así, se convierten en los integrantes 
número 23 y 24 anunciados para la próxi-
ma administración, de los cuales 18 son 
secretarios de Estado y seis del Gabinete 
ampliado.

La exjefa de Gobierno capitalino recor-
dó que con la llegada del Presidente An-
drés Manuel López Obrador se compac-
taron diversas o�cinas de la Presidencia, 
pero ahora esto será reorganizado.

Como parte de la reestructura, anun-
ció que habrá cuatro áreas dentro de esta 
parte del Poder Ejecutivo federal: las dos 
anunciadas y la Coordinación de Aseso-
res, la cual aún no tiene titular, además de 
la Coordinación de Comunicación Social, 
que se encuentra en la misma situación.

Sobre el ministro en retiro, la próxima 
Presidenta detalló que se encargará de dar 
seguimiento a las reformas constituciona-
les que ahora están en debate en el Poder 
Legislativo.

Asimismo, trabajará en coordinación 
con el jefe de O�cina, con la secretaria de 
Gobernación, evidentemente, y con la 
Consejería Jurídica de la Presidencia.

Arturo Zaldívar fue ministro presidente 
de la Corte desde enero del 2019 hasta no-
viembre del 2023, cuando renunció para 
sumarse al proyecto de la 4T, en donde 
participó como colaborador de los Diálo-
gos por la Transformación.

Zaldívar Lelo de Larrea es abogado 
constitucionalista egresado de la Escue-
la Libre de Derecho, y doctor en derecho 
por la UNAM; además, ha sido profesor 
de nivel licenciatura y posgrado en varias 
instituciones.

El exministro agradeció el nombra-
miento, el cual cali�có como un “privile-
gio de vida” para acompañar a Sheinbaum 
Pardo. “No tenga duda, Presidenta, que 
pondré todo mi empeño, trabajo y dedi-
cación para servirla y servir en su proyec-
to”, dijo.

Entretanto, Leticia Ramírez Amaya se 
encargará de la atención ciudadana y los 
enlaces con otras áreas de la Presidencia.

Es maestra por la Benemérita Escuela 
Nacional de Maestros. A partir de sep-
tiembre del 2022, suplió a Del�na Gómez 
como titular de la SEP, en donde quedó a 
cargo de poner en marcha el nuevo mo-

Operarán desde la Presidencia

Zaldívar y Leticia Ramírez van a 
Gabinete ampliado de Sheinbaum

EL EXMINISTRO de la Corte será coordinador de Política; son integrantes 23 y 24 de la próxi-
ma administración; nombramientos son parte de reorganización de áreas dentro del Ejecutivo

CLAUDIA SHEINBAUM 
aún tiene pendientes los 
nombramientos de Sedena y 
Marina, así como los titulares 
de Pemex, CFE, y Conade, 
entre otras dependencias.

delo de educación: Nueva Escuela Mexi-
cana. Ramírez Amaya también externó 
su agradecimiento y aseguró que traba-
jará en equipo, para dar seguimiento y 
cumplimiento a los compromisos guber-

namentales, pero sobre todo “el contacto 
con el pueblo”.

Como parte del mensaje, Claudia 
Sheinbaum anunció que Carlos Torres se 
quedará en Presidencia como secretario 

técnico y coordinador general de Progra-
mas de Bienestar.

Ha estado en este último cargo desde 
junio del 2021, en suplencia de Gabriel 
García, quien regresó al Senado.

FORMACIÓN: Maestra por la 
Benemérita Escuela Nacional 
de Maestros, con estudios de 
antropología social en la ENAH 
y programas de actualización en 
pedagogía y ciencias sociales, 
además del Programa de Alta 
Dirección Pública.
TRAYECTORIA: Asesora 
legislativa en la Comisión de 
Educación de la entonces Asamblea 

de Representantes del DF; 
coordinadora general de Atención 
Ciudadana y Gestión Social durante 
la gestión de dos jefes de Gobierno; 
directora de Atención Ciudadana 
de la Presidencia de la República 
(2018-2022). Desde el 1 de 
septiembre del 2022 fue nombrada 
titular de la Secretaría de Educación, 
implementando la Nueva Escuela 
Mexicana.

FORMACIÓN: Abogado 
constitucionalista egresado de 
la Escuela Libre de Derecho. 
Doctor en Derecho por la UNAM. 
Por oposición, obtuvo la cátedra 
de derecho constitucional en la 
máxima casa de estudios.
TRAYECTORIA: Ha sido profesor 
de derecho a nivel licenciatura y 
posgrado en diversas instituciones 

de educación superior. 
Abogado postulante en materia 
constitucional durante 25 años, 
combinó su actividad con la vida 
académica. Fundó el Instituto 
Mexicano de Derecho Procesal 
Constitucional. En 2009 asumió 
el cargo de ministro de la SCJN y 
en 2019 fue electo presidente del 
máximo tribunal del país, puesto al 
que renunció en 2023 

NO TENGA 
DUDA, Pre-

sidenta, que pondré 
todo mi empeño, 
trabajo y dedicación 
para servirla y servir 
en su proyecto”

ARTURO  
ZALDÍVAR
Próximo coordi-
nador de Política y 
Gobierno
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| Por Yulia Bonilla

yulia.bonilla@razon.com.mx

L
a virtual Presidenta electa, Clau-
dia Sheinbaum, anunció que 
también ofrecerá conferencias a 
diario, aunque no se ha de�nido 

el horario. Además, aseguró que se dis-
tinguirá del actual ejercicio informativo 
que encabeza cada mañana el Presidente 
Andrés Manuel López Obrador.

“Estamos tomando en cuenta la opi-
nión de la ciudadanía y también la forma 
en que va a ser la comunicación porque, 
evidentemente, tiene que haber cam-
bios al esquema de cómo se presenta 
la mañanera del Presidente, pues se ha 
convertido en cierta manera en la maña-
nera del pueblo de México, porque hay 
una apropiación… Hay también quienes 
no están de acuerdo con la mañanera y 
el Presidente. Él tiene su forma, su esti-
lo propio, y nosotros generaremos un 
esquema también de información y de 
otros esquemas”, explicó.

Su decisión fue tomada a partir de los 
resultados de una encuesta que mostró 
este jueves, los cuales establecen que al 
menos el 33.1 por ciento de los encues-
tados pre�eren que la conferencia sea 
diario. El 45.1 por ciento también señaló 
que se mantenga el horario de 7 a 9 de 
la mañana.

En otros puntos, se recalcó que los 
temas de interés entre la población son 
seguridad, la situación del país y avances 
de proyectos.

También manifestaron interés por los 
temas educativo y cientí�co, tradición y 
cultura.

La exjefa de Gobierno de la Ciudad de 
México dijo que mantendrán el formato 
de las conferencias, porque son una for-
ma de comunicar a la población de ma-
nera directa, además de lo que ya hacen 
los medios tradicionales y alternativos.

Comentó que los medios de comuni-
cación cumplen una función que puede 
ser “criticable o no”, pues además, con 
el tiempo, han emergido nuevas vías de 
comunicación, como las redes sociales.

“Considero que eso es indispensable. 
El pueblo de México se conecta a la ma-
ñanera a través de una red social a escu-

@LaRazon_mx
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POR JULIÁN ANDRADE

Lejos de ello, la evolución de esos grupos ha estado 
plagada de excesos. 

Lo que es distinto, en efecto, son los niveles de vio-
lencia, sobre todo expresados en homicidios, que arre-
ció desde 2008 y que tiene que ver con cambios en 
el negocio de las drogas y con la incursión en delitos 
como los del tráfico de personas, robo de automóviles, 
secuestro y extorsión.

Esta última conducta es la que generó un escena-
rio distinto, y mucho más complejo, porque los ban-
didos empezaron a tocar las puertas de los propios 
ciudadanos, exigiendo dinero a cambio de protección. 

Y fue justamente ahí donde las debilidades insti-
tucionales eran más acusadas en que florecieron los 
negocios de la Familia Michoacana, Los Zetas, pero 
también se robustecieron los cárteles de Sinaloa, del 
Golfo o Jalisco Nueva Generación.  

Por eso se tuvo que echar mano del Ejército, ya 
que en diversas regiones era imposible que las policías 
municipales o, en algunos casos, las estatales, hicieran 
frente al reto de la delincuencia. 

En ese mundo de cambios en el que Ismael El 

Mayo Zambada comandó y de algún modo unió a 
los grupos y liderazgos que conformaban el Cártel de 
Sinaloa.

Zambada, al igual que el propio Joaquín El Chapo 

Guzmán, privilegió la cooptación de las autoridades a 
cambio de protección y de ayuda, pero nunca se detu-
vieron para destruir el más mínimo obstáculo que se 
les presentara.  

Eso explica que uno de los lugartenientes más 
importantes de la organización, haya sido Dámaso 
López, quien fungió como subdirector de Seguridad y 
Custodia en el penal de máxima seguridad de Puente 
Grande y desde esa posición ayudó a Guzmán Loera a 
evadirse en enero 2001. 

Lejos de ser una época de paz, la conformación del 
poder criminal siempre ha estado plagada de vengan-
zas y de muerte. 

Algunas son disputas cuyos agravios provienen del 
pasado, pero que activan operaciones de gran calado 
en cualquier momento, como ocurrió cuando los her-
manos Arellano Félix intentaron asesinar a El Chapo 

Guzmán, pero por una confusión mataron al cardenal 
de Guadalajara, Juan Jesús Posadas Ocampo, en mayo 
de 1993. 

Otras más, como los operativos de la Marina Ar-
mada o del Ejército que derivaron en abatir a Beltrán 
Leyva o a Ignacio Nacho Coronel, propiciaron rupturas 
internas en los cárteles que se tradujeron en violencia. 

En esas rutinas es en las que se forjó El Mayo Zam-
bada y toda una generación de bandidos. Lo excepcio-
nal, en su caso, es que logró mantenerse en libertad, 
pero a cambio de toda una vida escondido o en riesgo 
de ser atrapado por las autoridades o asesinado por 
sus enemigos.  

Pero su reinado delictivo tuvo una magnitud tal, 
que la fiscalía en Estados Unidos está solicitando que 
se le trate de manera especial en el juicio, debido a los 
17 cargos que enfrenta y que describen su peligrosidad. 

Siempre existe la tentación de 
idealizar el pasado, inclusive el 

de las organizaciones criminales. 

 ZAMBADA, UN TIPO  

DE CUIDADO 

MARCAJE PERSONAL

@jandradej

Manzanillo: caos por transporte varado
| Por Cuahutli Badillo

cuahutli.badillo@razon.com.mx 

LUEGO DEL ATASCO que desde el pa-
sado miércoles 31 de julio ocurrió en las 
vialidades cercanas al puerto de Manza-
nillo, Colima, empresarios turísticos y de 
logística acusaron a las autoridades de 
la Administración del Sistema Portuario 
Nacional (Asipona) y a las dependencias 
que la administran de provocar el caos 
vial por eliminar el “Patio Regulador de 
Camiones”. 

En el Patio Regulador de Camiones, 
con una extensión de 170 hectáreas y del 
cual la Asipona Manzanillo era arrenda-
taria, se estacionaban vehículos pesados 
mediante el sistema de boletos o citas. De 
esa manera, se controlaba la circulación y 
el tránsito vehicular por la zona. 

Ante la situación generada, la Asocia-
ción de Terminales y Operadores Portua-
rios de Manzanillo (Astom) anunció tole-
rancia para las citas de camiones debido 
a los problemas viales originados por la 
congestión vial. 

Por su parte, Asipona informó que 
para el mediodía de ayer, todos los siste-
mas informáticos como Puerto Inteligen-
te Seguro (PIS), de Aduana y de las Termi-
nales, funcionaban sin ningún problema. 

Asimismo, anunció que implementó 
medidas para apoyar a los transportistas 
para que lograran llegar hacia las insta-
laciones correspondientes, con el �n de 
descongesgionar las vialidades. 

“Conminamos a los patios externos 
a que agilicen sus ingresos de camiones 
cargados, a �n de liberar las vialidades 
con mayor rapidez, así como a los trans-

portistas a seguir las instrucciones de los 
agentes viales”, señaló en un comunica-
do la Asipona Manzanillo. 

La vialidad hacia el puerto de Manza-
nillo está colapsada debido a que cien-
tos de transportistas se encuentran va-
rados tras el registro de fallas mecánicas 
y caída de sistema en la administración 
el puerto, ocasionado por las lluvias del 
pasado martes, lo cual ya también con-
gestionó las vialidades de ingreso a la 
ciudad.

Una persona que operaba un vehículo 
pesado murió por falta de atención mé-
dica, pues los transportistas no pudieron 
cargar contenedores en 12 horas.

La alcaldesa de Manzanillo, Griselda 
Martínez, instruyó a Protección Civil a 
dar agua y atención médica a las perso-
nas que se encontraban varadas.

ADEMÁS de contenido 
informativo, los encuesta-
dos consideraron que se 
deberían considerar temas 
como historia, música, arte y 
entretenimiento.

Se tomaron en cuenta varios aspectos 
para dar continuidad a las conferencias.

RESULTADOS DE LA ENCUESTA

Serán distintas a la mañanera, asegura

Claudia anuncia 
que se quedan 
las conferencias
LA EXJEFA de Gobierno de la CDMX informa que la decisión se 
tomó a partir de los resultados de una encuesta; entre los temas 
de interés arrojados por el sondeo se encuentran seguridad y salud

charla, al Presidente; en este caso, será la 
Presidenta y a su gabinete, dar informa-
ción, tanto información relevante, del 
momento, de coyuntura, como puede 
ser el huracán Otis o puede ser el huracán 
en Quintana Roo, que afortunadamente 
no tuvo los impactos que iba a tener. Des-
de esa información indispensable hasta 
otra información, el Tren Maya, Chapul-
tepec, lo que hace el Gobierno de la Re-
pública”, señaló.

Cuestionada sobre si vivirá en Palacio 
Nacional, dijo que esto tiene sus virtudes 
y ventajas, como la cercanía a reuniones 
de las actividades presidenciales, pero 
será un tema que analizará con base en 
distintos factores, así como lo que acuer-
de con su esposo, Jesús María Tarriba.

“Tiene sus virtudes, digamos, vivir en 
Palacio; sus ventajas: desde que sí tene-
mos la reunión de las seis de la mañana 
del Gabinete de Seguridad. Evidente-
mente no tienes que moverte, estás ahí 
mismo; es decir, el espacio donde vives 
es el mismo lugar en donde se desarrolla 
una buena parte de tu trabajo en térmi-
nos prácticos y también tiene su función 
el vivir en Palacio; entonces, estamos 
todavía platicando con, obviamente, mi 
esposo este tema, y ya lo estaremos de�-
niendo pronto”, declaró.

ESTAMOS tomando en cuenta la 
opinión de la ciudadanía y también la 

forma en que va a ser la comunicación porque, 
evidentemente, tiene que haber cambios al 
esquema de cómo se presenta la mañanera

CLAUDIA SHEINBAUM
Virtual Presidenta electa

¿Cada cuánto le gustaría que la Presidenta 
realice conferencias informativas?

Diario:  33.1

Dos veces por semana:  25.9

Una vez por semana:  28.2

Una vez al mes:  1.6

A criterio de ella:  0.5

Nunca:  3.3

Otra:  1.3

No sabe/No contestó:  6.0

¿Cuál es el tema más importante que se debe 
tratar en las conferencias?

Seguridad:  33.3

Salud:  15.9

Economía:  12.3

Educación:  11.2

Programas sociales:  6.4

Obras e infraestructura:  3.8

Protección Civil:  3.0

Temas políticos relevantes:  1.7

Todos:  9.7

Otro:  0.5

Si la Presidenta informara todos los días, ¿A qué 
hora le gustaría que fuera esta conferencia?

Entre 7 y 9 am:  45.1

Entre 9 y 11 am:  11.6

Entre 12 y 2 pm:  6.0

Entre 4 y 6 pm:  8.0

Entre 8 y 10 pm:  29.3

Fuente|Claudia Sheinbaum

Cifras en porcentajeSumando No sabe/No contestó=100%
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POR ANTONIO FERNÁNDEZ

Ahora con el descubrimiento de que Ozempic, cuyo uso 

normal es para tratar la diabetes tipo 2, sirve para bajar de 

peso, lo que sucedió de forma azarosa, mucho nutriólogos 

y dietistas lo han empezado a usar en sus tratamientos, sin 

reparar en las consecuencias.

Las personas por diversas razones pueden considerar 

que necesitan bajar de peso; sería bueno que fuera única-

mente por salud, pero la gran mayoría es por imagen y au-

toestima, lo cual es totalmente válido, siempre y cuando no 

pongan en riesgo su salud, por ello la industria alrededor del 

control de peso es gigantesca, y sin embargo, todos estos 

años han sido de meras expectativas sin haber encontrado 

una solución real y de fondo, y hoy parece que se ha encon-

trado la solución mágica para bajar de peso.

Con el descubrimiento de que Ozempic sirve para bajar 

de peso, la empresa danesa Novo Nordisk se convirtió en el 

año 2023 como la empresa más valiosa de la Bolsa Europea, 

mediante la producción de dos medicamentos, Ozempic y 

Wegovy, que han revolucionado el tratamiento de la obesi-

dad, ésta última recientemente autorizada en Europa exclu-

sivamente para el tratamiento de la obesidad, ha generado 

escasez en las farmacias, no importando que su costo sea alto.

Personajes del mundo del espectáculo y de los nego-

cios han declarado su uso, como Kim Kardashian y Elon 

Musk. La hormona que contiene el medicamento es una 

versión sintética de la hormona péptido glucagón-1, que el 

cuerpo produce en forma natural y que tiene por función 

regular la glucosa en la sangre e interviene en la sensación 

de saciedad y de vaciado gástrico, lo cual provoca comer 

menos y se sentirse satisfecho.

Mientras en Estados Unidos y en Europa las autoridades 

sanitarias han estado trabajando y reportan la situación con 

el consumo de Ozempic, en nuestro país, las autoridades no 

han informado nada al respecto, lo cual es preocupante, pues 

en muchos casos personas sin ninguna preparación médica 

las recetan, poniendo en riesgo la salud de los pacientes, por 

lo que es importante que tomen cartas en el asunto. 

Por lo anterior, en el mes de mayo se publicó un ensayo 

en la revista científica Nature, que describe los efectos se-

cundarios más frecuentes, como son molestias gastrointes-

tinales, náuseas, vómitos, diarreas, estreñimiento y reflujo, 

situaciones que muchas veces pasan por alto los nutriólo-

gos, pero que se tienen que supervisar para que no causen 

daños mayores. 

El consumo de Ozempic para el tratamiento de la obe-

sidad, ha hecho que los enfermos de diabetes tipo 2 tengan 

que pagar precios más altos en sus medicamentos, o de 

plano quedarse sin ellos por la escasez que se ha produci-

do, migrando a otros medicamentos. Un tema importante 

es que la patente expira en 2026, momento en el que las 

grandes farmacéuticas chinas e indias podrán producirlo a 

bajo costo y será entonces que llegue a las clases más des-

favorecidas, y pueda servir para contribuir a solucionar un 

problema de salud pública.

El sobrepeso de las personas ha sido 

un constante problema, tanto per-

sonal como de salud pública, por ello se 

han inventado cantidad de remedios 

caseros, dietas de todo tipo, hasta la ela-

boración de sustancias químicas, pero 

ninguna ha tenido el éxito esperado. 

LA FALTA DE REGULACIÓN 
DEL OZEMPIC EN MÉXICO

ANTINOMIAS

Proyecta inversión de 300 mdd

Cooperativa 
Cruz Azul, por 
instalar planta 
en Campeche

| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

L
a Cooperativa Cruz Azul anunció 
ayer la construcción de una nue-
va planta de cemento en el esta-
do de Campeche, con inversión 

superior a los 300 millones de dólares, 
donde se estima alcanzar la producción 
de tres mil toneladas diarias en 2026.

A partir de este 1 de agosto dieron inicio 
las obras para la construcción de la unidad 
industrial y se tiene previsto que conclu-
yan su primera etapa a �nales de 2026, 
informó la empresa cementera 100 por 
ciento mexicana, en un comunicado.

La unidad estará ubicada en el munici-
pio de Seybaplaya, al suroeste de la capital 
de Campeche, en un predio que en años 
anteriores fue utilizado para la fabricación 
de cal y cemento.

Destacó que, al utilizar dicho terreno, 
previamente explotado, la Cruz Azul lo-
gra reducir el impacto medioambiental. 
Además de eso, la planta contará con tec-
nología de vanguardia para cumplir con 
los más altos estándares a nivel mundial 
en términos de ecología y sustentabilidad.

Con el proyecto de la nueva cementera 
se prevé la generación hasta de dos mil 
empleos temporales durante la edifica-
ción y cerca de 350 fuentes de trabajo di-
rectas cuando se termine la primera etapa.

La Cruz Azul estimulará la formación 
de profesionistas y mano de obra cali�-
cada, así como la creación de emprendi-
mientos locales para cubrir la demanda 
de productos y servicios en sectores tales 
como vivienda, educación, salud, hotele-

LA EMPRESA cementera tiene previsto que la primera línea 
de producción comience a operar a �nales de 2026; estima ge-
nerar hasta 2 mil empleos temporales y cerca de 350 directos

VÍCTOR VELÁZ-
QUEZ, presidente 
de la Cooperativa 
La Cruz Azul, ayer.

Mexicano detenido
en Qatar quedará libre
| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

EL CONNACIONAL Manuel Guerrero 
Aviña, detenido en Qatar por sus prefe-
rencias sexuales, deberá abandonar ese 
país en los próximos días, luego de que el 
juez del caso decretó la sentencia de seis 
meses en libertad provisional, con una 
multa de 49 mil pesos.

La Secretaría de Relaciones Exteriores 
(SRE) informó que el miércoles se realizó 

la audiencia sobre el caso de Guerrero Avi-
ña, donde el juez con�rmó la sentencia 
impuesta en la audiencia del 4 de junio.

El embajador de México en Qatar, Gui-
llermo Ordorica, se comunicó con el con-
nacional, quien indicó que realizará gestio-
nes para su salida de�nitiva de 
Qatar en los próximos días, con 
el apoyo de su abogada. Por ello, 
la representación diplomática 
proporcionará acompañamien-
to hasta que concluya el caso.

La Cancillería detalló, en un comuni-
cado, que desde el 17 de marzo pasado, 
Manuel Guerrero llevó a cabo su proceso 
judicial en libertad provisional. Añadió 
que el caso fue atendido en coordinación 
con la embajada del Reino Unido en Qatar.

Expuso que desde el primer momento, 
la representación diplomática mexicana 
dio seguimiento y acompañamiento, pues 
tras su detención, el personal en Doha fue 
el primero en visitarlo, brindó apoyo con 
su traductora, facilitó el acceso a medica-
mentos y proporcionó el contacto para la 

abogada que lo representa.
Agregó que Manuel Gue-

rrero se pudo reunir en Qatar 
con sus familiares los días 11 de 
febrero, así como el 10 y 16 de 
marzo, respectivamente.

ría, seguridad, transportación, alimenta-
ción, turismo, entre muchos otros.

Agregó que se trabajará en colabora-
ción con autoridades federales, estatales 
y municipales para el mejoramiento y 
desarrollo responsable de infraestructu-
ra vial, energética, portuaria, �uvial y de 
telecomunicaciones, con el objetivo de 
potenciar la plusvalía de la región.

Durante más de 90 años de historia, la 
empresa ha participado intensamente en 
el desarrollo social, medioambiental y eco-
nómico de todas las comunidades en las 
que se llevan a cabo sus actividades pro-
ductivas, comerciales y administrativas.

Al acto donde se anunció la construc-
ción de la nueva planta cementera asistie-
ron como invitados de honor los gober-

nadores de Quintana Roo, Mara Lezama 
Espinoza; de Tamaulipas, Américo Villa-
rreal Anaya, y electo de Yucatán, Joaquín 
Díaz Mena, además de la an�triona, Layda 
Sansores Sanromán.

La decisión del presidente de la Coo-
perativa Cruz Azul, Víctor Velázquez, de 
invertir en Campeche se enmarca en una 
estrategia de expansión y diversi�cación 
geográ�ca de la empresa, pues al contar 
con una quinta planta se podrá atender 
de manera más e�ciente la demanda de 
cemento en diversas regiones del país.

El anuncio del inicio de la obra de la 
nueva planta en la entidad campechana 
se dio en el marco de la asistencia de Ve-
lázquez Rangel al tercer informe de go-
bierno de la gobernadora Layda Sansores.
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“Cuide su cuerpo. Es el único sitio que
tiene para vivir”

Jim Rohn

EN LA ACTUALIDAD, la 
Cooperativa Cruz Azul tiene 
presencia en los estados de 
Aguascalientes, Hidalgo, 
Puebla, Oaxaca y Ciudad de 
México.

Meses estuvo 
detenido en Qatar 
Manuel Guerrero
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Ssa registra 729 casos de Covid en julio

Cofepris avala Paxlovid
ante alza de contagios
| Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

L
os contagios de Covid-19 pasa-
ron de 214 registrados en 2023 
a 729 este año, hasta la semana 
epidemiológica número 29, la 

cual comprende del 14 al 20 de julio; 
ante este incremento, la Comisión Fe-
deral para la Protección contra Riesgos 
Sanitarios (Cofepris) anunció que ahora 
hay nuevas maneras de enfrentar esta 
enfermedad en México, al convertirse 
en una de las primeras agencias regula-
torias en autorizar la comercialización 
abierta de Paxlovid, medicamento para 
prevenir hospitalizaciones y dismi-
nuir la mortalidad por efecto de esta 
enfermedad. 

Además, la Secretaría de Salud repor-
tó 12 decesos por el virus en la última 
semana, e informó que en lo que va de 
este año suman 410 muertes.

Las defunciones por esta enfermedad 
se registraron principalmente en la Ciu-
dad de México, 15.3 por ciento; Puebla, 
8.3 por ciento; Jalisco, 6.8 por ciento; Es-
tado de México, 5.8 por ciento; Hidalgo, 
5.4 por ciento, y en el resto de entidades, 
58.4 por ciento. 

La Cofepris autorizó el registro sani-
tario a Paxlovid (nirmatrelvir/ritonavir), 
del laboratorio Pfizer, indicado para 
tratamiento de coronavirus en adultos 
que no requieren oxígeno suplemen-
tario y que presentan mayor riesgo de  
progresión grave.

“La decisión se fundamenta en la eva-
luación del Comité de Moléculas Nue-
vas (CMN) y el riguroso análisis técnico 
realizado por el equipo especializado de 
la agencia, quienes determinaron que el 
medicamento cumple los requisitos de 

LA COMISIÓN autoriza la comercialización del medicamento 
para prevenir hospitalizaciones y disminuir la mortalidad por 
el virus; van 410 fallecimientos por la enfermedad en el año

calidad, seguridad y e�cacia, de acuer-
do con la información presentada en el 
expediente técnico”, indicó ayer el orga-
nismo regulador. 

Cabe destacar que este medicamen-
to ya cuenta con aprobación de autori-
dades regulatorias destacadas, como 
la Administración de Alimentos y Me-
dicamentos de Estados Unidos (FDA), 
Health Canada, la Agencia Europea de 
Medicamentos (EMA), así como entida-
des en Latinoamérica como la Agencia 
Nacional de Vigilancia Sanitaria de Bra-
sil (Anvisa) y la Agencia Nacional de Me-
dicamentos de Chile (Anamed). 

“La autorización en México permitirá 
seguir avanzando en la lucha contra el 
Covid-19”, señaló la dependencia y ad-
virtió que la administración de Paxlovid 
requiere prescripción médica. 

Adicionalmente se informó que el su-
ministro de este medicamento se debe 

realizar bajo estricta vigilancia médica. 
Por ello, Cofepris exhortó a la población 
a evitar el uso indiscriminado de vacu-
nas o tratamientos contra Covid-19, ya 
que su aplicación incorrecta puede re-
presentar riesgos para la salud. 

El riesgo de hospitalización relacio-
nada con el virus o de muerte por cual-
quier causa durante los 28 días de segui-
miento fue del 0.2 por ciento entre las 
490 personas tratadas con Paxlovid, en 
comparación con el 1.7 por ciento de las 
479 que recibieron un placebo.

Por último, el organismo alertó que 
en caso de identi�car su libre venta al 
público, invita a la ciudadanía a presen-
tar denuncia sanitaria. “La comerciali-
zación irregular de este medicamento 
puede poner en riesgo la salud pública, 
por lo que es importante reportar cual-
quier anomalía para garantizar su uso 
adecuado”, concluyó la dependencia.

CIUDADANOS retoman el uso de cubrebocas ante el aumento de casos.

LA UNAM recomendó 
en julio volver a utilizar el 
cubrebocas en espacios 
cerrados, ante el aumento 
gradual de casos positivos 
de coronavirus.

Guerrero rebasa 
10% de ocupación
hotelera estimada

| Redacción

LA GOBERNADORA  de Guerrero, 
Evelyn Salgado Pineda, encabezó la re-
unión virtual de seguimiento del Ope-
rativo Vacacional de Verano 2024, a �n 
de dar un primer corte a las acciones em-
prendidas por todas las dependencias 
involucradas, en donde hizo el llamado 
a su gabinete a redoblar esfuerzos para 
garantizar a los visitantes una tempora-
da de verano placentera y exitosa para el 
Hogar del Sol.

En el informe, el titular de la Secreta-
ría de Turismo, Simón Quiñones Orozco, 
mencionó que la ocupación general en 
todos los destinos de Guerrero durante 
las dos primeras semanas de la tempo-
rada representa 10 por ciento arriba de 
lo esperado, y en cuanto a la derrama 
económica, hasta el momento se han 
logrado obtener 12 puntos porcentuales 
más de lo previsto; por lo que el funcio-
nario destacó que todos los indicadores 
marcan una tendencia positiva para esta 
temporada.

Por su parte, el titular de la Secretaría 
de Gestión Integral de Riesgos y Protec-
ción Civil Estatal, Roberto Arroyo Matus, 
informó que se han realizado hasta el 
momento 10 rescates acuáticos en playas 
y centros recreativos, 15 atenciones pre-
hospitalarias en playas, la localización de 
un menor extraviado; e indicó que hasta 
el momento no ha habido víctimas por 
sumersión en ninguna playa guerrerense.

La Subsecretaría de la Secretaría de 
Seguridad Pública del Estado señaló que 
la Policía Estatal ha realizado seis mil 714 
patrullajes, abarcando 193 mil 217 kiló-
metros en todo el territorio guerrerense; 
y se han brindado 319 servicios de segu-
ridad, de los cuales 144 se han dado en 
centros recreativos, 76 en terminales de 
autobuses, 70 en sucursales bancarias, 
29 en comercios o mercados.

El titular de la Promotora de Playas, Al-
fredo Lacunza de la Cruz, mencionó que 
se han recolectado apróximadamente 
455 toneladas de desechos, solamente 
en la franja de arena en un corte de los 
primeros trece días de la temporada de 
vacaciones.

POLICÍAS de tránsito de Guerrero apoyan a conductores 
que quedaron varados en carreteras de la entidad.
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Se aleja tormenta tropical 
Carlotta de costas del país
| Por Jorge Butrón 
jorge.butron@razon.com.mx

LA MADRUGADA de ayer, el centro de 
la tormenta tropical Carlotta se localizó 
aproximadamente a 580 kilómetros al 
oeste-suroeste de Playa Pérula, Jalisco, 
y a 630 kilómetros al oeste-suroeste de 
Manzanillo, Colima. 

El sistema tropical mantiene vientos 
máximos sostenidos de 95 kilómetros 
por hora, rachas de 110 y desplazamien-
to al oeste-noroeste a 19 kilómetros por 
hora. El sistema se ubicará al sur de Baja 
California Sur y mantendrá su desplaza-

miento hacia el oeste-noroeste, aleján-
dose de costas mexicanas.

También en la cuenca del Pací�co se 
vigila una zona de baja presión con 20 
por ciento de probabilidad de desarrollo 
ciclónico en el pronóstico a 48 horas, y 
90 por ciento en el de siete días.

La mañana de ayer, dicha zona de 
baja presión se localizó aproximada-
mente a 545 kilómetros al sur de la 
desembocadura del río Suchiate, en la 
frontera de México con Guatemala y se 
desplaza hacia el oeste-noroeste a una 
velocidad de entre 16 y 24 kilómetros 
por hora.

Por estos fenómenos climáticos, se 
pronostican lluvias puntuales inten-
sas en regiones de Chiapas, Oaxaca y 
Veracruz; muy fuertes en zonas de Chi-
huahua, Guerrero, Sonora y Tabasco; y 
fuertes en áreas de Campeche, Ciudad 
de México, Colima, Durango, Estado de 
México, Jalisco, Michoacán, Morelos, 
Nayarit, Puebla y Sinaloa.
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TRAYECTORIA de la tormenta tropical 
registrada por la Conagua, ayer.

Casos de coronavirus documentados hasta 
la semana 29 de este año, comparados con 

el mismo periodo de 2023.

 EN AUMENTO

2024

2023

729

214

Fuente|Ssa

Auxilios viales 
ha realizado la 
Secretaría de 

Seguridad

358

LA PROMOTORA de Playas 
de Guerrero ha realizado tra-
bajos de rehabilitación y nive-
lación de las playas El Morro y 
Plaza Quebec; ante las lluvias 
que se han presentado.
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Comparece en un tribunal de Texas

Dejan audiencia de El 
Mayo para septiembre 
| Por Jorge Butrón  
y Sergio Ramírez 

I
smael El Mayo Zambada se quedará 
en prisión en El Paso, Texas, luego 
de que la jueza Kathleen Cardone 
programó una nueva audiencia para 

el líder del Cártel de Sinaloa para el 9 de 
septiembre. 

De acuerdo con reportes locales, el 
capo llegó a la corte este jueves en silla de 
ruedas, debido a su deteriorado estado de 
salud, ya que tenía programada una cita 
para una audiencia procedimental o de 
estatus, a una semana de su captura. 

El capo asistió al tribunal con ropa có-
moda y apoyado de la silla, posteriormen-
te, la jueza autorizó la designación del 
juicio como “inusual y complejo”, lo que 
suspende la posibilidad de que sea rápido.  

Zambada sólo habló una vez, al ser 
cuestionado sobre si aceptaba renunciar a 
su derecho de reclamar un posible con�ic-
to de intereses, ya que su abogado, Frank 
Pérez, también de�ende en tribunales a 
su hijo, Vicente Zambada, El Vicentillo, a 
lo que respondió con un escueto “sí”. 

En un procedimiento que duró 7 mi-
nutos, tanto los �scales como los aboga-
dos defensores solicitaron un plazo de 
30 días en los procedimientos para tener 
tiempo de reunir pruebas adicionales, lo 
cual fue concedido. La jueza pidió que se 
mantenga al capo lo más aislado posible, 
aunque con acceso a su defensa legal. 

Las discusiones incluyeron si Zamba-
da debería ser juzgado con los otros acu-
sados o por separado. 

El Mayo, de 76 años, de edad se en-
cuentra detenido sin derecho a fianza 
después de declararse inocente el 26 de 
julio de siete cargos penales federales, in-
cluidos los de empresa delictiva continua 

EL LÍDER del Cártel de Sinaloa llega en silla de ruedas; sólo 
habló para rechazar un con�icto de intereses con su defensa; 
AMLO reclama falta de certeza sobre detención del capo 

Baja homicidio 10.6% en el Edomex 
| Redacción

EN EL MARCO de los trabajos de la Mesa 
de Coordinación para la Construcción de 
la Paz, que preside la gobernadora Del-
fina Gómez Álvarez, se informó que el 
Estado de México registró su menor cifra 
de homicidio doloso desde diciembre de 
2023, lo que le permitió lograr que del 1 
de enero al 31 de julio de este año dismi-
nuyera 10.66 por ciento este ilícito con 
respecto al mismo periodo en 2023. 

“En la reunión de este jueves, la @
FiscaliaEdomex compartió información 
donde se destaca que julio fue el mes con 
menos víctimas de homicidio doloso en 
este año, resultado de los esfuerzos de 
autoridades federales, estatales y muni-

cipales por tener un #EstadoDeMéxico 
más seguro. Con #ElPoderDeServir, tra-
bajamos día con día para transformar 
al #EdoMex y garantizar la tranquilidad 
de las familias mexiquenses”, publicó la 

mandataria en sus redes sociales. 
Durante julio, los hechos de homici-

dio doloso registraron 177 víctimas, ci-
fra 27.16 por ciento menor al número de 
personas que perdieron la vida por este 
ilícito en el mismo mes de 2023, cuando 
fueron contabilizadas 243. 

Es así como julio se convirtió en el 
segundo mes con menor número de víc-
timas de la actual administración, detrás 
de diciembre del año pasado. 

Las acciones derivadas de la Mesa de 
Paz dieron como resultado que entre 
el 1 de enero y el 31 de julio de este año 
fueran detenidos más de 750 individuos 
relacionados con este delito, 82.5 por 
ciento de las cuales se realizaron en cum-
plimiento de una orden de aprehensión.

y lavado de dinero. Zambada se encuen-
tra detenido en un lugar no revelado de-
bido a las preocupaciones de seguridad y 
las posibles amenazas a su vida.

INSISTE EN EXPLICACIÓN. En tan-
to, el Presidente Andrés Manuel López 
Obrador insistió en que el Gobierno de 
México aún espera que Estados Unidos 
le informe qué sucedió con la captura de 
Ismael Zambada García y Joaquín Guz-
mán López, ya que aún no hay certeza en 
este caso.  

“Cuando tengamos ya el informe del 
Gobierno de EU y nosotros tengamos 
ya más elementos, vamos a informarles 
a ustedes. Lo están pensando, pero esto 
es como la justicia, tarda, pero llega. En-
tonces vamos a esperar; si no nos quieren 

mandar la información, vamos a decir: 
‘No tenemos información porque no 
quieren’, no sé qué están ocultando. No 
nos adelantemos, siempre hemos logra-
do mantener una buena relación con el 
Gobierno de Estados Unidos”, a�rmó.  

Dijo que lo único que está descartado 
hasta ahora, según la información reca-
bada, es que la aeronave donde llegaron 
a Nuevo México, saliera del aeropuerto 
de Hermosillo, Sonora, como se dio a co-
nocer horas después de la detención de 
ambos líderes del Cártel de Sinaloa.  

“Estamos solicitando que informen; ya 
nosotros tenemos algo de información, 
pero queremos que ellos nos informen si 
fue un acuerdo. Al principio sostuvieron 
esto de que fue un acuerdo con Guzmán 
López, pero luego el abogado del señor 
Zambada dijo que lo habían secuestrado”, 
declaró el Presidente.  

Indicó que lo más importante es que la 
región donde domina el Cártel de Sinaloa 
está en calma y no hay enfrentamientos 
entre los familiares de los Guzmán Loera 
y los de El Mayo Zambada.

LA GOBERNADORA del Edomex, Del�-
na Gómez, ayer, en la Mesa de Paz.

AUDIENCIA de Ismael El Mayo Zambada, realizada ayer, en El Paso.

Disminuye tasa 
de asesinatos en  
2023, dice Inegi 
| Por Jorge Butron  
jorge.butron@razon.com.mx 

DURANTE 2023 la tasa de homicidios 
por cada 100 mil habitantes disminuyó 1.9 
puntos, respecto a 2022, al pasar de 25.9 
a 24 unidades, informó el Instituto Nacio-
nal de Estadística y Geografía (Inegi). 

De acuerdo con el más reciente repor-
te de la institución, de enero a diciembre 
de 2023, se registraron 31 mil 062 homi-
cidios en México, cifras que provienen de 
estadísticas de defunciones accidentales 
y violentas que generan las entidades fe-
derativas.  

El último pico que registra la institu-
ción fue en 2020, y a partir de esa fecha, 
comienza a descender hasta el año pasado.  

En el caso de los hombres, la tasa en 
2023 fue de 43.1 homicidios por cada 
100 mil habitantes, sin embargo, se ob-
serva una disminución respecto a 2022, 
cuya tasa fue de 45.8 con datos de�ni-
tivos. En el caso de las mujeres, la tasa 
pasó de 6.0 en 2022 con datos de�niti-
vos, a 5.4 en 2023. 

Por entidad federativa, Guanajuato en-
cabeza la lista de homicidios, seguido del 
Estado de México, Baja California, Chihua-
hua, Michoacán y Guerrero. Sin embargo, 
Colima tiene la tasa más alta por cada 100 
mil habitantes, al registrar 117. 

Las causas de muerte fueron princi-
palmente con disparo de otras armas de 
fuego, agresión con objeto punzocortan-
te, agresión por ahorcamiento, estran-
gulamiento y sofocación, agresión con 
fuego o llamas, así como agresión con 
disparo de arma corta.  

El Inegi detalló que las causas y el tipo 
de defunción son fundamentales para 
distinguir entre un presunto homicidio, 
accidente, suicidio o una intervención le-
gal, pues en algunos casos, el certi�cante 
no tiene mayores elementos para identi-
�car el tipo de defunción, pese a ello, en 
los registros que se veri�caron, se con�r-
ma la baja en los homicidios.  

En 2020 se generó un alza en homi-
cidios hasta llegar a los 37 mil 773, sin 
embargo, tras el avance de la misma, co-
menzó una disminución, pues en 2021 se 
reportaron 35 mil 700; en el 2022, 33 mil 
287, y en el 2023 31 mil 062. 

EN SU AUDIENCIA del 
martes, la defensa de Joa-
quín Guzmán López dijo que 
éste recibe tratamiento por 
presión arterial alta y padece 
una condición de la tiroides. 

DATOOO etexto texto nxn 
Lupitiamus conest, verum-
que et quatecaese dole 
eosae maio beribus. Met 
enditissit eveliqu ibeaturias 
id beribus.-

Homicidios por 
cada 100 mil habi-

tantes en 2023

24

ESTAMOS solicitando que informen; 
ya nosotros tenemos algo de informa-

ción, pero queremos que ellos nos informen si 
fue un acuerdo” 

ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR 
Presidente de México 

Total de homicidios por año en el actual sexenio. 

CAMBIA TENDENCIA 

 2019 2020 2021 2022 2023

36,661 36,773 35,700

31,062
33,287
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bibi.belsasso@razon.com.mx 

E
l crimen está más activo que nunca en 
el ciberespacio. Ya no son personas ais-
ladas las que tratan de robarnos infor-
mación, clonarnos el WhatsApp para 

pedir dinero o mandar correos electrónicos para 
extorsionarnos.

Son redes enormes del crimen organizado 
que operan de la mano con los grupos crimi-
nales. Es tan grande y redituable este negocio, 
que incluso trabajan 24 horas al día. Para poder 
aprovechar los husos horarios, tienen centros 
de operación desde donde se mandan correos 
o mensajes para podernos robar. Muchos “tra-
bajan desde los reclusorios”, pero también hay 
centros desde Asia y desde América Latina.

Luis Adrián Gómez Moreno es especialista 
en ciberseguridad y quien trabaja para una im-
portante empresa de ciberseguridad llamada 
Cybolt.

LUIS ADRIÁN GÓMEZ MORENO 
(LAGM): Sí, claro, aquí yo hago la analogía, 
como personas, y como mexicanos, estamos 
acostumbrados a siempre estarnos cuidando, 
a estar atentos en el coche, que nadie se nos 
acerque, estar atentos a ver si viene alguien 
sospechoso y cruzarnos la banqueta, etcétera, 
y eso lo hacemos en la vida diaria; yo traslado 
eso al mundo digital, en el mundo digital hay 
que hacer lo mismo.

Hay que sospechar de llamadas que no pedi-
mos o que no estamos esperando, hay que sos-
pechar de enlaces que tienen una procedencia 
dudosa o que no son de gente que conozco, hay 
que revisar que los correos que nos llegan sean 
realmente de las personas que dicen ser, mu-
chas veces llega un correo a nombre de “Luis”, 
pero si tú ves a detalle la dirección es una direc-
ción extraña y es un fraude.

Hay que tener cuidado con los mensajes que 
nos llegan de texto por WhatsApp o SMS, están 
muy de moda los fraudes que te hacen que te 
dicen: “Te va a llegar un paquete por paquete-
ría, por favor da clic a esta liga para con�rmes 
tu mensajería o para que valides la dirección” 
o algún pretexto y damos clic y muchas veces 
con ese clic acceden nuestro dispositivo móvil 
o computadora y nos roban la identidad o nos 
roban la cuenta de WhatsApp.

Hay que veri�car que realmente sea un pa-
quete y que sea de una fuente válida. Hemos 
visto muchos casos que ni siquiera están es-
perando paquetería y le dan clic a la liga. Hay 
que aplicar en el mundo digital el principio de 

CrowdStrike, que da servicio a Windows y 
a su vez opera con todos los servidores que 
trabajan ese programa, tuvo una falla en su ac-
tualización y desquició aerolíneas, aeropuer-
tos, bancos, hospitales, estaciones de trenes, 
empresas de telecomunicaciones. No fue un 
ataque cibernético, pero si afectó a muchos 
usuarios.

BB: ¿Cómo fue que ocurrió esta falla 
que desquició miles de equipos? ¿Existe 
riesgo en un futuro para las empresas y 
para los usuarios como usted o como yo?

LAGM:   Lo sucedido fue que las herra-
mientas de protección de ciberseguridad regu-
larmente manejan actualizaciones, descon�-
guraciones de sus motores de protección para 
poder estar actualizados contra ataques; des-
afortunadamente los atacantes muchas veces 
van delante de los mecanismos de protección, 
por lo cual, cualquier herramienta de seguri-
dad tiene que actualizarse constantemente 
para poderse defender contra los ataques.

CrowdStrike, como muchas otras compañías 
de tecnología, el viernes pasado, como parte de 
su programa de actualización de su producto, 
mandó un archivo de actualización de con�gu-
ración a todos sus clientes de su producto de 
protección para las plataformas de end points, y, 
éste resultó que traía una mala con�guración en 
sus líneas que causaba un desbordamiento de 
memoria, que éste es el concepto técnico de lo 
sucedido, y este desbordamiento de memoria 
en los equipos es lo que generó la pantalla azul 
en Windows que vimos en miles de equipos el 
viernes pasado. Ése fue el problema, que el ar-
chivo traía una falla.

BB: ¿Qué es CrowdStrike?
LAGM: CrowdStrike es una empresa que se 

dedica a brindar protección de ciberseguridad. 
Tiene diferentes soluciones para proteger esos 
puntos débiles, es decir, tengo una PC que los 
protegen contra un ataque de ransomware, 
contra algún virus, contra algún robo de iden-
tidad, etcétera. Eso es lo que hace CrowdStrike, 
instala un agente en estos equipos para estar 
monitoreando y previniendo estos ataques, en 
términos sencillos.

BB : ¿Qué se espera a futuro en el 
mundo de la ciberseguridad?

LAGM: CrowdStrike sigue trabajando al 
respecto para entender exactamente qué pasó.

Sólo fueron afectados los equipos que esta-
ban conectados a Internet en el momento de la 
actualización y que bajaron esa versión.

Redes criminales operan en el ciberespacio

“Hay que aplicar en el mundo digital 
el principio de siempre sospechar”

EL EXPERTO en ciberseguridad Luis Adrián González dice que la delin-
cuencia ha crecido en este medio porque en él obtiene recursos de forma 
fácil; ante el auge de los fraudes, llama a veri�car llamadas y mensajes

Formación: Estudió Ingeniería Cibernética en la Universidad La Salle 
México entre 1990 y 1995.
Trayectoria: Con más de 20 años de experiencia en el ramo,ha sido CEO 

y fundador de Arama, empresa de ciberseguridad de Grupo Scanda con 
más de 15 años de experiencia. Actualmente se desempeña como CEO de 
Cybolt, compañía especializada en soluciones de ciberseguridad.LUIS ADRIÁN GÓMEZ MORENO

E N T R E V I S T A

siempre sospechar como cuando estamos en el 
mundo real.

BIBIANA BELSASSO (BB): La delin-
cuencia ha crecido de forma dramática 
en el mundo digital.

LAGM: La ciberdelincuencia ha crecido 
tanto porque es un medio para obtener recur-
sos financieros, en grandes volúmenes y en 
una manera relativamente sencilla. Muchos 
caen en las estafas y realmente se ha vuelto una 
industria. Todavía muchos pensamos que el ci-
berdelincuente está en su casa con su compu-
tadora y buscando a quién le manda un virus, 
pero ya no es así, la ciberdelincuencia ahora son 
estructuras organizadas, tal cual como si fuera 
una empresa, por país. Tienen mediciones de 
“esto sí va a ser un negocio y esto no va a ser 
un negocio”. Los delincuentes tienen tiempos, 
dicen: “Si en tanto tiempo el cliente no me con-
testa, si en tanto tiempo la empresa que le puse 
un ransomware no me contesta, pues, ya, a la 
siguiente, porque no voy a perder mi tiempo y 
mis recursos y se van a atacar otra empresa”.

BB: Es el crimen organizado el que 
está operando ya la ciberdelincuencia.

LAGM: Tal cual, es el crimen organizado.

BB: ¿Cómo proteger nuestras com-
putadoras para que no tengamos algún 

robo de información o que se instale al-
gún virus?

LAGM: En caso de ser un usuario �nal, que 
no está asociado a ninguna compañía, existen 
diferentes productos en el mercado, diferentes 
marcas que pueden encontrar vía Internet, dife-
rentes fabricantes que venden al consumo.

Todas estas herramientas que están proba-
das en portales de consumo son buenas, yo creo 
que aquí el secreto, más que escoger una marca, 
lo importante es tener un antivirus.

En muchos casos no lo tienen, y está en las 
últimas versiones de actualización, siempre al 
día con eso para que estén protegidos.

BB: ¿Por qué es tan importante un an-
tivirus?

LAGM: De esa forma nos va a proteger 
sobre un ataque de un ransomware de algún 
virus, de algún correo malicioso. Si tienes una 
protección para tu computadora personal, lo 
importante es que siempre esté activa. Muchas 
veces la compramos, la instalamos y después 
la desactivamos y no nos acordamos de que 
existe y estamos en riesgo.

LA FALLA DE CROWDSTRIKE. Hace unos 
días se dio la mayor falla informática global de 
la historia hasta el día de hoy. Fue el pasado 
jueves 18 y la mañana del viernes 19 de julio, 
cuando el sistema antivirus de la empresa 

USUARIOS en el AICM tras las fallas de CrowdStrike, el pasado 18 de julio.
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TODAVÍA muchos 
pensamos que el 
ciberdelincuente 
está en su casa con 
su computadora y 
buscando a quién le 
manda un virus, pero 
ya no es así”

LUIS ADRIÁN   
GONZÁLEZ 
CEO de la empresa 
Cybolt
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Ordenan a Nayarit a 
despenalizar el aborto
EL SEGUNDO Tribunal Colegiado del Vigésimo Cuarto Cir-
cuito ordenó al Congreso de Nayarit a despenalizar la inte-
rrupción del embarazo, para así brindar mayor seguridad a 
quienes deseen llevar a cabo esta práctica; además, urgió a la 
Secretaría de Salud estatal a garantizar el servicio de aborto. 

DOS hombres de-
tenidos en Colima 
por un presuntos 
secuestro, en 
enero de 2023.

Equivale a 0.004% del total

En Colima, sólo 9 de más de 188 mil
indagatorias terminan en sentencia

| Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

L
a Fiscalía General de Justicia de 
Colima abrió 188 mil 684 carpe-
tas de investigación entre 2018 
y mayo de 2024, de las cuales 

sólo nueve llegaron a la etapa de ejecu-
ción de sentencia.

De acuerdo con los datos obtenidos 
por La Razón vía transparencia, los nue-
ve casos en los que jueces dictaron una 
sentencia a los acusados de algún delito, 
equivalen a 0.004 por ciento del total de 
las indagatorias.

Al respecto, el director del Seminario 
de Derecho Penal de la Facultad de Dere-
cho, en la Universidad Nacional Autóno-
ma de México, Arturo Luis Cossío Zazue-
ta, aclaró que estas nueve carpetas son 
las que la Fiscalía logró que se ejecutarán 
conforme a derecho.

“Lo que tendríamos que entender 
cuando se dice que nueve llegaron a 
ejecución es que quiere decir que son 
los delitos que realmente se castigan de 
acuerdo con la ley en un procedimiento 
ordinario”, dijo el abogado en entrevista.

El experto mencionó que la responsa-
bilidad de que sólo hayan llegado al esta-
tus de ejecución de sentencia 0.004 por 
ciento del total de investigaciones recae 
en la Fiscalía General de Justicia de Co-
lima, la cual encabeza Bryant Alejandro 
García Ramírez.

“La Fiscalía tiene la mayor cantidad de 
los expedientes en trámite o en archivo 
temporal. Tenemos que entender que 
entonces más que dar una responsabili-
dad habría que ver cuáles son las causas 
para esto, pero ahí es donde tendríamos 
que enfocar la posibilidad de una respon-
sabilidad para la autoridad.

“¿Por qué en seis años de los casi 190 
mil expedientes abiertos no han podido 
caminar, quizá de una forma adecuada? 
¿Por qué no hay elementos por lo que no 
se puede ejercer la acción? Es un proble-
ma de la Fiscalía más que del Ministerio 
Público”, consideró Cossío Zazueta.

El académico dijo que, en este caso, la 
mayoría de las carpetas de investigación 

LA FISCALÍA estatal tiene congeladas 44.1 
del total de investigaciones; el abogado, Artu-
ro Cossío, indica que autoridad debe aclarar por 
qué no hay avances en los procesos legales

no han llegado ante un juez, por lo que no 
se le puede asignar una responsabilidad 
al Poder Judicial por las pocas sentencias 
que se han logrado en más de seis años. 

Esto ocurre mientras Colima vive un 
problema de inseguridad, pues mientras 
en 2019 la autoridad local registró 780 in-
vestigaciones por homicidio, para 2023, 
ya en el primer año de Gobierno de In-
dira Vizcaíno, la cifra aumentó a 934, de 
acuerdo con el Secretariado Ejecutivo del 
Sistema Nacional de Seguridad Pública.

Otros ilícitos que han ido al alza en el 
mismo lapso están los feminicidios, que 
pasaron de 10 a 20; la violencia familiar 
que pasó de tres mil 226 indagatorias a 
cuatro mil 69 y narcomenudeo, que pasó 
de mil 699 a dos mil 243.

En los datos entregados por la Fiscalía 
de Colima, ésta informó que de las inda-
gatorias abiertas en el periodo estudiado, 
167 obtuvieron una sentencia oral y 935 
llegaron a una sentencia en procedimien-
to abreviado, que signi�ca que el seña-
lado de cometer algún delito acepta su 
responsabilidad en éste.

Cossío Zazueta señaló que hay una 
diferencia entre el registro de ejecución 
de sentencias y las sentencias en proce-
dimientos abreviados.

“El procedimiento abreviado implica 
un acuerdo con la Fiscalía. Vamos a supo-
ner que una persona lo más que 
se puede reducir la pena, si no 
tiene una condena por delitos 
dolosos y la media aritmética 
no excede de cinco años, la re-
ducción puede ser hasta de dos 
terceras partes cuando es delito 
culposo y hasta la mitad de la 
mínima en el caso de dolosos.

“Si pensamos en una media 
aritmética de menos de cinco 

años y que reducen la mínima hasta la 
mitad o hasta dos terceras partes, lo más 
seguro es que, aunque sea condena, vas 
a alcanzar el bene�cio de la suspensión 
y entonces no se manda ejecución”, ex-
plicó el especialista. en derecho.

El universitario indicó que lo lógico 
sería que las 935 sentencias que se dieron 
en procedimiento abreviado llegaran al 
estatus de ejecución de sentencia, ya que 
la persona a la que se le atribuye el delito 

aceptó su culpabilidad.
“Tendría que haber 900 y 

pico de condenas, pero nada 
más tenemos nueve en ejecu-
ción, ¿por qué? Porque en todas 
las demás seguro alcanzó algún 
bene�cio”, detalló.

PROCESOS EN ESPERA. La 
Fiscalía de Colima detalla que 
44.1 por ciento de las investiga-

ciones abiertas; es decir, 83 mil 367, están 
en el archivo temporal. 

De acuerdo con el legista, esto ocurre 
cuando no hay las suficientes pruebas 
para determinar que hay un delito que 
perseguir; no obstante, aclaró, tampoco 
se puede decir que no hay ilícito, por lo 
que se coloca la investigación en el ar-
chivo temporal en la espera de que haya 
más evidencias que la de�nan.

“Eso es un vicio que hay en las �sca-
lías, porque normalmente el Ministerio 
Público tendría que empezar a buscar 
elementos para ver si se acreditan los 
elementos probatorios para ejercer la 
acción penal.

“Desafortunadamente en muchos 
casos, el Ministerio Público se limita a 
recibir las pruebas que le presenta quien 
denuncia y luego ya no buscan más”, de-
claró Cossío Zazueta.

El experto destacó que era muy segu-
ro que estas prácticas tuvieran mucho 
que ver con la sobrecarga de trabajo que 
tienen las Fiscalías y la imposibilidad de 
obtener más pruebas relacionadas con 
los casos, ya que no se realizan los traba-
jos correspondientes.

El reporte del órgano indica que 66 
mil 277 de las carpetas de investigación, 
es decir, 35.1 por ciento del total, está en 
calidad de investigación iniciada.

Esto implica que se encuentra en la 
primera fase del proceso, que es la inves-
tigación que realizan las autoridades que 
todavía es a nivel administrativo.

“El código de procedimientos, que es 
el mismo para todo el país, establece que 
la investigación se divide en dos fases.

“La primera es la inicial, que es cuando 
el Ministerio Público y la Policía investi-
gan a nivel administrativo. La segunda 
fase de la investigación es la investi-
gación complementaria, ésta empieza 
cuando se formula la imputación ante un 
juez”, detalló el especialista en Derecho.

Esto implica que ya se ejerció la acción 
penal en contra de una persona señalada 
por algún delito, por lo que se presentó 
ante un juez y éste la vinculó  a proceso 
y ordena una investigación complemen-
taria para dictar una sentencia.

El cinco por ciento de las investigacio-
nes, lo que se traduce a nueve mil 501, 
están en la clasi�cación de “no ejercicio 
de la acción penal”, esto quiere decir que 
se presentaron a abrir una carpeta de in-
vestigación por alguna acción que no es 
propiamente un delito.

“El no ejercicio de la acción penal pro-
cede cuando se demuestra dentro de la 
investigación que no hay delito que no 
hay responsabilidad penal que está extin-
guida la responsabilidad penal o incluso 
cuando ya se agota toda la investigación 
y no hay elementos para acudir ante un 
juez a pedir que procese”, precisó.

Mil 227 carpetas 
abiertas están en 

calidad de investiga-
ción iniciada

66

Por ciento 
incrementaron los 
homicidios entre 

2019 y 2023

19.7

EL PASADO 21 de julio, al 
menos 125 elementos de la 
Secretaría de la Marina se 
desplegaron en Colima con 
el objetivo de reforzar las 
labores de seguridad.

EN 2023, al 
menos 14.9 
por ciento de 
las mujeres en 
Colima percibió 
seguridad en
el estado.

En Colima sólo nueve carpetas de 
investigación pasaron a la tapada de 

ejecución de sentencia, a pesar de que la 
Fiscalía abrió cerca de 189 mil indagatorias 

en seis años.

LOS RESULTADOS

Estado de investigación Total

Etapa de ejecución de sentencia 9

Archivo temporal 83,367

Investigación inicial 66,277

No ejercicio de la acción penal 9,501

Sentencia de juicio oral 167

Sentencia en procedimiento abreviado 935

Sobreseimiento 1,085

Archivo por perdón 7,219

Otros 20,124

TOTAL 188,684

Fuente|Fiscalía General de Justicia de Colima

¿POR QUÉ en 
seis años de 

los casi 190 mil expe-
dientes abiertos no 
han podido caminar, 
quizá de una forma 
adecuada? ¿Por qué 
no hay elementos 
por lo que no se pue-
de ejercer la acción? 
Es un problema de la 
Fiscalía más que del 
Ministerio Público” 

ARTURO LUIS  
COSSÍO ZAZUETA
Académico
de la UNAM
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PERFECTA
SIMONE BILES DEMUESTRA POR QUÉ ES LA MEJOR 

GIMNASTA EN LA ACTUALIDAD Y GANA EL ORO EN  

ALL AROUND; EN TOKIO 2020 SE HABÍA RETIRADO  

Y REGRESA A PARÍS POR LA PUERTA GRANDE
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LA ESTADOUNIDENSE en  
una de sus ejecuciones, ayer.
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China se mantiene en la cima

MEDALLERO

FIGURA DE LA JORNADA

DANIEL PINTADO

El ecuatoriano Daniel Pintado le dio a su nación su primera medalla 
en París 2024 después de conquistar el oro en la marcha atlética 
de los 20 kilómetros. El deportista de 29 años hizo un tiempo de 

1:18.55 que le valió para imponerse al brasileño Caio Bon�m, quien se 
conformó con la plata al marcar 1:19.09. El español Álvaro Martín, con 

1:19:11, completó el podio. “Alguien me decía que hay que competir 
sin presiones, pero yo digo que hay que sentirla”, dijo después de su 
logro el originario de Cuenca. Con su presea dorada, Pintado se unió 
a sus compatriotas Je�erson Pérez, Richard Carapaz y Neisi Dajomes 
como los únicos ecuatorianos en terminar en lo más alto de un podio 

olímpico. En Río pensaba que podía ganarlo todo y terminé en el 
puesto 37, luego en Tokio sentía que podía y fui 12. Hoy, que tenía 

muchas dudas de mí, fui capaz de ganar”, agregó.

 BRIAN DANIEL 
Pintado

País: Ecuador
Deporte: Atletismo 

(marcha)
Edad: 29 años

PAÍS ORO PLATA BRONCE TOTAL

1.- CHINA 11 7 6 24

2.- ESTADOS UNDOS 9 15 13 37

3.- FRANCIA 8 11 8 27

4.- AUSTRALIA 8 6 4 18

5.- JAPÓN 8 3 5 16

6.- GRAN BRETAÑA 6 7 7 20

7.- COREA DEL SUR 6 3 3 12

8.- ITALIA 5 7 4 16

9.- CANADÁ 3 2 3 8

10.- ALEMANIA 2 2 2 6

11.- PAÍSES BAJOS 2 2 2 6

12.- NUEVA ZELANDA 2 2 1 5

13.- RUMANIA 2 1 1 4

14.- HONG KONG 2 0 2 4

15.- AZERBAIYÁN 2 0 0 2

16.- HUNGRÍA 1 2 1 4

17.- GEORGIA 1 2 0 3

18.- SUDÁFRICA 1 1 2 4

19.- SUECIA 1 1 2 4

35.- MÉXICO 0 1 1 2

Foto|AP
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LEDECKY, LA MEJOR 
DE LA HISTORIA EN LA 
NATACIÓN OLÍMPICA

LA ESTADOUNIDENSE logra la marca al 
superar a sus compatriotas Dara Torres, Nata-
lie Coughlin y Jenny Thompson; en el relevo 
4x200 gana la plata, pese a ser la favorita

Suma 13 preseas en su carrera

| AP

O
tra victoria arrasadora de 
la adolescente canadiense 
Summer McIntosh. Y una 
medalla de oro para la es-

tadounidense Kate Douglass. Y como 
punto culminante, una noche de récord 
para Katie Ledecky.

Con una presea de plata en el relevo 
4x200, Ledecky obtuvo la medalla 13 
de su fenomenal carrera y se convirtió 
en la mujer más condecorada en la his-
toria de la natación.

Hubiera preferido un oro, pero la pre-
sea acabó en manos de la cuarteta de 
Australia encabezada por las campeo-
nas individuales Mollie O’Callaghan y 
Ariarne Titmus.

En todo caso, en el penúltimo evento 
que disputa en estos Juegos, Ledecky 
quebró el empate que compartía con 
sus compatriotas estadounidenses 
Dara Torres, Natalie Coughlin y Jenny 
Thompson. La estrella de 27 años os-
tenta ahora ocho oros, cuatro platas y 
un bronce a lo largo de cuatro Juegos 
Olímpicos, y tiene toda la intención de 
nadar en Los Ángeles en 2028.

Apenas cuatro atletas figuran más 
arriba en la lista histórica, encabezada 
por Michael Phelps con 28.

McIntosh se adjudicó su segunda 
medalla de oro de París 2024, tras com-
pletar otra dominante actuación al 
arrasar la noche del jueves en los 200 
metros mariposa. La prodigio relegó a 
la estadounidense Regan Smith al se-
gundo puesto, un resultado que ha sido 
su constante en París 2024.

La china Zhang Yufei, la reinante 
campeona olímpica y parte de las más 
20 nadadores de su país que dieron 
positivo por una sustancia, previo a 
los Juegos de Tokio pero a los que se 
les permitió compet,ir, marcó el ritmo 
en la primera mitad de la �nal. Pero no 
pudo resistir.

McIntosh se puso en punta en los 

terceros 50 y fue una tromba en la últi-
ma vuelta. Tocó la pared con un récord 
olímpico de 2 minutos y 3.03 segundos.

Smith también rebasó a Zhang, pero 
nunca alcanzó la fuerza necesaria para 
perseguir a la canadiense de 17 años 
que se ha establecido como una de las 
�guras en la Arena de La Défense.

McIntosh arrancó los Juegos con una 
medalla de plata en los 400 libres, por 
delante de la Ledecky, y luego vapuleó 
al resto en los 400 combinados.

Esta fue otra paliza. Smith registró 
2:03.84 para la cuarta medalla de plata 
de su carrera en la que sigue buscando 
su primer oro. Zhang atrapó el bronce 
con 2:05.09.

O’Callaghan, oro en los 200 libres, 
encaminó el triunfo de las australianas 
al tomar una ventaja que nunca solta-
ron. Lani Pallister y Briana Throssell 
defendieron el primer puesto, pese al 
intento infructuoso de Ledecky de al-
canzar a Throssell en la tercera vuelta, 
pero al �nal no logró su objetivo.

NATACIÓN

KATIE 
LEDECKY

Edad: 27 años
Nacionalidad: 

estadounidense
Disciplina:

natación

Fotos|Reuters y AP

NADADORAS 
CON MÁS 
PRESEAS 

OLÍMPICAS

Katie Ledecky              13 

Jenny Thompson    12

Dara Torres                       12

Natalie Coughlin       12

Emma McKeon            11

UN ORO MÁS PARA ESTADOS UNIDOS

LILLY KING, una histórica del 
equipo estadounidense que 
compite en sus últimos juegos, 
quedó última en la �nal. Cruzó 
varios carriles para abrazarse con 
Douglass, una de las nadadoras 
más versátiles del mundo.

Fue el cuarto oro de la máxi-
ma potencia de la natación, 
con una cosecha que también 
incluye 10 preseas de plata y 
seis de bronce.

Douglass se apoderó 
del liderato de la �nal en la 
segunda de las cuatro vueltas y 
mantuvo a raya a la sudafricana 
Tatjana Smith al registrar un 
tiempo de 2:19.24.

Smith, quien ganó el oro en 
los 100 pecho, se conformó con 
la plata al cronometrar 2:19.60, 
en la que dijo después había sido 
su última carrera. El bronce fue 
para la holandesa Tes Schouten.

 
OROS 

DE AYER

Relevos 
4x200m 

libre femenil
Australia

200 metros 
pecho 

femenil
Kate 

Douglass
Estados 
Unidos

200 metros 
espalda 
varonil

Hubert Kos
Hungría

200 metros 
mariposa 

femenil
Summer 

McIntosh
Canadá
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DE RÁPIDO

FIN A EXITOSA CARRERA

TARDÍA CAÍDA

El británico Andy Murray puso punto �nal a su trayectoria 
como tenista con una derrota en los cuartos de �nal del 
torneo de dobles de los Juegos Olímpicos de París. Murray, 
de 37 años, había adelantado que los Juegos iban a ser el 
último torneo de su carrera. El británico y su compañero 
Dan Evans sucumbieron ante los estadounidenses Taylor 
Fritz y Tommy Paul por 6-2, 6-4 en la cancha Suzanne 
Lenglen.Murray ganó el oro olímpico en Londres 2012 y Río 
2016 y conquistó tres títulos de Grand Slam.

Alemania continuó con su deslumbrante debut olímpico 
en el baloncesto femenil y clasi�có a los cuartos de 
�nal al vencer a Japón por 75-64, con una destacada 
participación de Satou Sabally, quien anotó 23 de sus 
33 puntos en la primera mitad. La alero alemana Leonie 
Fiebich salió lesionada y necesitó que le pusieran hielo, 
luego de engancharse el tobillo izquierdo en el pie de la 
base japonesa Nako Motohashi. Alexis Peterson agregó 11 
puntos para Alemania y Luisa Geiselsoder tuvo 10 rebotes.

Australia frenó la marcha triunfante de las Leonas 
argentinas en la última jugada del hockey sobre césped 
de los Juegos Olímpicos. Las Leonas, que habían ganado 
en sus presentaciones anteriores y lideraban el Grupo B, 
dejaron escapar dos veces la ventaja y empataron 3-3 en el 
estadio Yves-du-Manoir a falta de una fecha para el cierre 
de la zona. Las argentinas se habían clasi�cado a los cuartos 
de �nal la víspera tras vencer a España, pero el empate 
complica su objetivo de quedar primeras en el grupo.

SORPRENDEN Y AVANZAN

BOXEADORA DESATA
POLÉMICA POR SU 
CONDICIÓN BIOLÓGICA

IMANE KHELIF es acusada de fuerza excesiva por Ange-
la Carini, a quien vence en 46 segundos; la argelina tiene hi-
perandrogenismo, lo que eleva sus niveles de testosterona

Recibe ataques en redes sociales

| Redacción

L
a participación de la boxeadora 
argelina Imane Khelif en París 
2024 desató una gran polémica, 
luego de que la italiana Angela 

Carini se retiró apenas 46 segundos 
después de haber arrancado el comba-
te contra la africana, pues aseguró que 
nunca alguien le había propinado un 
golpe que le doliera tanto.

“Me duele muchísimo”, comentó An-
gela Carini tras la pelea. “Estoy destro-
zada. Fui al ring para honrar a mi padre. 
Me dijeron muchas veces que era una 
guerrera, pero preferí parar por mi sa-
lud. Nunca había sentido un puñetazo 
como éste”, agregó 
la italiana.

Imane Khelif, 
de 25 años, ha sido 
de�nida como una 
boxeadora transgé-
nero e intersexual, 
esto debido a que 
ha fallado varias 
pruebas bioquími-
cas a causa de un 
hiperandrogenis-
mo, una afección 
endocrina que produce niveles más 
altos de testosterona en mujeres. 

Sin embargo, no existen pruebas 
contundentes que aseguren tajante-
mente que la pugilista de Argelia no es 
una mujer biológica.

La atleta originaria de la ciudad de 
Tiaret fue descalificada del Campeo-
nato Mundial de Boxeo Amateur en 
Nueva Delhi el año pasado después de 
no pasar un análisis de elegibilidad de 
género. No obstante, el Comité Olímpi-
co Internacional (COI) no le puso res-
tricción para competir en París 2024, 
además de que la prueba que le realizó 
la Asociación Internacional de Boxeo 
(IBA) fue con�dencial. 

Khelif prácticamente ni se esforzó 
para vencer a Carini, quien abandonó 
la pelea por el dolor intenso que sentía 
en la nariz. La italiana no estrechó la 
mano de la argelina en la decisión, pero 

señaló que no puede juzgar si a Imane 
Khelif se le debe permitir competir en 
el magno evento deportivo.

La pugiista italiana no fue la única 
que se quejó, pues en redes sociales al-
gunos usuarios y periodistas también 
se manifestaron en contra de la parti-
cipación de la boxeadora argelina. Uno 
de los que alzó la voz fue Bernardo de la 
Garza, jefe de misión de la delegación 
mexicana, quien en su cuenta de X ase-
guró estar “totalmente en desacuerdo 
con una decisión que pone en peligro 
a las mujeres y perjudica su deporte”.

Ante estos ataques, el Comité Olím-
pico de Argelia salió en defensa de Ima-
ne Khelif al emitir un comunicado en el 
que lamentó las “difamaciones” contra 
su atleta y calificó de infundados los 
juicios de algunos medios de comuni-
cación extranjeros.

Por su parte, el Comité Olímpico 
Internacional publicó un boletín en el 
que defendió el derecho de los atletas 
a competir sin ser discriminados; ade-
más de que dijo que la edad y el género 
de los boxeadores se basan en lo que 
señalen sus pasaportes.

Los de París 2024 son los segundos 
Juegos Olímpicos en los que compite 
Imane Khelif después de su participa-
ción en Tokio 2021.

Las medallas en el box femenil se en-
tregan los próximos 8, 9 y 10 de agosto.

IMANE KHELIF tras su 
combate de ayer.

JAVIER MILEI arremetió contra los 
defensores de Imane Khelif.

EL EMPRESARIO Elon Musk fue 
irónico con la pugilista.
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ALCANCE
 EN JO

TOKIO 2020  

Cuartos de �nal

PARÍS 2024

¿?

LA ARGELINA 
declaró hace al-
gunos meses que 
desde pequeña 
en la escuela ha 
sido víctima de 
bullying por su 
apariencia física.

IMANE KHELIF

Deporte: Box
Categoría: 66 kg

Edad: 25 años
Logro: Plata en 

los Campeonatos 
Mundiales de la IBA 

en el 2022

BOXEO
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| Por Alejandro Ayala
alejandro.ayala@razon.com.mx

L
a mexicana Alegna González tuvo 
una gran actuación en la prueba 
marcha femenil 20 km de los Jue-
gos Olímpicos París 2024, en donde 

terminó en la quinta posición.
Alegna González, originaria de Chihua-

hua, llegó a ser segunda en la competencia, 
pero después de una amonestación bajó el 
ritmo, lo que le perjudicó en la lucha por la 
medalla, pues empezó a ceder posiciones 
y quedó rezagada. 

González estuvo a 9 segundos de la 
zona de medalla, aunque a casi 49 de la 
ganadora, la china Jiayu Yang, quien con 
tiempo de 1 hora 25 minutos y 54 segundos 
se llevó el oro en una prueba que dominó a 
placer de principio a �n. 

Yang, quien marcó el ritmo de la compe-
tencia, terminó 25 segundos por delante de 
la plata, la española María Pérez. El bronce 
fue para la australiana Jemima Montag. El 
cuarto sitio y por delante de la mexicana 
fue la colombiana Sandra Arenas. 

Alegna González repitió lo hecho en 
Tokio 2020, en donde también culminó 
en el quinto sitio, aunque no pudo mejorar 
en París 2024 y quedó fuera de la zona de 
medallas se lleva el diploma olímpico, que 
sólo se entrega a los primeros ocho lugares. 

La marcha varonil de 20 kilómetros 
abrió la actividad en el sexto día de los Jue-
gos Olímpicos París 2024 y hubo participa-
ción mexicana con Noel Chama, José Luis 
Doctor y Ricardo Ortiz.

La torre Ei�el fue el escenario 
perfecto de la prueba, en donde 
el tricolor con la mejor marca fue 
Noel Chama con tiempo 1:20:19 
para �nalizar en el lugar 13 y en 
el 14 Ricardo Ortiz con 1:20:27. El 
oro olímpico fue el ecuatoriano 
Daniel Pintado con 1:18:55.

A la mitad de la competencia 
(10 km) los representantes azte-

MEXICANA ALEGNA 
GONZÁLEZ REPITE LO HECHO 
EN TOKIO 2020 EN LA MARCHA
LA ATLETA se puso en segundo sitio en el pelotón, pero una sanción la obligó a bajar el ritmo; “tengo 
 que cambiar ya el chip”, dijo al término de la prueba, en la que competirá en mixtos con Ever Palma

Termina en quinto lugar

SERÁ el 7 de 
agosto cuando 
Alegna González 
y Ever Palma 
vuelvan a compe-
tir, pero ahora en 
mixtos.

ATLETISMO

LAS MARCHISTAS, ayer, 
mientras competían en 

las calles de Francia.

EL PODIO

ORO: 
Jiayu Yang

PLATA: 
María Pérez

1:25:54

1:26:19

BRONCE: 
Jemima Montag

1:26:25

FEMENIL

EL PODIO

ORO: 
Daniel Pintado

PLATA: 
Caio Bon�m

1:18:55

1:19:09

BRONCE: 
Alvaro Martín

1:19:11

VARONIL

cas tenían diferentes posiciones, aunque 
Ricardo Ortiz se mantenía en el grupo 
puntero en el lugar 12, mientras que Noel 
Chama estaba en el pelotón de 26.

En tanto, en la prueba de marcha 20 
km femenil,  González cruzó la meta en la 
quinta posición, igualando lo que hizo en 
Tokio 2020, que la deja con sabor agridul-
ce, pues si bien no empeoró su marca, se 
quedó cerca del podio, ya que por un mo-
mento estuvo en el segundo lugar.

“Tengo que cambiar ya el chip. Ya pasó 
mi prueba individual. Tuve ese resultado. 
Creo que con este enojo que tengo, tengo 
que sacarlo de alguna manera. Qué mejor 
sería que en esta prueba de relevo pueda 
conseguir mi objetivo. No me quiero ir de 
los juegos sin lograrlo”, dijo Alegna.

La atleta mexicana buscará convertir 
su enojo en motivación para darle al país 
una nueva medalla en los Juegos Olímpi-
cos París 2024, pues le queda la prueba de 
relevo por equipos mixto en donde hará 
mancuerna con Ever Palma.

Al igual que González, la mayoría de 
participantes en la competencia mixta ya 

participaron, pero Palma se en-
cuentra descansado, por lo que 
ve una ligera ventaja al fresco 
estado físico de su compañero.

“Podemos decir que sí por-
que casi todos los competidores 
ya tuvieron su participación. Te-
nemos que buscar la forma de 
recuperarnos y él va a estar bien. 
Entonces esperamos que sea un 
plus”, señaló Alegna.

Valencia y Grande, 
esperanzas de medalla
| Por Alejandro Ayala
alejandro.ayala@razon.com.mx

DESPUÉS DE GANAR la medalla de 
bronce por equipos femenil en los Juegos 
Olímpicos París 2024, la arquera mexicana 
Alejandra Valencia sigue con vida en la jus-
ta de verano y con grandes posibilidades de 
ganar otra presea, pues compite en la rama 
individual y por equipos mixtos.

Alejandra Valencia, ayer, �rmó su pase a 
los octavos de �nal en tiro con arco indivi-
dual femenil y aunque sufrió de más pudo 
vencer a la ucraniana Veronika Marchenko 
por 6-4 en la ronda de 16vos para mante-
nerse en pie en el torneo. 

Dos veces medallista olímpica, Alejan-
dra Valencia puede sumar dos preseas 
más a su cuenta personal y para la causa 
mexicana en París 2024, ya que además de 
la ronda individual, estará entrando en ac-
ción en equipos mixtos junto al talentoso 
Matías Grande. 

El camino de Alejandra Valencia en tiro 
con arco individual empezó en la ronda 
de los 32 mejores ante la estadounidense 

Jennifer Mucino, quien cayó 6-2 ante las 
�echas de la mexicana. 

En los 16vos, Valencia dio cuenta de la 
ucraniana Veronika Marchenko y ya piensa 
en su siguiente reto, que será al lado de Ma-
tías Grande, quien en la rama individual de 
tiro con arco varonil también marcha con 
paso �rme rumbo a las instancias �nales. 

Grande, nacido en Celaya, Guanajuato, 
avanzó a los octavos de �nal de los Juegos 
Olímpicos París 2024 tras vencer al colom-
biano Jorge Enríquez.

LA MEXICANA, en uno de sus tiros, ayer.

SEMIFINAL HISTÓRICA EN NATACIÓN
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EL NADADOR 
mexicano, ayer, 

ante las cámaras.

EL NADADOR regio-
montano Gabriel Castaño 
se despidió de los Juegos 
Olímpicos de París 2024 
al terminar en el octavo 
puesto de los 50 metros 
estilo libre.

El tritón de 26 años de 
edad terminó dicha prue-
ba con tiempo de 21.99 
segundos, insu�ciente 
para avanzar a la �nal de 

la misma.
Sin embargo, Gabriel 

Castaño se va de París 
2024 con un buen 
sabor de boca, 
pues en la clasi-
�cación general 
culminó en el sitio 
15, un destacado 
resultado para la 
natación mexicana 
en el magno evento.

TIRO  
CON ARCO

Foto|AP

Fotos|AP

ALEGNA 

posa con la 

bandera de 

México, tras su 

competencia.
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Disciplinas fueron 
en las que participa-

ron mexicanos 

24

Disciplinas  en las que 
México tiene más probabi-

lidad de ganar medalla

7

Edad:  27 años.

Edad:  26 años.

Edad:  24 años.

Edad:  25 años.

Edad:  33 años.

Plataforma 
 En el cuarto piso de
un aparato olímpico.

Disciplina:  Clavados.

Disciplina:  Pentatlón moderno.

Disciplina:  Taekwondo.

Disciplina:  Atletismo (marcha).

Disciplina:  Natación artística.

Eventos:  Plataforma 10 metros individual y 
sincronizado femenino.

Eventos:  Pentatlón moderno individual 
y por equipos.

Eventos:  Taekwondo (Categoría de -49 
kg femenil).

Eventos:  Marcha atlética individual de 20 
km y relevos.

Eventos:  Duetos y equipos.

Fecha en la que otra vez compite:   
5 de agosto.

Fecha en la que compite:   
8 de agosto.

Fecha en la que compite:   
7 de agosto.

Fecha en la que otra vez compite:   
6 de agosto.

Fecha en la que  compite:   
5, 6, 7, 9 y 10 de agosto.

Habilidades: 
       Excelente técnica y control en el aire.

Habilidades:

Habilidades:

Habilidades:

Habilidades:

LOS ATLETAS COMPITEN LA SEGUNDA SEMANA

MÉXICO Y CINCO  
ESPERANZAS DE PODIO EN LOS 

JUEGOS OLÍMPICOS DE PARÍS 
Grá�cos: Julio Loyola, Roberto Alvarado y  Enrique Villanueva

DESPUÉS de la primera semana de actividades en París 2024 todavía si-

guen vivos varios mexicanos que son esperanza de medalla. Los abandera-

dos Alejandra Orozco (clavados) y Emiliano Hernández (pentatlón), la tae-

kwondoína Daniela Souza, la nadadora artística Nuria Diosado y la marchista 

Alegna González se encuentran entre ellos. Orozco y González ya debuta-

ron, pero tienen una segunda y última cita. Souza busca la primera presea 

para el taekwondo desde los oros de María Espinoza y Guillermo Pérez en 

Beijing 2008. Emiliano desea emular el bronce obtenido por su hermano 

Ismael en Río 2016. Diosdado es la líder del equipo de natación artística.

ALBERCA  DE SALTO

PISTA 

PLATAFORMA 

PISTA 

PISCINA ARTÍSTICA

Ale-
jandra Orozco 

y Gaby Agúndez 
subieron al podio en la 

prueba de plataforma de 
10 metros sincronizado 
femenil en los Juegos 

Olímpicos de hace 
tres años en To-

kio.

NURIA DIOSDADO

EMILIANO HERNÁNDEZ

ALEJANDRA OROZCO

DANIELA SOUZA

ALEGNA GONZÁLEZ

Capacidad para trabajar en equipo y sincronizar 
movimientos con su pareja de clavados.

Resistencia física y mental para competir en 
eventos de alta presión. 

Buena resistencia física y mental.

Buena resistencia física y mental.

Capacidad para realizar saltos y giros complejos.

Gran capacidad para combinar diferentes 
deportes y eventos.

Posee una gran técnica y habilidad 
física en el tatami.
Souza es considerada una de las 
mejores taekwondistas mexicanas.

Considerada una de las mejores 
marchistas del mundo.

Enorme capacidad para realizar movimientos 
complejos y sincronizados.

Excelente técnica y control en los actos de 
hípica, esgrima, natación y Láser-run.

Atleta muy resistente y con una gran 
capacidad de recuperación.

Es conocida por su tenacidad, 
precisión técnica y gran fuerza de 
voluntad.

Magnífica técnica y control en el agua.

Profundidad 
Cinco metros.

Actividades 
Algunas de las acciones  se realizan 
en esta pista.

Tamaño 
Cuadrilátero de 11 m en cada lado.

Reglas 
Tres jueces observan el 
combate para otorgar 
puntos por golpes 
legítimos y descontar por 
penalizaciones. Límite

Características  
Posee una longitud de 
400 m.

Marcha atlética 
 Es una progresión, pasos efectuados 

de modo que el atleta se mantenga en 
contacto con el suelo.

Características 
Debe tener 12 m2 
de superficie y al 
menos 3 metros de 
profundidad.

Árbitro 
Revisa la colocación de 

las nadadoras.

LAS MEDALLAS DE MÉXICO 
 EN LA HISTORIA  

El país cuenta con un total de 75 medallas en los Juegos 
Olímpicos de verano, 13 de oro, 25 de plata y 37 de bronce.

FÚTBOL: 2

TIRO: 1

CLAVADOS: 15 

ECUESTRE: 7

CICLISMO: 2

BOXEO: 13

LUCHA GRECO-
RROMANA: 1

HALTEROFILIA: 4

POLO: 2

ATLETISMO: 11

BALONCESTO: 1

JUDO: 1

TIRO CON ARCO: 4

ESGRIMA: 1

TAEKWONDO: 7

PENTATLÓN 
MODERNO:  1

LUCHA: 1 

NATACIÓN: 2

LOS QUE 
PERMANECEN
México aún cuenta con muchos 
participantes dentro de los juegos.

Noel Alí Chama

Osmar Olvera

Joana Jiménez
Glenda Inzunza

Jessica Sobrino

Samantha Rodríguez

Itzamary González

Regina Alférez
 Pamela Toscano

María Fernanda Arellano

Matías Grande

Paola Morán

Dalia Alcocer

Yuli Verdugo

Laura Galván

Julia Gutiérrez

Beatriz Briones

Duilio Carrillo

María Fassi

Andrea Ramírez Fregoso

Diego del Real

Aranza Vázquez

Paulo Strelhke

Édgar Rivera

Abraham Ancer

Victoria Velasco Fuentes

Carlos Hank Guerreiro

Alegna González

Kimberly Salazar

Jessica Salazar

Carmen Mayan

Elena Oerling

Austin Gómez

Kevin Berlín

Alejandra Valencia

Alma Delia Cortés

Rodrigo Diego

Marco Verde

Martha Sandoval

Erick Portillo

Carlos Ortiz

Ricardo Peña Salas

Eugenio Garza - Contago

Ana Flores

Mariana Arceo

Román Bravo-Young

Randal Willars

Alejandra Estudillo

Karina Alanís

Emiliano Hernández

Gaby López

Marcela Prieto

Calos Sansores

Tonatiú López

Adirem Tejeda

Luz Daniel Gaxiola

Gabriela Agúndez

ATLETISMO

BOXEO

CANOTAJE

CICLISMO

CLAVADOS

GIMNASIA RÍTMICA

GOLFGOLF

LUCHA LIBRE

NATACIÓN ARTÍSTICA

NATACIÓN AGUAS ABIERTAS

PENTATLÓN MODERNO

SALTO ECUESTRE

TAEKWONDO

TIRO CON ARCO

VELA
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RÉCORD HISTÓRICO 
Los Juegos Olímpicos han dado pasos gigantes en los años transcurridos y en 
París 2024 establecieron un récord por la mayor cantidad de atletas que son 
abiertamente LGBTQ+. Pero los activistas y jugadores dicen que el deporte 
internacional tiene un largo camino por recorrer para abrirse a la comunidad. Los 
Juegos Olímpicos de París rompieron una marca al tener a 193 atletas abiertamente 
LGBTQ+ compitiendo, según Outsports, un sitio web que compila una base de 
datos de atletas olímpicos abiertamente queer. El recuento superó los 186 atletas 
de los Juegos Olímpicos de Tokio celebrados en 2021 por la pandemia de COVID-19. 
La Casa del Orgullo, debutó en Juegos Olímpicos de Invierno 2010 en Vancouver. 

TODOS AL AGUA DEL SENA
¿Te gustaría nadar en el río? En 2025 la gente se podría meter a la 
reciente sede del triatlón de los Juegos Olímpicos, pues París abrirá 
ciertas zonas para que se pueda llevar a cabo esta actividad. Los 
preparativos de esta iniciativa avanzan de forma rápida gracias a una 
importante inversión y esfuerzos concertados por el estado y las 
autoridades locales de garantizar la seguridad y calidad del agua.

CON ESPÍRITU OLÍMPICO

LOS AVENGERS EN PARÍS
En las tribunas sedes de los Juegos Olímpicos se ha visto a 
a�cionados, artistas, cantantes, deportistas, in�uencers y de 
todo un poco, pero en redes sociales circula un video en el que 
también han acudido súper héroes, ya que algunos fanáticos 
apoyaron a Estados Unidos, pero disfrazados del Capitán 
América y de Hulk, por lo que los demás asistentes no dudaron 
en pedirles fotos, ya que eran parte del color de París 2024.

ESCANEA EL QR 

ACTOS VANDÁLICOS 
EN TELEFONÍA
Varias líneas de telecomunicaciones en Francia 
fueron blanco de actos vandálicos que afectaron las 
conexiones de �bra óptica y líneas de telefonía, dijo el 
gobierno local. La escala del impacto no estaba clara en 
un primer momento ni tampoco si había afectado a la 
actividad olímpica. Los medios franceses informaron 
que un activista de extrema izquierda fue arrestado 
en una instalación ferroviaria en la región de Seine-
Maritime, en el oeste.

ENSEÑAN SAMBA 
A LA MASCOTA
La �esta en Juegos Olímpicos nunca falta y en París 
2024 no está quedando a deber, pues una mujer brasileña 
comenzó a enseñarle a bailar samba a la mascota del 
evento y también a varias personas que pasaban por el 
lugar y aunque ellos se negaron en un principio, después 
poco a poco comenzaron a moverse.
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Año Estado Cañada Costa Istmo Mixteca Papaloapan
Sierra 
Norte

Sierra Sur

2016 57,690.76* 12,172.17 5,800.85 7,374.97 5,520.99 11,280.54 11,403.17 4,138.07

2017 66,088.70 13,911.05 6,762.61 6,306.28 1,273.90 8,469.68 18,711.03 10,654.15

2018 70,454.01 15,560.87 8,274.85 8,738.15 6,671.66 1 12,925.77 13,259.66 5,023.05

2019 75,829.23 15,637.39 10,069.05 9,067.84 1,398.18 14,698.01 13,497.87 11,460.89

2020 85,681.26 15,855.39 12,606.63 6,163.92 1,330.96 13,399.09 20,946.83 15,378.44

2021 85,903.69 15,991.31 14,112.14 6,974.43 1,346.82 12,790.91 19,602.05 15,086.03

Implementación de la estrategia 100 Más

Camina Oaxaca 
hacia el café

especializado

| Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

E
l Gobierno de Oaxaca puso en 
marcha políticas públicas para 
que los cafeteros pasen del 
producto convencional a uno 

de especialidad, por lo que prepara a 
jóvenes para que estudien algunos de 
los procesos del grano.

Desde la Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural en la Ciudad de Méxi-
co, el director de la Escuela Oaxaqueña 
del Café, Efraín Aragón Ibáñez, enfatizó 
en la estrategia 100 Más, la cual busca 
ayudar a los productores locales de café.

“Lo que hoy venimos a presentarles 
es cómo Oaxaca está diseñando una es-
trategia para generar políticas públicas 
en temas de café de especialidad.

“Los vamos a acompañar en su tran-
sición de café convencional a café de 
especialidad, de eso se trata este plan: 
atender un fenómeno de transición que 
los productores por sí solos lo empeza-
ron”, dijo Aragón Ibáñez en conferencia.

El académico aseguró que esta tran-
sición que llevan a cabo los generado-
res surgió por ellos mismos. 

Mencionó que la estrategia tiene tres 
componentes que son la convención, el 
café, un plan de acompañamiento téc-
nico especializado a 350 productores y 
la vinculación con el Consejo de Admi-
nistración de tasa de excelencia.

“Hay una estrategia diseñada, hay un 
equipo de especialistas colaborando, 
pero sobre todo, hay cientos de empren-
dedores que están acompañando ahí en 
tierra en territorio a los productores en 
ese fenómeno de transición, ¿qué está 
haciendo el Gobierno del Estado?, está 
poniendo atención a ese fenómeno está 
incluyendo a todos sus secretarios es un 
esfuerzo de inclusión”, declaró.

Aragón Ibáñez a�rmó que el café es 

una fuente de empleo para jóvenes y 
que desde la institución que dirige hay 
quienes se especializan en los diferen-
tes procesos del grano.

Agregó que buscarán que el café de 
alta calidad se compre a precios accesi-
bles, pero justos para los productores.

De acuerdo con el Gobierno de Oa-
xaca, entre 2016 y 2021, las toneladas 
de café producidas en la entidad incre-
mentaron 48.9 por ciento; además, en el 
presente año ocupó el cuarto lugar en el 
ranking de producción de café cereza a 
nivel nacional con 89 mil 77 toneladas..

“Tenemos muchos cafés orgánicos 
ecológicos, amigables con el medioam-
biente y lo más importante es que los 
cafés oaxaqueños en 90-95 por ciento 
están en los 16 pueblos originarios”, 
mencionó ayer el secretario de Fomento 
Agropecuario y Desarrollo Social estatal, 
Víctor López Leyva.

El funcionario dijo que gracias a este 
grano sobreviven las selvas y los bos-
ques locales.

“La producción de café en Oaxaca es 
más o menos cinco o seis quintales por 
hectárea en promedio cafés ecológicos, 
orgánicos y cafés en monocultivo pue-
de llegar hasta 50 quintales por hectá-

rea, pero de qué nos sirve si al �nal del 
día no vamos a tener medioambiente y 
no hay otro planeta Tierra donde poda-
mos ir”, comentó.

López Leyva expresó que el Gobier-
no de Oaxaca destinó para este año 905 
millones de pesos para cuatro progra-
mas relacionados con la producción 
de este producto, de los cuales 200 se 
destinaron para la producción de plan-
tas nativas frutales, entre ellas el café.

Agregó que los 705 millones de 
pesos restantes se destinaron para 
autosuficiencia alimentaria, esto en 
coordinación con la Secretaría de Au-
tosu�ciencia Alimentaria.

“Queremos ser primer lugar nacional 
en producción orgánica no sólo de café 
sino de miel, cacao, jamaica, de horta-
lizas de muchos productos y por eso 
estamos apoyando con 50 por ciento 
del apoyo”, mencionó el funcionario 
de Oaxaca.

LOS CAFETEROS producen 
grano de especialidad.

EN LA conferencia se 
presentaron los lineamientos 
de la Convención del Café 
Oaxaqueño 2024, que se 
hará del 6 al 8 de agosto, en 
la Plaza de la Danza.

Mil toneladas de café 
cereza anuales produce 
Oaxaca1.6

Kilogramos de café 
consume anualmente 
un mexicano89

1

EL GOBIERNO estatal ofrece apoyo a productores y jóvenes para que 
aprendan procesos para lograr un mejor grano; autoridades locales 

destacan el impulso de políticas públicas para conseguirlo

*Cifras en toneladas

TENEMOS muchos 
cafés orgánicos 

ecológicos amigables con 
el medio ambiente y lo 
más importante es que los 
cafés oaxaqueños en 90-
95 por ciento están en los 
pueblos originarios, en los 
16 pueblos originarios”

VÍCTOR LÓPEZ LEYVA
Titular de la Sefader 
Oaxaca

Fotos| Especial  y Cristina Ceja|La Razón

Fuente|Gobierno de Oaxaca
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CLIMA  
PARA HOY

PULSO CITADINO

Ciudad
Ventarrones tiran 
letreros y árboles 
LA SECRETARÍA de Gestión Integral de Riesgos y Protección 
Civil informó que los fuertes vientos de ayer derribaron no sólo 
árboles, por ejemplo en Eduardo Molina, en Cuauhtémoc, y en 
avenida Universidad, en Coyoacán, donde aplastaron un auto, 
también un letrero vial tipo bandera en la colonia Guerrero.

TORMENTAS 
DISPERSAS23°MAX. 13°MIN.

TOMA de chinampas en los canales de Xochimilco, el pasado 22 de julio.

Martí Batres presenta decreto

Impulsan la protección de áreas de 
conservación de pueblos y barrios 

| Por Eunice Cruz
eunice.cruz@razon.com.mx

E
l Jefe de Gobierno, Martí Batres 
Guadarrama, presentó un decre-
to para la protección de las Áreas 
de Conservación Patrimonial de 

los pueblos y barrios originarios de la 
Ciudad de México. 

En conferencia, el mandatario capita-
lino compartió que en el transcurso del 
último siglo los pueblos y barrios origi-
narios han sido objeto de despojo, pero 
han sido defendidos por sus pobladores; 
sin embargo, la expulsión sigue presente. 

“Buscamos proteger a nuestros pue-
blos, a sus pobladores, su patrimonio cul-
tural, su arquitectura, su forma de vida y 
lo que coloquialmente se llama cascos 
históricos de los pueblos”, sostuvo. 

Por ello, anunció que publicaría en la 
Gaceta O�cial de la Ciudad de México el 
decreto por el que se ordena el estable-
cimiento de acciones y medidas para la 
protección de las Áreas de Conservación 
Patrimonial y espacios de los pueblos y 
barrios, el cual entrará en vigor hoy. 

Batres Guadarrama destacó que el 
objetivo es preservar valores, proteger 
la identidad y fortalecer el tejido social 
y cultural de los sitios de la capital que 
obtengan esta categoría. 

De acuerdo con el Ejecutivo local, 
serán tomadas en cuenta las Áreas de 
Conservación Patrimonial que estén 
localizadas en lugares cuya fundación y 
ocupación data de la época prehispánica 
y de �nales del siglo XIX. 

El Programa General de Ordenamien-
to Territorial detalla que actualmente 
hay 176 Áreas de Conservación Patrimo-
nial y abarcan 27.73 por ciento del total de 
super�cie de la capital. 

Batres Guadarrama mencionó que 
se propone que el ámbito de aplicación 
para los efectos del decreto serán las 
áreas de conservación patrimonial que 
se encuentren en pueblos y barrios de 

EL OBJETIVO, a�rma el Jefe de Gobierno, es 
mantener y dar valor patrimonial; el titular de 
la Seduvi, Inti Muñoz, indica que tomarán en 
cuenta las tradiciones, el paisaje histórico… 

la capital, las cuales deberá determinar 
la Secretaría de Desarrollo Urbano y Vi-
vienda (Seduvi). 

En entrevista con La Razón, el titular 
de la Seduvi, Inti Muñoz Santini, explicó 
que para la delimitación de estos espa-
cios serán considerados varios factores 
como el paisaje urbano, las formas en 
que ha evolucionado el desarrollo urba-
no, las tradiciones, entre otros. 

“Se tomarán en cuenta criterios de 
paisaje histórico, las formas en que ha 
evolucionado el desarrollo urbano, el 
equilibrio barrial nacional, cultural, las 
tradiciones, la historia de cada barrio 
para que no haya tensiones o problemas 
cuando en un tejido de barrio o pueblo 
aparezca un desarrollo habitacional y 
desequilibre la calidad de vida”, dijo. 

El funcionario sostuvo que la capital 

cuenta con un Programa General de De-
sarrollo Urbano desde 2003, el cual sus-
tentará el decreto, así como los programas 
delegacionales de Desarrollo Urbano que 
están vigentes en las 16 alcaldías. 

Explicó que en los 16 programas de-
legacionales y 50 programas parciales, 
se de�nen las áreas de conservación, las 
cuales se van a analizar para dictaminar 
los proyectos arquitectónicos que se de-
sarrollen para implementar nuevas me-
didas o suspender la aplicación de otras. 

“Las áreas están en toda la ciudad, ob-
viamente están de manera importante 
en zonas que no estuvieron inicialmen-
te en la ciudad central y que con el creci-
miento fueron absorbidas, pero también 
están en Iztacalco, Azcapotzalco, Venus-
tiano Carranza, hay bastante equilibrio 
en la ubicación en el territorio”, subrayó. 

Aseguró que las medidas han sido 
analizadas a lo largo de la administra-
ción, lo que ha permitido identi�car que 
ha habido impactos negativos cuando 
se aplican instrumentos de desarrollo 
urbano sin tomar en cuenta las áreas de 
conservación patrimonial. 

Muñoz Santini aseguró que es el prin-
cipio de un gran engranaje que se tiene 
que hacer entre políticas que se refuer-
cen al final de la administración, para 
que en la gestión de la Jefa de Gobierno 
electa, Clara Brugada, retome para forta-
lecer una política integral en el equilibrio 
del desarrollo urbano. 

Mil 248 hectáreas 
de la CDMX abarcan 
las Áreas de Conser-
vación Patrimonial 

17

Mil 981 edi�cios 
catalogados hay en 
la capital del país, 

indica la Seduvi

15

DE ACUERDO con el Go-
bierno capitalino, al menos 
38 por ciento de la super�cie 
de las Áreas de Conservación 
Patrimonial está en las zonas 
centro, sur y poniente. 

De todo el territorio de la Ciudad de 
México, 17 mil 248 hectáreas pertenecen 
a Áreas de Conservación Patrimonial, de 

acuerdo con la Seduvi.

RESGUARDO TERRITORIAL

SIMBOLOGÍA 
Áreas de Conservación Patrimonial 
(Seduvi) 
Zonas de Monumentos Históricos (INAH

Densidad de 
inmuebles  
patrimoniales

1-34 
35-68 
69-101 
102-135 
136-168

Fuente|Seduvi

*Número de inmuebles por kilómetro cuadrado

| Sergio Ramírez y Eunice Cruz 

EL JEFE DE GOBIERNO, Martí Batres 
Guadarrama, estimó que una vez esté 
listo el proyecto Chapultepec: Natu-
raleza y Cultura, las visitas a este sitio 
capitalino pasarán de 20 a 30 millones 
cada año.

Durante la presentación de los avan-
ces de este plan cultural y 
ambiental, en la conferencia 
del Presidente Andrés Manuel 
López Obrador, el mandatario 
destacó que 60 por ciento de 
las 866 hectáreas que tiene el 

Bosque de Chapultepec han sido inter-
venido y de éste, hay 449 hectáreas de 
áreas verdes rehabilitadas y 60 hectáreas 
de espacio público ganado. 

Batres Guadarrama destacó que en 
materia ambiental, hay 99 por ciento de 
avance con 14 de 15 acciones concluidas, 
entre ellas, el Parque Cri-Cri, la remode-
lación del Zoológico y el Paseo Memorial 

del Panteón Dolores. 
De acuerdo con la secretaria 

de Cultura federal, Alejandra 
Frausto Guerrero, el proyecto 
en Chapultepec tiene un avan-
ce total de 92 por ciento. 

Por ciento de avan-
ce tiene el proyecto 

Chapultepec

92

EN EL TRANSCURSO del último 
siglo, estos pueblos han sido objeto del 

embate de las más diversas formas de despojo 
y, sin embargo, han sabido resistir reconocién-
dose como pueblos y barrios. En la creación 
de medidas de protección de los pueblos, se 
conjunta la defensa del patrimonio cultural” 

MARTÍ BATRES 
Jefe de Gobierno

Prevén 30 millones de 
visitas en Chapultepec 

REVISE SI TIENE MULTAS
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Ciudad

Edictos, Avisos  Notariales y Convocatorias
Publicaciones al Tel. 55 28 82 49 70 y/o 55 79 65 15 44   

edictos@razon.com.mx  y/o sairi.pelaez@razon.com.mx

E D I C T O  
SE CONVOCAN POSTORES 

En los autos del Tomo II del juicio ORDINARIO CIVIL promovido por URIARTE 
MEJÍA CONCEPCIÓN en contra de JOSÉ ANTONIO TALAYERO URIARTE, 
expediente número 596/2013, EL C. JUEZ CUADRAGÉSIMO SEXTO DE LO 
CIVIL, señaló en auto de fecha nueve de mayo de dos mil veinticuatro, las NUE-
VE HORAS CON TREINTA MINUTOS DEL DÍA CATORCE DE AGOSTO DE 
DOS MIL VEINTICUATRO, para que tenga veri昀椀cativo la audiencia de remate 
en SEGUNDA ALMONEDA, respecto del bien inmueble ubicado en CALLE 
NORTE 74- A, NUMERO 5204, COLONIA AMPLIACIÓN MÁRTIRES DE RIO 
BLANCO (HOY COLONIA BONDOJITO), DELEGACIÓN GUSTAVO A. MADE-
RO, C. P. 07058, EN LA CIUDAD DE MÉXICO, haciendo del conocimiento a las 
partes que del avaluó actual se desprende la cantidad de $9,230,000.00(NUE-
VE MILLONES DOSCIENTOS TREINTA MIL PESOS 00/100 M. N.); siendo 
postura legal la que cubra la totalidad de precio de avalúo por tratarse de 
una disolución de copropiedad y no de una hipoteca, por lo que no resulta 
aplicable al caso lo dispuesto por el artículo 573 del Código de Procedi-
miento Civiles; tal y como lo ordena la H. Décima Sala de este Tribunal, 
mediante resolución de fecha tres de agosto de dos mil veintidós.  
Y para tomar parte en la subasta, los postores deberán consignar previamente 
al juzgado, mediante Billete de Deposito, una cantidad igual por lo menos al 
DIEZ POR CIENTO efectivo del valor del bien que sirve de base para el remate, 
mediante billete de depósito expedido por el BANCO DEL BIENESTAR, SOCIE-
DAD NACIONAL DE CRÉDITO, INSTITUCIÓN DE BANCA DE DESARROLLO, 
sin cuyo requisito no serán admitidos, con fundamento en el artículo 574 del 
Código de Procedimientos Civiles. 

CIUDAD DE MÉXICO, A 14 DE MAYO DE 2024. 
EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS “B”. 

LIC. HÉCTOR DANIEL ZAVALETA ZARATE

PARA SU PUBLICACIÓN POR DOS VECES, EN LOS TABLEROS DE ESTE 
JUZGADO, EN LOS DE LA TESORERÍA DE LA CIUDAD DE MÉXICO Y EN EL 
PERIÓDICO “LA RAZÓN DE MÉXICO”, DEBIENDO MEDIAR ENTRE UNA Y 
OTRA PUBLICACIÓN SIETE DÍAS HÁBILES Y ENTRE LA ÚLTIMA Y LA FE-
CHA DE REMATE IGUAL PLAZO.

EDICTOS DE REMATE

SE CONVOCAN POSTORES 

En cumplimiento a lo ordenado por autos dictados el tres de junio y trein-
ta de mayo ambos de dos mil veinticuatro, dictado en los autos del juicio 
ESPECIAL HIPOTECARIO promovido por NIEVES ALVARADO RAMIREZ, en 
contra de SALVADOR MERCADER JURADO, radicado en la secretaría “A”, 
bajo el número de expediente 281/2008.- EL C. JUEZ SEXTO DE LO CIVIL DE 
PROCESO ESCRITO Y DE EXTINCIÓN DE DOMINIO DEL PODER JUDICIAL 
DE LA CIUDAD DE MÉXICO, ordenó sacar a AUDIENCIA DE REMATE EN 
PUBLICA SUBASTA EN TERCERA ALMONEDA, respecto del inmueble identi-
昀椀cado como IDENTIFICADO COMO LOTE 34, VIVIENDA “B”, TIPO DUPLEX, 
MANZANA 7 SUJETA A REGIMEN DE PROPIEDAD EN CONDOMINIO EN EL 
FRACCIONAMIENTO DENOMINADO “PASEO DEL VALLE”, UBICADO EN 
CAPULTITLAN MUNICIPIO DE TOLUCA, ESTADO DE MÉXICO, se señalan 
las ONCE HORAS DEL DÍA VEINTISEIS DE AGOSTO DE DOS MIL VEINTI-
CUATRO, siendo el precio de remate el del avalúo del perito de la parte actora, 
que corresponde a la cantidad de $1,482,450.44 (UN MILLON CUATROCIEN-
TOS OCHENTA Y DOS MIL CUATROCIENTOS CINCUENTA PESOS 44/100 
M.N.) menos la rebaja del veinte por ciento correspondiente atendiendo a la 
segunda almoneda, siendo postura legal la cantidad de $1,185,960.35 (UN MI-
LLON CIENTO OCHENTA Y CINCO MIL NOVECIENTOS SESENTA PESOS 
35/100 M.N.) en términos de lo prescrito por el artículo 573 del Código Procesal 
de la Materia, siendo esta sin sujeción a tipo. En tal virtud, Publíquense los 
Edictos de Estilo, “…dos veces, debiendo mediar entre una publicación y 
otros siete días hábiles y entre la ultima la fecha de remate igual plazo…”, 
en los TABLEROS DE AVISO DE ESTE JUZGADO, EN LOS DE LA SECRE-
TARIA DE FINANZAS DE LA CIUDAD DE MÉXICO Y EN EL PERIODICO “LA 
RAZÓN”. Para tomar parte en la subasta los licitadores interesados, deberán 
consignar previamente por cualquiera de los medios autorizados por la ley, 
una cantidad igual por lo menos al diez por ciento del valor del bien, que sirve 
de base para el remate, sin cuyo requisito no serán admitidas, lo anterior con 
fundamento en lo dispuesto por los artículos 570, 572, 574 y demás relativos 
del Código de Procedimientos Civiles para el Distrito Federal, hoy Ciudad de 
México, el que se toma como base para el remate de conformidad con lo dis-
puesto por la fracción III del artículo 486 del Código de Procedimientos Civiles 
para el Distrito Federal; Y tomando en consideración que el inmueble en cita 
se encuentra fuera de la jurisdicción de este juzgado, GÍRESE EXHORTO con 
los insertos necesarios, al C. JUEZ EN TOLUCA ESTADO DE MÉXICO, para 
que en auxilio de las labores del juzgado se sirva dar cumplimiento al presente 
mandato judicial, diligencia que deberá practicar el juez exhortado dentro del 
término de TREINTA DÍAS contados a partir de que reciba dicho exhorto, el cual 
se podrá ampliar por el término necesario y crea conducente dicho juez, sólo y 
para el caso que para su cumplimiento sea necesario, con la aclaración de que 
dicho término comenzará a computar a partir del auto que tenga por radicado 
el exhorto de mérito, facultando al juez exhortado para que aplique medias las 
apremio que estime pertinente y acuerdo toda clase de promociones tendientes 
a diligenciar el exhorto de referencia CON PLENITUD DE JURISDICCIÓN, lo 
anterior con fundamento en los artículos 104, 105 y 109 del Código de Pro-
cedimientos Civiles para el Distrito Federal, hoy Ciudad de México. Para que 
tenga veri昀椀cativo la celebración del citado remate que se llevará a cabo en este 
Juzgado Sexto de lo Civil de Proceso Escrito y de Extinción de Dominio de esta 
Ciudad, ubicado en Avenida Niños Héroes 132, Tercer Piso, Torre Sur, Colonia 
Doctores, Alcaldía Cuauhtémoc, en esta Ciudad de México.

EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS “A” 

LIC. JUAN CARLOS LOPEZ GONZÁLEZ.  

Edictos que deberán publicarse dos veces, debiendo mediar entre la pri-
mera y la segunda publicación un lapso de siete días hábiles y entre la 
última publicación y la fecha de remate igual plazo en el Tablero de Avisos 
de este Juzgado, Secretaría de Administración y Finanzas y en el periódi-
co “LA RAZÓN”. 

AVISO NOTARIAL 

SEGUNDA PUBLICACIÓN

Por escritura número sesenta y dos mil ochocientos noventa y ocho, de fecha 
18 de julio de 2024, ante mí, se hizo constar que la señora FLORENCIA MORA 
GONZÁLEZ aceptó LA HERENCIA Y EL CARGO DE ALBACEA en la suce-
sión testamentaria del señor Roberto Cruz Hernández.

El albacea formulará el inventario. 
El titular de la Notaría No. 131 de la Ciudad de México.
LIC. GABRIEL BENJAMÍN DIAZ SOTO. 

ATENCIÓN A PERSONAS TRANS. La Secretaría de 

Salud capitalina informó que desde el 1 de octubre de 

2021 y hasta el 30 de julio de 2024 la Unidad de Salud 

Integral para Personas Trans ha brindado atención médi-

ca y tratamientos a 871 pacientes migrantes, de quienes, 

precisó, 86 por ciento es del interior del país y el 14 por 

ciento restante de otros países. 

DE RÁPIDO

UN DÍA DESPUÉS de haber inicia-
do el operativo Coyoacán-Tlalpan 
con más de tres mil elementos de 
seguridad federal y local, la Secreta-
ría de Seguridad Ciudadana informó 
sobre el aseguramiento de 24 kilos 
de mariguana a granel, así como de 
152 dosis de la misma dentro de un 
inmueble de Coyoacán. El cateo lle-
vado a cabo por las autoridades fue 
gracias a labores de investigación 
previas y a la detención de cuatro 
sujetos el pasado 29 de julio.

DAN GOLPE  
AL NARCO EN 
COYOACÁN
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Venta de garrafones, entre 5 y 7 pesos

Ante escasez, 
Brugada va por 
el programa
Agua Bienestar

| Por Jonathan Castro

jonathan.castro@razon.com.mx

L
a Jefa de Gobierno electa, Clara 
Brugada Molina, inició su gira de 
agradecimiento en la que desta-
có distintas acciones que imple-

mentarán, entre ellas, la puesta en marcha 
del programa Agua Bienestar.

Desde la explanada de la alcaldía Tlá-
huac, la próxima mandataria destacó que 
esta medida la llevará a cabo con el objeti-
vo de atender la escasez de agua potable 
en lugares de la capital donde los capitali-
nos padecen más esta problemática.

“Las zonas que más sufren de agua con-
tarán con un programa social que es el de 
Agua Bienestar, de garrafones de agua a 
preciosa muy accesibles, cinco, seis o siete 
pesos el garrafón”, anunció.

En la alcaldía Milpa Alta, Brugada Mo-
lina también reiteró que trabajará para 
resolver el problema de la falta de agua, lo 
cual, a�rmó, lo hará de la mano de la Presi-
denta electa, Claudia Sheinbaum.

Desde la Plaza de la Corregidora 7, en el 
pueblo San Antonio Tecómitl, la Jefa de 
Gobierno electa mencionó que atenderá 
los pozos de agua, pues muchos presen-
tan fallas a causa de su estado.

“Del 2024 al 2030 que durará nuestro 
gobierno vamos a gobernar de la mano 
y unidas Claudia Sheinbaum, Presidenta 
de la república, y su servidora, para resol-
ver uno de los temas prioritarios que es el 
agua, el agua para la Ciudad de México.

“Aquí en Milpa Alta teneos problemas 
de agua, así que será prioridad del Gobier-

LA JEFA DE GOBIERNO electa inicia su gira de agradeci-
miento en Milpa Alta y Tláhuac y promete atender la falta de lí-
quido; anuncia que el Sacmex se transformará en una secretaría

CLARA Brugada 
durante su gira en 
la alcaldía Milpa 
Alta, ayer.

no de la ciudad, del federal, resolver el pro-
blema del agua. Al parecer, muchos pozos 
siempre tienen problemas, si no es una 
cosa es otra, pero nos dan batalla los pozos 
de la ciudad, algunos ya están muy viejos, 
entonces tenemos que atender de manera 
prioritaria el tema del agua”, prometió.

Durante su gira de agradecimiento, la 
exalcaldesa de Iztapalapa adelantó tam-
bién que buscará, con apoyo del Congre-
so capitalino, que el Sistema de Aguas de 
la Ciudad de México se transformará en la 
Secretaria del Agua, mientras que el Insti-
tuto de Vivienda pase a convertirse en la 
Secretaría de Vivienda.

Además, anunció que cada una de las 
16 demarcaciones contará con una o�cina 

del Gobierno de la Ciudad de México con 
el objetivo de contar con mayor coordina-
ción con cada uno de los alcaldes.

En materia de movilidad, Brugada Mo-
lina recordó que en Milpa Alta construirá 
una línea de Cablebús y en esta demar-
cación se construirá la primera UTOPÍA 
rural, en la que se dará impulso al campo.

“Aquí tenemos que desarrollar un 
boom cultural, aquí tenemos que desa-
rrollar por cada pueblo espacios culturales 
y deportivos de primera calidad”, agregó.

Brugada Molina mencionó que, ya 
como Jefa de Gobierno, el 6 de noviembre 
comenzará la entrega de los programas so-
ciales como la beca de transporte para los 
universitarios y el llamado Desde la Cuna.

De los votos totales 
obtuvo Clara Bruga-

da el 2 de junio

51.9

EN TLÁHUAC, la Jefa de 
Gobierno electa reiteró 
que continuará con la 
ampliación de la Línea 12 
del Metro de Mixcoac a 
Observatorio.
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Efecto Trump, la razón

“Benditas remesas” tocan nuevo

máximo; llegan a 6,213 mdd
| Por Cuahutli R. Badillo 
cuahutli.badillo@razon.com.mx

E
l Banco de México (Banxico) in-
formó que, en junio de 2024, los 
ingresos por remesas tocaron un 
nuevo máximo histórico, al al-

canzar los 6 mil 213 millones de dólares, lo 
que representó un crecimiento de 11.3 por 
ciento respecto al mismo mes de 2023, 
debido a la amplia posibilidad de que lle-
gue Donald Trump a la presidencia de EU. 

Con datos del organismo, la cifra más 
altas de divisas por concepto de remesas 
que ingresaron a México se registró en oc-
tubre de 2023, cuando los connacionales 
enviaron 5 mil 817 millones de dólares, la 
cifra más alta hasta ese momento. 

El banco re�rió que con cifras desesta-
cionalizadas y en su comparación men-
sual, en el sexto mes del año los ingresos 
crecieron 14.4 por ciento. 

Gabriela Siller Pagaza, directora de 
Análisis Económico de Grupo Financiero 
BASE, explicó que el crecimiento mensual 
se dio porque el monto de cada remesa su-
bió 9.97 por ciento a 419 dólares, además 
de ser el mayor monto promedio que se 
había registrado desde 2020. 

Dicho aumento obedeció a que las per-
sonas que enviaron dinero desde Estados 
Unidos mostraron preocupación de que 
Donald Trump, candidato republicano a 
la presidencia de ese país, pudiera ganar 
la elección; sin embargo, ante la situación 
política estadounidense, también se en-
frentan riesgos de que las remesas se vean 
disminuidas en los próximos meses. 

Además, destacó que para la población 
que recibe dinero lo importante es el po-
der adquisitivo de las remesas. Para junio 
de 2024, las remesas valían más que en el 
mismo mes de 2023, un aumento de 11.99 
por ciento, con esto se puso �n a una racha 
de 19 meses consecutivos de caída en el 
poder adquisitivo. 

El aumento en el valor de las remesas 
se explicó por la depreciación del peso en 
junio, tras las elecciones en México, pues 
si el tipo de cambio se hubiera mantenido 
en niveles de mayo, inclusive con el salto 
de las remesas en dólar, el poder adquisi-
tivo hubiera crecido solamente a una tasa 
anual de 3.23 por ciento, detalló la directo-
ra de Grupo Financiero BASE. 

CRECEN 11.3% anual y 14.4% en su compa-
ración mensual; expertos re�eren que el valor 
de los envíos se incrementó 11.9%, derivado 
de la depreciación del peso en el último mes 

“Debido a que el crecimiento de las 
remesas en junio parece estar impulsado 
por factores transitorios y no por un ma-
yor dinamismo económico en Estados 
Unidos, se mantiene la proyección del 
crecimiento de las remesas en dólares en 
4.5 por ciento anual para el 2024, que de 
materializarse sería el menor crecimiento 
desde el 2015”, indicó Siller Pagaza. 

En los primeros seis meses de 2024, 
los ingresos por remesas alcanzaron 31 
mil 343 millones de dólares, cifra más alta 
que la que se registró en el mismo perio-
do, pero de 2023, cuando alcanzaron los 
30 mil 239 millones de dólares; es decir, 
crecieron 3.7 por ciento, indicó Banxico. 

De acuerdo con el banco central, el �u-
jo de ingresos por remesas entre julio de 
2023 y junio de 2024 se situó en 64 mil 
423 millones de dólares, monto superior 
al acumulado entre junio de 2023 y mayo 
de 2024 que alcanzó 63 mil 794 millones 
de dólares. 

En tanto, las remesas que se enviaron 
desde México durante el mismo periodo 
alcanzaron los 111 millones de dólares, un 
crecimiento de 26.2 por ciento respecto al 
mismo mes, pero de 2023. Y a tasa men-
sual, retrocedieron 2.3 por ciento. 

En los primeros seis meses de 2024, el 
valor acumulado de los egresos por reme-
sas fue de 687 millones de dólares, monto 
superior al registrado en el mismo periodo 
de 2023 cuando se enviaron desde Méxi-
co 514 millones de dólares, en este año 
hubo un incremento de 33.5 por ciento. 

“En los últimos doce meses (julio 2023 
– junio 2024), el �ujo acumulado de las 
remesas enviadas al exterior por residen-
tes en México resultó de 1,248 millones 
de dólares, monto que se compara con el 
acumulado a doce meses de mayo pasado 
de 1,225 millones de dólares (junio 2023 – 
mayo 2024)”, señaló Banxico. 

En junio del año en curso, México tuvo 
un superávit de la cuenta de remesas de 6 
mil 103 millones de dólares, monto mayor 
al que se observó en el mismo mes, pero 
del año pasado, cuando fue de 5 mil 497 
millones de dólares. 

Por su parte, el saldo acumulado a 
junio de la cuenta de remesas se ubicó 
en 30 mil 656 millones de dólares, cifra 
superior a la que se registró en el mismo 
lapso de 2023 y que alcanzó los 29 mil 
725 millones de dólares.

INGRESOS MENSUALES POR REMESAS 

REMESAS SÓLO EN JUNIO 

Remesas que llegaron a México desde junio de 2023 a junio 2024.

Ingresos por remesas sólo en el mes de junio desde 2016 hasta 2024.
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EL 99 POR CIENTO del to-
tal de los ingresos por reme-
sas en el primer semestre de 
2024 fue realizado mediante 
transferencias electrónicas, 
dijo el Banco de México.

Mil 690 remesas se 
recibieron entre ene-

ro y junio de 2024

79

Mdd fue el valor 
acumulado de los 

egresos por remesas

687
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arturodamm57@gmail.com  /  @ArturoDammArnal

POR ARTURO DAMM ARNAL

El crecimiento se mide por el comportamiento de la pro-

ducción de bienes y servicios, que depende de las inversio-

nes directas, que son las que se destinan a dicha produc-

ción, que dependen de la confianza de los empresarios para 

invertir directamente, que depende de la competitividad 

del país, de es su capacidad para atraer, retener y multipli-

car inversiones directas.

¿Cómo revertir la tendencia hacia un menor crecimiento? 

Aumentando la competitividad del país, lo cual incrementaría 

la confianza empresarial para invertir directamente, lo cual 

aumentaría las inversiones directas, lo cual incrementaría la 

producción de bienes y servicios, lo cual aumentaría el creci-

miento, con el efecto positivo sobre la creación de empleos, la 

generación de ingresos y el bienestar, que es el fin último de la 

economía. Centro la atención en la confianza empresarial para 

invertir directamente en México.

Según el Inegi, el Indicador de Confianza Empresarial 

para invertir directamente en México, ICE, en escala de 0 

(total desconfianza) a 100 (confianza total), entre 0 y 50 

hay desconfianza, entre 50 y 100 confianza, se ubicó en 

julio en 38.62 puntos. Un mes antes, en junio, se ubicó en 

38.40, y un año antes, en julio de 2023, en 44.6. En térmi-

nos mensuales, comparando con el mes anterior, mejora-

mos. En términos anuales, comparando con el mismo del 

año anterior, empeoramos. En ambos casos el resultado, en 

zona de desconfianza, dejó mucho que desear.

Durante el segundo semestre de 2023 la confianza em-

presarial para invertir directamente en México fue de 44.5 

puntos y la economía creció 2.9%. Un semestre después, a 

lo largo del primero de 2024,  la confianza empresarial para 

invertir directamente en el país fue de 40.5 puntos, 4 pun-

tos menor, el 9.0%, y la economía creció 1.1%, 1.8 puntos 

porcentuales menos, el 62.1%.

A lo largo del último cuatrimestre de 2023 la confian-

za empresarial para invertir directamente en el país fue 

de 44.3 puntos y la inversión directa creció, en promedio 

mensual, 18.8%. Un cuatrimestre después, entre enero y 

abril pasados (no tengo información más actualizada), la 

confianza empresarial para invertir directamente en Méxi-

co fue de 40.5 puntos, 3.8 puntos porcentuales menor, el 

8.6%, y la inversión directa creció, en promedio mensual, 

11.4%, 7.4 puntos porcentuales menos, el 39.4%. 

El ICE lo calcula el INEGI para el sector manufacturero, el 

de la construcción, el del comercio, y el de los servicios no fi-

nancieros. En julio el ICE promedio para invertir directamente 

fue de 38.6 puntos. Sector manufacturero: 44.4, 132 meses por 

debajo de 50. Sector de la construcción: 31.9, 158 meses por de-

bajo de 50. Sector comercial: 37.3, 63 meses por debajo de 50.  

Sector servicios no financieros: 40.9, 6 meses por debajo del 50.

Así, mal, la confianza empresarial para invertir directamente.

La economía mexicana suma siete tri-

mestres de menor crecimiento. En 

términos anuales, en el tercero de 2022, 

creció 4.6%. A partir del cuarto comenzó 

a crecer cada vez menos, y en el segundo 

de 2024 su crecimiento fue 1.1%. Dado 

todo lo que depende del crecimiento 

(producción de bienes y servicios, crea-

ción de empleos, generación de ingre-

sos, bienestar), el que sea cada vez me-

nor es mala noticia, por lo que conviene 

revertir la tendencia. ¿Cómo?

CONFIANZA EMPRESARIAL 

PESOS Y CONTRAPESOS

Crecen denuncias de la IP ante delitos
| Por Daniela Gómez

daniela.gomez@razon.com.mx

EN EL ÚLTIMO año, 57 por ciento de los 
empresarios en México fue blanco de al-
gún delito como robo, extorsión o cobro 
de piso y aunque se enfrentan a factores 
como la descon�anza en las autoridades, 
miedo a las represalias de los agresores o 
consideran que hacerlo es una pérdida de 
tiempo, el porcentaje de empresarios que 
decidieron denunciar, creció. 

La Confederación Patronal de la Re-
pública Mexicana (Coparmex) reportó 
que en el último año 25 por ciento de los 
empresarios sufrió robo de mercancía en 
tránsito; 16 por ciento, extorsión o cobro 
de piso, y 15 por ciento, robo de vehículo 
propiedad de la compañía; siendo estos 
los principales delitos más reportados.

No obstante, 12 por ciento también 
fue víctima de delito informático; 9.0 por 
ciento, fraude bancario; y en menor me-
dida, daños a instalaciones de la empresa, 
robo hormiga y secuestro.

De acuerdo con la Primera Medición 
de 2024 de Data Coparmex 2.0, de los que 
fueron víctima de extorsión y cobro de 
piso, 26 por ciento presentó una denuncia 
para que se investigará el crimen.

De aquellos empresarios que sufrieron 
robo de mercancía, 77 por ciento lo repor-
tó a las autoridades; y 63 por ciento de las 
víctimas de extracción de mercancía en 
tránsito también presentaron 
una denuncia. 

Así, en 90 por ciento de las 
denuncias sobre robos de ve-
hículos se inició una carpeta de 
investigación; en las de robos 

En ese año se captaron 30 mil mdd

Disminuye 23% la IED 
en México en el 2023
| Por Cuahutli R. Badillo

cuahutli.badillo@razon.com.mx

M
éxico registró una disminu-
ción de 23 por ciento en la 
llegada de Inversión Extran-
jera Directa (IED) en 2023 

respecto a 2022, a pesar de esto, se ubicó 
como el segundo mayor receptor de IED 
en la región, por debajo de Brasil. 

En 2023 ingresaron al país 30 mil 196 
millones de dólares, 16.4 por ciento del to-
tal de ingresos que arribaron a América La-
tina y el Caribe, informó la Comisión Eco-
nómica para América y el Caribe (Cepal) 
en su informe La Inversión Extranjera Di-
recta en América Latina y el Caribe 2024.

De acuerdo con el organismo inter-
nacional, la caída de la IED en 2023, se 
explicó por la reducción de los aportes 
de capital, pues en 2022 “hubo un �ujo 
extraordinario de Inversión Extranjera 
Directa por la fusión de Televisa y Uni-
visión, así como a la reestructuración de 
la aerolínea Aeroméxico; sin embargo, si 
no se toman en cuenta estos dos eventos 
extraordinarios, la disminución de inver-
sión extranjera directa de 2023 respecto 
a 2022 habría sido sólo de 6.0 por ciento, 
indicó José Manuel Salazar-Xirinachs, 
secretario ejecutivo de la Cepal. 

Señaló que la contracción de 2023 se 
explica a la caída de 72 por ciento de los 
aportes a capital, alcanzando el nivel más 
bajo desde 2012, y sólo representaron 17 
por ciento del total de las entradas de la 
IED a México. 

“Los préstamos entre empresas tam-
bién experimentaron una disminución de 
casi 130 por ciento, e incluso llegaron a re-
gistrar entradas negativas. Por otra parte, 

CEPAL DESTACA que nuestro país es el segundo que más 
inversión extranjera atrae en América Latina y el Caribe; expli-
ca que caída se debe a que hubo 72% menos aportes al capital

las reinversiones de utilidades mostraron 
un crecimiento del 64 por ciento y alcan-
zaron un total de 26 mil 639 millones de 
dólares, la cifra más alta registrada en la 
serie histórica para el país”, indicó. 

Salazar Xirinachs destacó que el año 
pasado sí hubo una entrada importante 
de IED al país, sobre todo a la manufactu-
ra, ya que del total de la IED, 50 por ciento 
fue para este sector, un aumento de 29 por 
ciento respecto a 2022, además de ser la 
cifra más alta desde 2016. 

El sector de servicios también redujo 
sus ingresos por IED, luego de que en 
2023 cayó 29 por ciento anual, dismi-
nución que, de acuerdo con la Cepal, se 
debió a que el sector de telecomunicacio-
nes e informática tuvo “entradas negati-

vas” y cerró el año con una caída de 104 
por ciento. 

El organismo enfatizó que el sector de 
recursos naturales aumentó 85 por ciento 
en 2023, luego de que en 2022 cayó 59 por 
ciento. “Los ingresos en este sector logra-
ron recuperarse y superar los promedios 
de la última década. Sin embargo, a pesar 
de este crecimiento, la participación del 
sector en el total de ingresos de IED en 
México sigue siendo relativamente baja, 
ya que solo representa el 11 por ciento”. 
También, la industria minera tuvo un 
crecimiento de IED de 105 por ciento en 
comparación con los datos de 2022. 

El sector automotor tiene gran poten-
cial en el país, de acuerdo con el informe 
de la Cepal, ya que la posición geográ�ca 
que tiene México ha atraído a empresas 
que desean aumentar su presencia en la 
región. En 2023 destacaron dos anuncios 
de proyectos de inversión de montadoras 
chinas: SAIC Motor y Beijing Automotive 
Industry Holding, por un total de 2 mil 750 
millones de dólares. 

Asimismo, en 2023, América Latina y 
el Caribe recibió IED por un monto de 184 
mil 304 millones de dólares, menos que 
lo recibido en 2022, cuando llegaron 205 
mil 961 millones de dólares. Al descender 
la IED, también cayó el Producto Interno 
Bruto (PIB) de la región, para el año pasa-
do representó 2.8 por ciento. 

“El desempeño negativo se atribuyó a 
una caída de las entradas de IED hacia el 
sector de los servicios en la mayoría de las 
economías de la región”, indicó. 

La caída de la IED se originó porque 
disminuyeron los ingresos de Estados 
Unidos, el principal inversionista de la 
región, “pese a esto, las entradas de IED 
a AL representaron 14 por ciento del total 
mundial en 2023.

de mercancía se inició una investigación 
en 82 por ciento de los casos y en cuanto 
a la extorsión, 57 por ciento de las denun-
cias prosperó.

Sin embargo, en la mayor parte de las 
denuncias no se tuvo éxito, pues sólo se 
iniciaron una de cada dos carpetas de in-
vestigación, particularmente casos de ex-
torsión; además en pocos casos se recupe-
raron los bienes, se puso al delincuente a 
disposición de un juez o hubo reparación 
del daño.

“Esta situación de una creciente inse-
guridad en México exige una respuesta 

por parte de la autoridad, es im-
perativo que trabajemos juntos 
para fortalecer la seguridad en 
todo el país”, dijo José Medina 
Mora, presidente de la Copar-
mex en conferencia de prensa.

LOS ANUNCIOS de proyec-
tos de Inversión Extranjera 
Directa en América Latina y 
el Caribe en 2023 provinie-
ron principalmente del Brasil, 
México, Chile y Uruguay. 

Brasil  35

México 16

Argentina 13

Chile  12

Colombia 9

Guyana 4

Rep. Dom. 2

Costa Rica 2

Perú  2

Otros  4

México recibe 16% del monto total  
de la IED de América Latina y el Caribe, 

sólo por debajo de Brasil, con 35%.

INVERSIÓN EXTRANJERA 
DIRECTA 2023

Fuente|Cepal
Valores en porcentaje 

Por ciento De las 
extorsiones se efec-
tuaron por teléfono
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Bueno, pero finalmente el que también fuera secre-

tario general del PRI cuando ganó la Presidencia An-

drés Manuel López Obrador, se ha pronunciando en 

las últimas semanas en adelante…, pero para cues-

tionar el proceso de renovación de dirigentes del Re-

volucionario Institucional, rechazando la reelección 

de Alejandro Moreno Cárdenas, luego de guardar 

silencio ante la regresión de la reforma energética 

en el sexenio que termina y por el cual hoy México 

está a las puertas de un Panel de Controversias en 

el marco del T-MEC ante USTR de Katherine Tai y 

la representación canadiense de Mary Ng… además 

de que el país adolece de una crítica insuficiencia de 

generación y transmisión eléctrica.

Curiosamente, Ochoa Reza, eso sí, lanzó 

acusaciones de que “Alito intenta robarse el PRI” 

con cuatro presuntas irregularidades en el pro-

ceso de cambio de estatutos (acusaciones que 

ya fueron rechazadas por el Tribunal Electoral 

del Poder Judicial)… reforzando así la andanada 

del partido oficial Morena que pretende desafo-

rar al campechano.

O sea que, mientras mantuvo silencio sepul-

cral ante el desmontaje de una política moderna 

de energía —ni se le vio activo en la pasada cam-

paña— ahora hace “parejera” con el oficialismo 

contra Moreno Cárdenas. Se podrán decir muchas 

cosas de Alito, pero hoy es de los pocos líderes par-

tidistas de oposición, tras la derrota del 2 de junio, 

plantado críticamente ante el regresivo Plan C y la 

sobrerepresentación de Morena y sus satélites en 

el Poder Legislativo.

A lo mejor Ochoa Reza para que nadie recuerde, 

por ejemplo, que dado un proyecto mal planteado 

y costeado cuando estuvo al frente de la CFE, la hi-

droeléctrica Chicoasén II se canceló… por lo que la 

paraestatal perdió un arbitraje internacional y obli-

gada a pagar 240 millones de dólares al consorcio 

constructor Omega-CAABSA-Synohidro. Bueno, 

hoy no hay hidroeléctrica nueva…, pero sí muchos 

gritos y sombrerazos.

Y tampoco le sería conveniente recordar el re-

porte de Mexicanos contra la Corrupción y la Im-

punidad de que autorizó gastar casi 25 millones 

de pesos para que la CFE fuera parte del Foro Eco-

nómico Mundial, donde habría ido en 2015 y 2016 

a presentar los beneficios de la reforma eléctrica 

peñista con escala previa en Madrid, donde fue 

trasladado de manera elegante por autos y hasta 

un avión fletados por Iberdrola.

¿Será que el exdirector de CFE hace silencio 

sobre su pasado “neoliberal” porque aspira a ser 

“transformador”? Es pregunta que da toques.

 

Pemex, estrategia que sí funciona. Los cam-

pos Bacab y Lum que forman parte del activo Ku-

Maloob-Zaap, localizado en la Sonda de Campeche. 

Esta zona aportó en 2023 la tercera parte de la pro-

ducción total de crudo de Pemex que dirige Octavio 

Romero. El contrato de asignación para que estos 

campos sigan produciendo, mediante un contrato 

de servicios integrales de exploración y extracción 

(CSIEE), busca no sólo mantener la producción  

sino incrementarla en los siguientes años.

Vaya, tras un proceso de más de 18 meses y en 

el que poco a poco se fueron descartando empre-

sas nacionales e internacionales, el grupo CME 

Oil&Gas, Opex Perforadora y Akal, del empresario 

Alfredo Miguel Bejos, fueron seleccionados para 

iniciar el proyecto tan pronto como este verano.

Es clave recalcar que Pemex mantiene la pro-

piedad de los yacimientos y los beneficios; mien-

tras, las compañías obtienen la recuperación de la 

inversión, que superará los 1,500 millones de dóla-

res, además de una rentabilidad que será entregada 

luego de que el Gobierno federal y Pemex hayan 

obtenido lo propio.

Tanto el equipo saliente de Pemex como el 

equipo de la próxima secretaria de Energía, Luz 

Elena González, saben que es una oportunidad 

para que Pemex sin aportación de recursos propios 

pueda aliarse con las compañías privadas.

 Manzanillo, hasta el tope. La saturación 

del puerto de Manzanillo llegó ayer a niveles críti-

cos: ayer aumentó debido a un atasco en todas las 

vialidades del puerto, carreteras perimetrales y 

autopistas. Los transportistas no pudieron cargar 

contenedores, esperando hasta 12 horas para  entrar, 

lo que resultó en la muerte de un operador foráneo 

por falta de atención médica. El relajo es atribuido a 

la eliminación del “Patio Regulador de Camiones”, 

de 170 hectáreas, rentado por la Asipona a cargo de 

Mario Alberto Gasque Peña a particulares. Dicho 

patio de maniobras permitía estacionar y controlar 

la circulación de los 5 mil tráileres que ingresan al 

puerto mediante un sistema de boletos o citas.

El resultado de ello es un atasco vehicular de 

proporciones bíblicas.

Ante esto, la Asociación de Terminales y Opera-

dores de Manzanillo, a cargo de José Antonio Con-

treras, anunció períodos de tolerancia para la llegada 

de autotransportistas con cita, a fin de apoyar a la ca-

dena de distribución mas importante del Pacífico de 

México hoy colapsada.

 

Tres licitaciones médicas… y nadie entiende. 
Un auténtico galimatías se vive en las tres licitacio-

nes del sector público para adquirir medicamentos 

requeridos para terminar el año el sector público 

de salud, compras que debieron efectuarse en 

marzo pasado: esta licitación es del fenecido Insabi, 

otra del IMSS-Bienestar, a cargo del exdirector de 

INSABI, Alejandro Calderón Cuchillo Alipi, y otra 

que ejecuta de Birmex que lleva el general Jens 

Pedro Lohmann por encargo de Cofepris, Función 

Pública e IMSS-Bienestar.

Entre otras contradicciones, para medica-

mentos iguales se establecieron condiciones 

diferentes de compra. Lo bueno es que ya casi 

llegamos a Dinamarca.

Como director de la Comisión Federal de Electricidad durante el 

sexenio de Enrique Peña, Enrique Ochoa Reza fue un entusiasta 

promotor de una reforma eléctrica que apostó a la inversión privada 

en generación de energías renovables, las cuales serían despachadas 

en la red eléctrica nacional conforme al costo más bajo de producción 

y de esa manera alentar la transición energética y cumplir con los com-

promisos internacionales de abatir la generación de gases de efecto 

invernadero; pero con el arribo de la 4T, Ochoa Reza se quedó sin rezo, 

ni pío dijo ante el desmontaje de cada una de las acciones contenidas 

en la reforma peñista.

ENRIQUE OCHOA Y THE SILENCE OF LAMBS

POR MAURICIO FLORES

GENTE DETRÁS DEL DINERO

Estiman aumente sólo 1.8%

Analistas del Banxico dan 
tijeretazo al PIB de 2024 

| Por Daniela Gómez

daniela.gomez@razon.com.mx

L
os especialistas consultados por 
el Banco de México (Banxico) re-
cortaron por cuarta vez consecu-
tiva su expectativa de crecimien-

to para el Producto Interno Bruto (PIB) 
de este año, pasando de 2.4 por ciento en 
febrero pasado a 1.8 por ciento en julio. 

Además, disminuyeron la previsión de 
crecimiento para el año 2025 desde el 1.80 
por ciento proyectado en mayo pasado a 
1.61 por ciento en julio, siendo la expec-
tativa más baja hasta el momento, pero 
mayor a la pronosticada por analistas de 
Banorte, Monex y Citibanamex, quienes 
esperan que en el siguiente año el PIB se 
expanda 1.1 por ciento. 

Con lo anterior, el estimado de creci-
miento económico para 2024 y 2025 está 
por debajo de la proyección hecha por la 
Secretaría de Hacienda, quien mantiene 
una previsión positiva de que el PIB se 
expanda entre 2.5 y 3.5 por ciento este 
año y de 2.0 a 3.0 por ciento en 2025; 
además de que descarta que haya una 
desaceleración en la economía nacional 
en la segunda mitad de 2024 y un estan-
camiento en 2025.  

Esto pese a que el pasado martes el Ins-
tituto Nacional de Estadística y Geografía 
(Inegi) reportó que en el segundo trimes-
tre del año, el Producto Interno Bruto 
registró un avance marginal de 0.2 por 
ciento en términos reales respecto a los 
tres meses anteriores y una expansión de 
2.2 por ciento anual, lo cual apunta a una 
desaceleración comparada con el PIB del 
mismo periodo de 2023 (3.5 por ciento).

LAS PREVISIONES de los expertos del banco central son menores a las de Hacienda, quien espera que la econo-
mía se ubique entre 2.5 y 3.5% este año; para 2025 también se redujo la proyección de crecimiento de 1.8 a 1.61%

Banco Base explicó que para que el 
pronóstico de Hacienda se cumpla en el 
rango más bajo de 2.5 por ciento, el PIB 
tendría que crecer 1.89 por ciento a tasa 
trimestral en los dos últimos trimestres 
del 2024, lo que es poco probable pues 
“no se ve desde el cuarto trimestre del 
2020, cuando la economía todavía estaba 
en rebote y el crecimiento trimestral fue 
de 4.32 por ciento”. 

“Considerando que las respuestas de 
los especialistas fueron recibidas hasta 
el 30 de julio y que ese mismo día se pu-
blicaron los datos del PIB de México al 
segundo trimestre, mostrando un pano-
rama gris para el 2024, no se descarta que 
en las próximas encuestas los especialis-
tas ajusten sus expectativas aún más a la 
baja”, destacó en un análisis. 

Esto debido a que los analistas del ban-
co central coincidieron que el crecimiento 
de México se está moderando debido a la 

incertidumbre que generan las elecciones 
presidenciales de Estados Unidos, la apro-
bación de reformas constitucionales en 
septiembre como la relacionada al siste-
ma judicial y la persistencia de la in�ación 
en alejarse de la meta del 3.0 por ciento.

Al respecto, Banco Base señaló que de 
cumplirse las proyecciones de los exper-
tos del Banxico, el actual sexenio cerraría 
con un crecimiento acumulado de 5.45 
por ciento, siendo el peor desempeño 
económico desde el expresidente Miguel 
de la Madrid Hurtado, cuando durante su 
gobierno el PIB creció 3.09 por ciento. 

Hay que destacar que sobre los pro-
nósticos de la in�ación, los especialistas 
prevén que cierre el 2024 en 4.58 por 
ciento cuando en el reporte pasado se te-
nía previsto que alcanzara 4.23 por ciento 
a �nales del año. En cuanto a la expectati-
va de in�ación general para el 2025, ésta 
aumentó de 3.76 a 3.83 por ciento.

CRECIMIENTO DEL PIB POR SEXENIO

Tomando en cuenta las previsiones del Banxico,  
México estaría creciendo 5.45% en este sexenio.
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Entre los detalles resalta que la carretera fue blin-
dada por el equipo comandado por Luis Antonio 
Posada Flores en el Centro SICT Veracruz, ya que 
durante los trabajos se ampliaron las obras de dre-
naje proyectadas para que funcionaran como vasos 
comunicantes en las zonas bajas del camino; asi-
mismo, se recurrió a considerables elevaciones en 
el terreno y se aminoraron las posibilidades de de-
terioro en la superficie de rodamiento con una car-
peta hidráulica de 20 centímetros de espesor, que 
se acompañó de un sistema especial para atender 
la constante presencia de humedad.

Así, será este fin de semana cuando después de 
generar 881 empleos directos y 3 mil 524 indirectos, 
el titular del Ejecutivo y la virtual presidenta, Claudia 
Sheinbaum, corten el listón que permitirá a los habi-

tantes de las localidades de Las Lomas, Las Lomas del 
Terraplén, Las Ánimas, Ojochapa, El Plan del Naran-
jal, Otapa, Coachapa, Rancho Viejo, Plan de la Ceiba, 
Francisco de Garay (Ampliación Colorado), Francisco 
de Garay (Tacoacinta), Romita, San Francisco las Áni-
mas, La Arena, Zamorana, Cafetal, La Soledad, Santa 
Fe, San Cristóbal, Emilio Carranza (Salinas), Palo Alto, 
Palo Alto (Sitio Viejo), La Esperanza, La Soledad e Hi-
dalgotitlán, ahorrar más de 30 minutos de recorrido.

Ésta no es la única apertura que favorecerá a la po-
blación de la entidad, y es que en febrero pasado, en 
beneficio de más de 700 mil personas quedó disponi-
ble el Libramiento de Sayula, que cuenta con 6.4 kiló-
metros de carretera a los que se dirigieron 668 millo-
nes de pesos. Para acortar 23 minutos los tiempos en 

favor de los municipios de Acayucan, Cosoleacaque, 
Jáltipan, Minatitlán, San Juan Evangelista y Sayula 
de Alemán, fueron creados 668 empleos directos y 
2 mil 672 empleos indirectos por lo que el proyecto 
ha generado derrama desde su edificación. Su con-
clusión es parte del Corredor Interoceánico del Istmo 
de Tehuantepec, cuyas obras serán visitadas por el 
tabasqueño, luego que también se puso en marcha el 
corredor Acayucan-La Ventosa, al que se destinaron 
582 millones de pesos con impactos positivos en un 
millón de personas, quienes podrán trasladarse con 
mayor facilidad al disminuir el tiempo de recorrido de 
cuatro a sólo dos horas; eso sí, luego de la creación de 
20 mil 323 empleos directos y 81 mil 293 indirectos 
en su ejecución.

¿Conciliación en puerta? El financiamiento de 
empresas al Gobierno federal parece haberse conver-
tido en tendencia al cierre de la administración, o al 
menos es lo que resalta ante la vista pública si obser-
vamos los ya constantes adeudos a proveedores en 
diversas dependencias, uno de los ejemplos son los 
Servicios a la Navegación en el Espacio Aéreo Mexica-
no (Seneam), que dirige Javier Alonso Vega, en cuan-
to al aseo de instalaciones que comenzó en marzo y 
se terminará a fines de 2024. De acuerdo con Ocram 
Seyer la limpia no ha sido cubierta por el organismo 
en ninguno de los meses transcurridos; frente a los re-
trasos de más de 60 días en la respuesta de los funcio-
narios, presuntos criterios unilaterales y las supues-
tas penalizaciones sin fundamento, la contratista 
del acuerdo SENEAM/DRM/MEX/AD/005/2024/01 
acudió al equipo de Roberto Salcedo en la Función 
Pública, que este viernes 2 de agosto intentará dar 
paso a las conciliaciones, ya que en la fecha asigna-

da anteriormente no asistió ningún representante 
del Seneam. En tanto, las versiones aseguran que se 
detendrá el aseo hasta obtener puntual respuesta de 
Meredith Reyes, subdirectora de Servicios, y Óscar 
Villafuerte, director de Recursos Materiales.

Kia K4. Kia celebra su noveno aniversario en 
México con un exitoso primer semestre de 2024, 
destacándose en el mercado con una agresiva ex-
pansión de productos. Este año, lanzarán el nuevo 
sedán compacto Kia K4, fabricado en Nuevo León. 
Kia proyecta vender 110 mil unidades en 2024, un 
récord histórico para la compañía. Con 2 millones 
de unidades fabricadas y 750 mil vendidas, 2024 es 
el mejor año para Kia México. En el primer semestre, 
vendieron 50 mil 965 unidades, un crecimiento del 
9 por ciento respecto al año anterior. El Kia K3 es el 
tercer vehículo más vendido en su segmento, y en 
el segmento de SUV B, Kia ocupa el segundo lugar 
con los modelos Seltos y Sonet.

Voz en off. Grupo Carolo recibirá una inversión de 
30 millones de dólares del fondo mexicano de capi-
tal privado Kans Capital. Esta inyección de capital 
se destinará a financiar los ambiciosos planes de 
expansión del grupo restaurantero tanto en México 
como en Estados Unidos. Contempla la apertura de 
40 nuevos restaurantes en los próximos cinco años, 
lo que permitirá a Carolo alcanzar un total de 100 
sucursales para el año 2029.

Kans Capital aportará no sólo recursos finan-
cieros, sino también su experiencia y capacidades 
operativas, lo cual será fundamental para impulsar 
el crecimiento y la consolidación de Grupo Carolo 
en la industria de restaurantes...

En Veracruz se encuentran a punto de estrenar 4.5 kilómetros de ca-
mino en el tramo Minatitlán–Hidalgotitlán, cuya modernización re-

tomó la administración de Andrés Manuel López Obrador, luego que en 
el sexenio pasado únicamente se atendiera el puente Apompo ubicado 
en el km 27+700. La demanda de los pobladores era clara para reparar 
el trayecto, ante las severas inundaciones que impedían en su totalidad 
el tránsito vehicular, por lo que desde la Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes (SICT), liderada por Jorge Nuño Lara, 
respondieron con la inyección de 398.5 millones de pesos para invertir 
en concreto hidráulico que elevara los niveles de innovación, eficiencia 
y seguridad a fin de impulsar las actividades comerciales y turísticas, an-
te la reducción de tiempos y de costos generalizados para los usuarios.

OBRAS PARA VERACRUZ
POR  JULIO PILOTZI

SPLIT  FINANCIERO
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EL PRESIDENTE Bernardo Arévalo arremetió de nuevo 
contra la �scal, Consuelo Porras, al solicitar por segunda vez 
el retiro de la inmunidad luego de que ésta tratara de actuar 
en su contra. La funcionaria no desiste de su ofensiva y un 
día antes trató de abrir una causa penal en contra del líder.

Incrementa choque de 
fuerzas en GuatemalaMundo

| Redacción

E
n una histórica y secreta nego-
ciación, Estados Unidos y Ru-
sia liberaron a 24 prisioneros, 
acto que la comunidad inter-

nacional aplaudió al ser el mayor canje 
desde la Guerra Fría.

Pese a diferendos que empeoraron 
a raíz de la invasión en Ucrania, las 
potencias se coordinaron en una sor-
presiva operación con cinco gobiernos 
más —Alemania, Bielorrusia, Eslovenia, 
Noruega y Polonia— para que Occidente 
recuperara a 16 personas sentenciadas 
por presunto espionaje y traición, crí-
menes por los que cumplían penas de 
entre dos años y hasta cadena perpetua.

El logro fue celebrado en conferencia 
por el presidente estadounidense, Joe 
Biden. Junto a las familias de quienes 
sufrieron bajo custodia del régimen; el 
demócrata cali�có la acción de “hazaña 
diplomática” por el esfuerzo de un largo 
proceso, de años, según la prensa local, 
para que personas inocentes o injusta-
mente detenidas regresaran ayer para 
reencontrarse con sus familias.

Entre ellas están Evan Gershkovich, 
periodista del diario Wall Street Journal 
quien llevaba más de un año retenido 
por supuestamente espiar para Wash-
ington y cuya redacción festejó la no-
ticia en grande al colocar el rostro del 
joven en una de sus pantallas, según in-
formación publicada por su editora en 
jefe, Emma Tucker, quien elogió la “per-
sistencia y determinación” del gobierno, 
mientras la familia aguardaba impacien-
te luego de que el reportero recuperara 
la libertad después de casi 500 días.

En la lista también aparecen Paul 
Whelan y Vladimir Kara-Murza; el pri-
mero, un exmarine, pasó seis años en 
una prisión, mientras que el otro era 
opositor del Kremlin y lo condenaron a 
25 años por desa�ar al régimen al difun-
dir información falsa relativa al con�icto 
que lleva más de dos años. 

Los tres viajaron junto a Alsu Kur-
masheva y personal de EU a Maryland, 
donde los recibieron Joe Biden y su vi-
cepresidenta, Kamala Harris, hecho que 
corroboró el líder al compartir una foto 
de ellos y resaltar que tras su larga lucha 
y sufrimiento “están a salvo”, poco des-
pués de que Turquía, donde ocurrió el 
intercambio, revelara imágenes de ellos 
bajando de autobuses y abordando vue-
los hacia Moscú y Alemania.

NEGOCIACIÓN se concretó tras años, revelan; el presidente Joe Biden destaca este éxito como una “hazaña 
diplomática” en medio de la guerra en Ucrania, lo que aplaude Kamala; ven señales para quienes siguen recluidos

Este canje enfatiza el interés de Bi-
den de poner a resguardo a personas en 
riesgo, según medios, acto que lamen-
tablemente no ocurrió con el activista y 
principal opositor ruso, Alexei Navalny, 
quien falleció cinco meses antes del in-
tercambio, pero su equipo reveló tras 
su sorpresiva muerte que había nego-
ciaciones para ello. Al respecto, Kama-
la Harris se comunicó con la viuda del 
ruso, Yulia Navalnaya, para comunicarle 
directamente que excolaboradores de 
su pareja recuperaron la libertad.

En tanto, Vladimir Putin recibió per-
sonalmente a los criminales senten-
ciados en una ceremonia oficial con 
alfombra roja en el aeropuerto Vnuko-
vo, según la agencia TASS, entre ellos 
está Vadim Krasikov, quien cumplía 
cadena perpetua. Además, se con�rmó 
que el régimen indultó a una decena 
de extranjeros o residentes con doble 

nacionalidad imputados por traición, 
difundir datos falsos y pronunciarse en 
contra de la invasión contra las tropas 
ucranianas de Volodmir Zelenski.

Dichos canjes fueron celebrados por 
integrantes del gabinete de EU, pues el 
secretario de Estado, Antony Blinken, 
resaltó que tras meses o años recluidos 
por �n ellos se reencontrarán con los su-
yos, quienes fueron clave para resistir el 
duro encierro en el extranjero.

En tanto, el Kremlin recibió a ocho 
reos desde varias partes del mundo, re-
marcando la intervención de gobiernos 
para alcanzar este logro, mismo que el 
canciller alemán, Olaf Scholz, admitió 
no fue una decisión fácil, pero había 
gran motivación para concretarlo.

Y disidentes reaccionaron con ánimo 
al considerar que puede ser una señal 
para presos políticos. La basquetbolista 
estadounidense Britney Griner, inter-

cambiada un año antes, resumió es un 
“gran día” al recordar la emoción que 
sintió al quedar libre luego de varios 
meses presa por uso de drogas al portar 
una cantidad que en su país es permiti-
da; mientras que bielorrusos confían en 
que más logren la libertad, pese al duro 
régimen de Alexander Lukashenko.

Pero no todas las voces fueron favora-
bles, el exmandatario de EU y  candidato 
a la Casa Blanca, Donald Trump, criticó 
los malos tratos bajo la gestión de Biden 
en su cuenta de Truth Social.

El magnate dijo que él también hizo 
pactos, pero mejores y sin ceder, al cues-
tionar la liberación de matones, pese a 
que se desconocen las condiciones del 
proceso. Trump enfatizó que él nunca 
dio nada al enemigo, por lo que instó a 
la gestión actual a revelar todos los de-
talles y sugerir que había dinero de por 
medio, lo que la Casa Blanca negó.

Prisioneros estadou-
nidenses fueron libe-

rados en la gestión  
de Biden, calculan

70

Años fue la última 
pena que impuso el 
régimen a Navalny 
antes de su muerte
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EL TRAFICANTE de armas 
Viktor Bout fue liberado en 
el intercambio de Britney 
Griner a �nales de 2022, 
durante el primer año de la 
guerra con Ucrania.

Luego de años, potencias alcanzan un plan para liberar a decenas de presos políticos.

PACTO TARDADO

Occidente recibe a periodistas y críticos del régimen

Canjean EU y Rusia histórica cifra 
de presos, más que en Guerra Fría
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RESIDENTES rusos detenidos en otro país vuelven ayer a su 
nación en una ceremonia que incluyó alfombra roja.

EL PERIODISTA Ewan  Gershkovich (izq.) viaja con otros expri-
sioneros tras pasar años detenido en Moscú. 

VUELVEN A OCCIDENTE

Nombre Nacionalidad Cargos Condena

Evan Gershkovich  EU Espionaje 16 años

Paul Whelan EU Espionaje 16 años

Almu Kurmasheva  Ruso y de EU “Agente extranjera”  6 años y medio

ladimir Kara-Murza Ruso-británico Traición al Kremlin 25 años

Ilya Yashin Ruso Criticar la guerra en Ucrania 8 años y medio

Andrei Pivovarov Ruso Actividades “indeseables” 4 años

Oleg Orlov Ruso Desacreditar al ejército ruso 2 años y medio

Sasha Skochilenko Rusa Sustituir etiquetas con lemas antiguerra 7 años

Ksenia Fadeyeva Rusa Extremistas   9 años

Lilia Chanysheva Rusa Extremistas   9 años

Vadim Ostanin Ruso Extremistas   9 años

Kevin Lik Ruso-alemán Traición   4 años

Rico Krieger Alemán Terrorismo Condenado a muerte

Demuri Voronin Ruso-alemán Traición 13 años y 3 meses

Patrick Schoebel Alemán Contrabando de droga Lleva 5 meses preso

German Moyzhes Ruso-alemán Traición Lleva 2 meses de arresto

RECUPERADOS POR MOSCÚ

Vadim Krasikov Ruso Matar a ciudadano georgiano Cadena perpetua

Pavel Rubtsov Ruso Espionaje

Roman Seleznev Ruso Hackear 500 empresas para robar

Seleznev Ruso 27 años

Vladislav Klyushin Ruso Fraude por 100 mdd 9 años

Vadim Konoshchenok Ruso  Contrabando de munición

Artem Dultsev Ruso  Espionaje 19 meses

Anna Dultseva Ruso Espionaje 19 meses de prisión

Mikhail Mikushin Ruso Espionaje
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COMBATIENTES de la milicia Hezbolá encabezan los funerales de Fuad Shukur al 
cargar su féretro, ayer, tras ser asesinado por Israel.

| Redacción

E
stados Unidos reconoció como 
presidente electo de Venezuela 
al opositor Edmundo González, 
en una nueva afrenta al régimen 

sudamericano que recuerda al respaldo 
que la potencia dio en 2019 a Juan Guaidó.

Mientras Caracas adelantaba la in-
minente prueba del triunfo chavista, el 
gobierno de Joe Biden enfatizó que ante 
“pruebas irrefutables” no le queda más 
que admitir que el ganador de la contien-
da es el político aliado de María Corina 
Machado, según declaraciones del secre-
tario de Estado de EU, Antony Blinken. 

Éste abundó que “los venezolanos han 
votado y sus votos deben contar”, eviden-
ciando que cree en los datos que propor-
cionó la oposición al señalar que ese can-
didato superó ampliamente a Maduro al 
obtener 63 por ciento del voto el pasado 
28 de julio, ante lo que Venezuela repudió 
nuevamente tal grado de injerencia.

Pero Caracas insiste en catapultar la se-
gunda reelección de Maduro. Varios días 
tarde y tras la solicitud del ejecutivo fede-
ral, la titular de la Sala Electoral del Tribu-
nal Supremo de Justicia, Caryslia Beatriz 
Rodríguez, convocó a los 10 aspirantes 
al gobierno al “proceso de investigación 
y verificación para certificar de manera 
irrestricta los resultados del proceso elec-
toral”, lo que anticipa la supuesta legitimi-
dad de otro mandato chavista.

La comparecencia para los 10 aspiran-
tes es hoy a las 14:00 horas, acto en el que 
pretende hacer públicas las actas que tan-
to piden transparentar críticos, gobiernos 
en América Latina, el mundo y organiza-
ciones civiles para aclarar las dudas de un 
proceso en el que Caracas hizo todo lo po-
sible para perpetuarse en el poder.

No obstante, la oposición rechazó el  
acto para revalidar un resultado ilegal e 
incompleto del Consejo Nacional Electo-
ral (CNE), por lo que de inmediato la opo-
sitora Machado convocó a salir de manera 
masiva este 3 de agosto para evidenciar 

Chavismo lanza nuevos amagos

EU aclama al opositor en 
Venezuela y escala el reto

TRIBUNAL Supremo alista hoy ceremonia para validar triunfo y actas a 5 días de la elección; va 
régimen por cárceles de máximo nivel contra violentos; Machado admite que teme por su vida

Ejército israelí elimina a dos 
mandos de Hamas en 18 días

| Redacción

ISRAEL CONFIRMÓ la muerte del jefe 
militar de Hamas, Mohamed Deif, con lo 
que rati�có que no descansará hasta des-
mantelar al grupo terrorista, pues en sólo 
18 días causó un doble golpe al acabar 
con dos principales mandos.

Mientras Irán y Líbano rin-
den honores fúnebres a sus 
líderes asesinados en la última 
semana, pues el ejército judío 
también mató a un mando de 
Hezbolá, el gobierno de Ben-
jamin Netanyahu consagró su 
éxito al a�rmar que Deif murió 
hace semanas, uno de los más 
buscados en la región.

Aunque sigue sin aclararse el origen 
del ataque contra el brazo político, Ismail 
Haniyeh, el diario The New York Times 

reveló que éste no murió por un ataque 
aéreo, como se especuló, sino por un ex-
plosivo que estuvo ahí casi dos meses.

Según fuentes de ese medio, la bom-
ba fue colocada clandestinamente en 
el complejo donde se hospedaba, pero 
no queda claro cómo fue detonada para 

acabar con la vida del terroris-
ta, lo que exhibe aún más a la 
Guardia Revolucionaria que 
en semanas no detectó el ries-
go que terminó con ese aliado. 

Con ello, aumentan los lla-
mados en Medio Oriente a ac-
tuar contra Israel, pues Irán y 
Hezbolá quieren venganza por 
vulnerar sus liderazgos en ple-
na guerra en Gaza y el segun-

do grupo dijo que ese choque entrará a 
una nueva fase según declaraciones ante 
combatientes del mártir asesinado.

Por separado, Teherán rezó por su 
ahora exlíder y se mantiene frontal con-
tra Tel Aviv, que no ha negado tal autoría; 
situación que hace temer una ofensiva 

que empeore el escenario actual y por 
el que tres aerolíneas ya suspendieron 
vuelos a Israel, evidenciando que no hay 
condiciones para operar en un territorio 
que podría ser blanco enemigo, mientras 
las tropas mantienen el asedio contra va-
rias regiones en el enclave palestino.

que son más los que quieren a Maduro 
fuera, pues venció la oposición.

“Ganó Venezuela”, refrendó la política 
inhabilitada, quien por seguridad se man-
tendrá en la “clandestinidad, temiendo 
por mi vida, mi libertad y la de mis com-
patriotas”, según una carta que publicó en 
el diario The Wall Street Journal, en la que 
también se lanzó contra el rival al asegurar 
que éste “perdió de manera aplastante”, 
pues no ganó ninguno de los 24 estados.

María Corina Machado lanzó en su 
cuenta de X un video para agradecer el 
apoyo del pueblo y enfatizar que la única 
manera de hacer valer la victoria de Gon-
zález es seguir “�rmes, organizados y mo-
vilizados” al llamarlos a responder a la cita 
en la avenida principal de cada localidad.

Instó a las familias venezolanas a salir 
mañana y demostrar que en ese país no 
se rendirán ante un régimen que insiste 

en reprimirlos a base de violencia y repre-
sión, actos denunciados por organismos 
mundiales y por los que van 20 fallecidos 
sólo por rechazar el fraude del pasado 28 
de julio, pues fueron recibidos a tiros por 
fuerzas y “comandos” chavistas.

La opositora añadió que, a diferencia 
del régimen, ella sí tiene las pruebas de 
lo que informa, pues reiteró que la única 
manera en que Nicolás Maduro ganara era 
con trampa, pues “nunca se imaginó que 
nuestro movimiento crecería en número 
y se apoderaría de toda su base electoral”.

Incluso, Machado enfatizó que las 
anomalías y la persecución comenzaron 
mucho antes de los comicios al sacarla de 
la contienda y luego encarcelar a decenas 
de críticos y aliados del movimiento para 
aislarla, pero no lo logró, pues hoy la gente 
está harta y desilusionada de un chavis-
mo que lleva 25 años en el poder.

LA MAGISTRADA 
Caryslia Rodríguez 
cita a candidatos 
para revelar actas 
electorales en un 
mensaje en redes 
sociales, ayer.

Desafío al que respondió el presiden-
te Maduro al referir que de la mano de la 
�scalía castigará a los presuntos responsa-
bles de la ola violenta de los últimos días, 
quienes denunció otra vez sin pruebas 
fueron entrenados por Estados Unidos, 
Colombia, Perú y Chile.

En una transmisión en vivo, el chavista 
re�rió “estoy preparando dos cárceles que 
debo tener listas en 15 días”, declaración 
para intimidar a sus críticos.  E insistió 
que los vándalos terminarán recluidos en 
sitios de máxima seguridad, pues se cal-
cula que van mil 200 detenidos, a quienes 
imputarán cargos de terrorismo, pero van 
por mil más, como presuntos responsa-
bles de lo que el mandatario tachó como 
el “primer golpe cibernético de la humani-
dad” y agregó que los disidentes actuaron 
borrachos y drogados para desatar el caos 
tras las elecciones.

CHILE se sumó a la postura 
de otros gobiernos para 
mantener la presión sobre 
Venezuela para transparen-
tar y permitir que se veri�-
quen las actas electorales.

EN ISRAEL 
siguen las pro-
testas contra el 
premier por la fal-
ta de una tregua 
para acabar con 
esta guerra.

Puntos de diferencia 
da la oposición en la 

contienda del pasado 
28 de julio

36

GANÓ 
Venezuela 

y ahora vamos a 
cobrar, por eso hay 
que mantenernos 
�rmes, organizados y 
movilizados (…) Este 
sábado 3 de agosto 
nos encontramos 
todos en familia en 
todas las ciudades 
de Venezuela a las 
10:00 horas”

MARÍA CORINA 
MACHADO
Líder opositora

LOS 
ESTAMOS 

agarrando uno detrás 
del otro y no va a 
haber perdón esta 
vez. Estoy preparan-
do dos cárceles que 
deben tener listas en 
15 días”

NICOLÁS MADURO
Presidente de  

Venezuela
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Rehenes, vivos 
y muertos, siguen 
bajo control rival

115
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Multitudinario funeral ayer en Teherán del «número dos» de Hizbulá, Fuad Shukr

Israel confi rma la muerte 
del jefe militar de Hamás

►Asesinatos selectivos Muhamad Deif  perdió la vida en un ataque 
perpetrado por las fuerzas israelíes en julio en el sur de la Franja de Gaza 

Antonio Navarro. RABAT

E
l Ejército de Israel 
confi rmó ayer la «eli-
minación» del jefe 
militar de Hamás, 
Muhamad Deif, du-

rante un ataque perpetrado por las 
fuerzas israelíes el 13 de julio en Al 
Muasi, en el sur de la Franja de 
Gaza, que se saldó además con 

Las fuerzas israelíes habían es-
tado varios días patrullando el 
complejo antes de llevar a cabo el 
bombardeo tras hallar indicios de 
que Deif se había unido a Salamé. 
Una vez que los militares confi r-
maron estas informaciones, el 
Ejército recibió la orden de bom-
bardear el área, según explicaron 
ayer las FDI. El ministro de Defen-
sa israelí, Yoav Gallant, comparó a 
Deif, con el líder de Al Qaeda, Osa-
ma Bin Laden, y aseguró que su 
eliminación es «un gran paso» ha-
cia la «erradicación del grupo te-
rrorista».

El esquivo y misterioso líder mi-
litar de Hamás nació hace 58 años 
en uno de los campos de refugia-
dos de Gaza. En 1989, las autori-
dades israelíes lo detuvieron y 
pasó 16 meses en la cárcel. Este fue 
un período clave, pues junto a 
Zakaria Al Shorbagy y Salah She-
hadeh impulsaría la creación de 
una estructura separada de Ha-
más destinada a capturar militares 

unos 90 palestinos muertos. El 
anuncio se produce una jornada 
después de que Tel Aviv acabara 
con la vida del líder político de Ha-
más, Ismail Haniyeh, en Teherán. 
Horas antes había hecho lo propio 
en Beirut con el «número dos» de 
Hizbulá, Fuad Shukr. Y tiene lugar 
además en medio de una situa-
ción de alta tensión regional ante 
la posibilidad de una confl agra-
ción bélica a gran escala.

Deif era una de las figuras de 
Hamás más buscadas por las fuer-
zas israelíes desde el atentado te-
rrorista –del que Tel Aviv le consi-
deraba uno de los cerebros– y 
posterior ofensiva militar en el in-
terior de la Franja, iniciada el 8 de 
octubre. El líder desde hace dos 
décadas de las brigadas Al Qassam 
fue el objetivo del ataque llevado 
a cabo en una zona que se encon-
traba bajo el control de Rafaa Sa-

lamé, un comandante de Hamás 
cuya muerte en el bombardeo de 
Al Mauasi sí fue confi rmada.

En una nota, las Fuerzas de De-
fensa de Israel (FDI) admiten ha-
ber obtenido la información sufi -
ciente para confi rmar la muerte de 
Deif a pesar de que el «número 
dos» de Hamás en Gaza, Jalil al 
Haya, asegurara poco después del 
ataque que el jefe militar de la or-
ganización habría sobrevivido.

Escalada en Oriente Medio telescopic sight
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israelíes. Así en 1991 nacían las 
brigadas Ezzeldin al Qassam.

Se atribuye a Deif la plani� ca-
ción de una serie de acciones vio-
lentas en venganza por el asesina-
to del líder de Hamás Yahya 
Ayyash, que costaron la vida a me-
dio centenar de ciudadanos israe-
líes a comienzos de 1996. Israel lo 
puso al comienzo de la Segunda 
Intifada en 2000.

Desde 2002, el cerebro del asal-
to del 7 de octubre ha liderado las 
citadas brigadas. Hasta en siete 
ocasiones ha sobrevivido Deif los 
intentos de Israel de eliminarlo. Su 
esposa y dos hijos perdieron la 
vida en 2014 durante una ofensiva 
israelí contra la organización.

Mientras tanto, la capital iraní 
acogió ayer los funerales del líder 
político de Hamás, Ismail Hani-
yeh, abatido por Israel –aunque el 
Gobierno de Netanyahu no lo ha 
con� rmado– en la madrugada del 
miércoles.

La ceremonia, celebrada en el 

patio de la Universidad de Tehe-
rán, estuvo presidida por un apa-
rentemente abatido líder supremo 
iraní, el ayatolá Ali Jamenei, quien 
afirmó que «el criminal y 
terrorista régimen sio-
nista ha preparado el 
terreno para un 
duro castigo y con-
sideramos que es 
nuestro deber 
vengar el asesina-
to en el territorio 
de la República Islá-
mica de Irán».

También estuvo 
presente en el funeral 
el presidente Masud 
Pezeshkian,  que 
tomó oficialmente posesión del 
cargo hace apenas cinco días des-
pués de haberse impuesto en las 
elecciones anticipadas. Posterior-
mente, miles de personas que se 
habían congregado cerca del re-
cinto universitario, acompañaron 
el féretro del líder de Hamas y su 

escolta hasta la emblemática plaza 
Azadi (libertad) de Teherán co-
reando eslóganes contra Israel.

Pezheskian aseguró que su país 
seguirá apoyando «con una 

determinación más � r-
me» la causa de la 

población palestina 
y al «eje de resis-
tencia» tras la 
muerte de Hani-
yeh. «El liderazgo, 
la nación y el Go-

bierno de Irán no 
dejarán de apoyar al 
oprimido pueblo pa-
lestino y continuarán 
apoyando al eje de 
resistencia, especial-

mente al pueblo palestino y al pue-
blo oprimido de Gaza con una 
determinación más � rme», a� rmó 
el nuevo presidente iraní en decla-
raciones recogidas por ISNA.

Según revelaba ayer «� e New 
York Times», el asesinato del líder 
de la organización islamista pales-

tina –considerada terrorista en la 
UE y EE UU– se produjo con un 
explosivo situado en el interior del 
complejo residencial de Teherán 
–aguardaba desde junio– donde 
se alojó Haniyeh y no como resul-
tado del ataque de un dron, según 
varias fuentes de inteligencia –en-
tre ellas iraníes y estadouniden-
ses– consultadas por el citado 
medio. Un extremo que agravaría 
aún más la falla de seguridad de 
las autoridades iraníes.

Mientras tanto, el feudo de Hiz-
bulá en el sur de Beirut fue esce-
nario también ayer de un multitu-
dinario funeral del número dos de 
la organización apéndice de Irán, 
que contó con la participación a 
través de una gran pantalla del lí-
der del partido-milicia chií Hasan 
Nasralah. El veterano político 
anuncio que «las fuerzas del eje de 
resistencia» preparan una «res-
puesta violenta» contra Israel.

Tras la retórica encendida de los 
líderes de Hamás, Hizbulá e Irán 

–cerebro y patrocinador de ambas 
entidades– anunciando venganza 
contra Israel en las últimas horas, 
la gran pregunta es cómo y cuándo 
se producirá una respuesta –que 
se da por hecha– que puede ser 
conjunta o coordinada. Un ataque 
que vaya más allá de lo que ha sido 
habitual desde el 8 de octubre       
–lanzamiento de cohetes y drones 
desde el sur de Líbano contra las 
comunidades del norte de Israel– 
puede tener consecuencias muy 
serias para la organización dirigi-
da por Hasan Nasralah, las cuales 
pueden arrastrar a la guerra a todo 
un país. 

En un comunicado de su O� ci-
na, el primer ministro israelí, Ben-
jamin Netanyahu, anunciaba en 
la tarde de ayer que su país había 
situado en «un nivel muy elevado» 
los preparativos «tanto defensivos 
como ofensivos» ante la posibili-
dad de una agresión combinada 
de Hamás, Hizbulá e Irán contra 
territorio israelí o sus intereses.

Muhamad Deif, jefe 

militar de Hamás

El líder de Hizbulá avisa a Tel Aviv: 
«Hemos entrado en una nueva fase»

«Hemos entrado en una nueva 
fase, más allá del principio del 
apoyo a Gaza y en todos los frentes 
del eje de la resistencia». Fue la 
advertencia del líder de Hizbulá, 
Hasan Nasrallah, durante su inter-
vención ayer en el funeral de Fuad 
Shukr en uno de los feudos de la 
organización chií en el sur de Bei-
rut. «No dejaremos de luchar en 
los frentes de apoyo. El objetivo de 
[el primer ministro israelí] Benja-
min Netanyahu es que Hamás le 
diga: ven, aquí están los rehenes y 

lar armas. Eso no sucederá», ase-
veraba Nasrallah.

Tanto el «número dos» de Hiz-
bulá como el jefe político de Ha-
más, Ismail Haniyeh, fueron ase-
sinados por Israel el martes y 
miércoles, lo que anticipa, como 
aseguró por su parte ayer Nasrall-
ah, una respuesta coordinada de 
ambas organizaciones y de su pa-
trocinador principal, la República 
Islámica de Irán, contra el «enemi-
go sionista».

«Ríete ahora, pero llorarás mu-
cho. No sabes qué línea roja has 
cruzado», expresaba ayer Nasrall-
ah en alusión a Israel, según reco-
gía el diario libanés «L’Orient-Le 
Jour». El esquivo líder de Hizbulá 
–cuyo paradero constituye un ab-
soluto secreto, se estima que su 
escondite se encuentra en algún 
lugar de Beirut– asegura que Israel 
se enfrentará a la «ira y venganza» 
de la organización libanesa.

Además, el veterano líder del 
partido-milicia chií –que asegura 
que su organización tiene al me-
nos 100.000 combatientes– envió 
ayer desde Beirut un «mensaje a 
Occidente y a todos aquellos que 
quieren un regreso a la calma: no 
hay solución sin presionar a Israel 
para que detenga la guerra en 
Gaza». «Ayer y hoy pedí calma a 
nuestros hermanos en el sur de 
Líbano. Reanudaremos mañana 
por la mañana, nos hemos reorga-
nizado para retomar el frente de 
apoyo. La resistencia solo puede 
que responder [a los ataques de 
Israel], eso es evidente», proseguía 
el líder de Hizbulá.

«Es seguro que responderemos, 
eso está fuera de duda. Ahora al 
enemigo y a quienes se esconden 
detrás de él les toca esperar. Con-
tinuaremos el camino de nuestro 
comandante y de nuestros márti-
res. Su sangre derramada nos 

A. Navarro. RABAT

►Hasan Nasrallah 
amenaza a Israel 
con «la ira y la 
venganza» de la 
milicia chií proiraní

compromete en nuestra respon-
sabilidad», zanjó el secretario ge-
neral de la organización chií –un 
auténtico Estado en el seno del 
fallido Estado libanés– en su inter-
vención a través de una pantalla 
en el funeral de Fuad Shukr.

Por otra parte, Nasrallah insistió 
ayer en que su organización no es 
responsable de la muerte de doce 
niños y adolescentes alcanzados 
por un proyectil en la localidad 
Majdal Shams, en los Altos del Go-
lán. Un portavoz del Ejército israe-
lí le acusó en la tarde de ayer de 
«seguir mintiendo».

Líbano, un país golpeado por 
años de parálisis política, corrup-
ción, división sectaria y crisis eco-
nómica, contiene a esta hora la 
respiración, como el conjunto de 
la región, ante la posibilidad de 
una respuesta de Hizbulá contra 
Israel que podría desatar un con-
« icto abierto en Oriente Medio.

Primera 
prueba para 
Pezeshkian 

► Masoud Pezeshkian, el nuevo presidente de 
Irán, se encontró en una posición incómoda en 

su primer día en el cargo. El presidente no es el 
máximo responsable de la toma de decisiones 
en Irán, pero el líder de Hamás también fue 
asesinado pocas horas después de la toma de 
posesión de Pezeshkian. Irán y Hamás se 
apresuraron a señalar a Israel como responsable 

del asesinato de Haniyeh. Aunque Israel no se ha 
atribuido la responsabilidad, pocos creen lo 
contrario. Varios países han criticado el asesina-
to del jefe político de Hamás y lo han señalado 
como una violación del derecho internacional, 
Israel, por su parte, ya dijo en noviembre que 
pretende atacar a los líderes de Hamás sin 
importar en qué parte del mundo se encuentren.
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 | Por Marco Robles

colaboradores@razon.com.mx

E
l mercado de las pick-ups me-
dianas está creciendo muy rápi-
do y está atrayendo a práctica-
mente toda la industria, así que 

una marca con la reputación de Ram no 
podía quedarse fuera de la ecuación y 
por ello hace unos días lanzó en México 
la Ram 1200.

Teniendo como predecesora a la 
Dodge Dakota (que se dejó de fabricar 
en 2011), esta camioneta viene a dar una 
dura batalla en nuestro mercado, primer 
país en el que se lanza y donde se realizó 
la reingeniería del producto.

Para crear esta 1200, Stellantis México 
tomó la base de la Peugeot Landtreck y co-
menzó a trabajar en las zonas cruciales del 
vehículo, debajo de la lámina, donde reali-
zó mejoras en elementos como el sistema 
de frenos, suspensiones y la transmisión, 
así como el chasis, todos ellos hechos por 
ingenieros mexicanos y avalados por Ram 
en Estados Unidos, para garantizar que si-
gue el legado de los productos de la �rma.

Con la llegada de este modelo, la Peu-
geot Landtreck salió de nuestro mercado, 
pues el grupo automotriz asegura que 
bajo el cobijo de Ram, será un producto 
más exitoso, del que esperan colocar al 
menos unas 15,000 unidades anuales.

Para conocerla mejor y poder poner-
nos al volante, viajamos a Puerto Vallar-
ta, Jalisco, donde estuvimos todo un día 
al mando de esta pick-up, que sí tiene 
una evolución tangible, respecto a su 
hermana francesa.

En cuanto al propulsor, la marca deci-
dió mantener el cuatro cilindros 2.4 litros 
turbocargado, que entrega 210 

Tras más de una década sin tener una pick-up mediana, la marca del 
carnero lució su nueva camioneta; sabe que es la envidia de los rivales

la transmisión automática es un buen 
aliado, sobre todo cuando el camino se 
puso serpenteante y había que mante-
ner el empuje para salir a velocidad.

De verdad es sorprendente lo bien 
que va en este tipo de caminos, se siente 
estable y apunta bastante bien, si es una 
grata sorpresa, pues además de haberle 
eliminado las vibraciones al vehículo, la 
suspensión también contiene la transfe-
rencia lateral de peso, así que te da más 
con�anza para enlazar una serie de cur-
vas a buena velocidad.

Hay pocas cosas más divertidas al vo-
lante de un vehículo, que ir desa�ando a 
una carretera de montaña.

El segundo día nos encontró con la 
Ram 1200 Tradesman, en la que sí es 
notorio el enfoque en un vehículo de tra-
bajo, con plásticos más duros, e incluso 
una minipantalla.

En ambos casos, esta práctica va en 
detrimento del consumo de gasolina (o la 
e�ciencia), pues mientras más rápido gire 
el motor, más combustible quema.

Del lado de la seguridad, encontra-
mos de serie elementos como frenos 
delanteros de disco y traseros de tam-
bor con ABS, Control Electrónico Esta-
bilidad, Asistencia de Arranque en Pen-
dientes, Control de Tracción, Control 
de Descenso en Pendientes, Control de 
Estabilidad de Remolque, Asistencia de 
Frenado de Emergencia y Señal de Fre-
nado de Emergencia.

Redondeando un producto que puede 
convertirse en el nuevo hit de ventas de 
la marca estadounidense, sobre todo por 
los agresivos planes de servicio y �nancia-
miento que tienen para clientes de �otillas 
y quienes utilizan este tipo de camionetas 
para negocio.

caballos de fuerza y 266 libras-pie de tor-
que, unido a una caja manual (Getrag) de 
6 velocidades o una automática también 
de 6 cambios, con modo manual y progra-
maciones Eco y Sport.

Este tren motriz de une a un sistema de 
tracción trasera o bien, 4x4 con caja reduc-
tora y bloqueo de diferencial trasero.

Ram presume que la nueva suspensión 
trasera es de acero de alta resistencia y se 
acompaña de muelles para mejorar la ca-
pacidad de carga, misma que queda en 
1,200 kilogramos, y este detalle también 
ayuda mucho al momento de manejar la 
camioneta sin carga, pues reduce al míni-
mo las vibraciones del vehículo.

También se con�rmó una capacidad de 
arrastre de 3,000 kilogramos y, además, si 
se abate el respaldo de la banca trasera, 
se pueden llevar otros 100 kilos de carga 
dentro de la cabina. Además, las paredes 
de la caja son altas (50 centímetros), 

para hacerla más útil para el trabajo, tiene 
una capacidad de 1,276 litros y mide 1.6 
metros de largo por 1.5 de ancho.

En cuanto a las dimensiones del auto, 
tiene un largo de 5.33 metros, 1.96 de an-
cho, 1.85 de alto, 3.18 metros entre ejes, 
23.5 centímetros de altura al piso y una 
capacidad de vadeo de 60 centímetros.

El primer tramo lo hicimos en la ver-
sión Bighorn, la parte media de la gama, 
con tracción 4x2, pero con amenidades 
como pantalla multimedia de 10 pulgadas 
y transmisión automática.

La marcha es buena, aunque sí tiene 
bastante turbolag, dejando que el empu-
je de la sobrealimentación se note hasta 
pasadas las 3,000 rpm y eso que estamos 
al nivel del mar, así que hay que traer las 
revoluciones arriba para que no se caiga el 
desempeño de la camioneta.

Para ayudar al motor a que se man-
tenga girando alto, el modo manual de 

SE QUEDAN. Haas de F1 extendió su asociación con el 
proveedor de motores Ferrari hasta 2028. Se dio a cono-

cer en un comunicado que “proporciona estabilidad”.La Razón +

razon.com.mxLa Razón • VIERNES 02.08.2024

28 Acelerador

by

Ram 1200 busca lo mejor

VUELVE POR 

TODO LO ALTO 

AL SEGMENTO

1200 TRADESMAN 

REGULAR CAB.    

$444,900

1200 TRADES-

MAN CREW CAB.    

$492,900

1200 BIGHORN 

CREW CAB.    

$578,900

1200 LARAMIE 

CREW CAB. 4X4    

$668,900

PRECIOS Y 

VERSIONES:

Kia K4 viene por el mercado
| Por Marco Robles
colaboradores@razon.com.mx

LO CONOCIMOS en el Salón de Nueva York 
en abril pasado y Kia con�rmó el inicio de las 
ventas del nuevo K4 en México, un sedán 
compacto que no sólo apostó por un diseño 
espectacular, sino también por 
más y mejor tecnología.

El K4 es 7 centímetros más lar-
go que el Forte, llegando a 4.71 me-
tros de largo, uno de los sedanes 
de mayor tamaño en el segmento, 

lo que le permite tener 508 litros de capaci-
dad en la cajuela.

Del lado de las motorizaciones, como ya 
es una costumbre en la �rma surcoreanos, 
se ofrecen dos variantes. Para las versiones 
de entrada se mantiene el motor de cuatro 
cilindros 2.0l aspirado natural, con ciclo de 

combustión Atkinson, que genera 
147 caballos de fuerza y puede aco-
plarse a una caja manual de seis 
cambios o a una automática IVT.

Por su parte, en el tope de la 
gama del K4 encontraremos un 

propulsor L4 1.6l turbocargado con 190 hp 
y una caja automática de 8 velocidades, de 
nueva generación. 

Al espectacular diseño exterior, que si-
gue apostando por darle una presencia más 
de fastback (por la marcada caída en la parte 
trasera), se le une un habitáculo de primer 
nivel, donde encontramos un clúster de dos 
pantallas digitales, una para el tablero y otra 
para el infoentretenimiento, que juntas su-
man casi 30 pulgadas.

Además de un rediseño completo de vo-
lante, molduras interiores y asientos.

Versiones tendrá la 
gama del Kia K4 que 
llega próximamente
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LA FUNCIONARIA dejó ayer la Secretaría de Cultura de 
la Ciudad de México para incorporarse de lleno a la etapa 
de transición como titular de Cultura federal con la Presi-
denta electa, Claudia Sheinbaum, anunció en sus redes 
sociales Martí Batres, jefe de Gobierno Capitalino. 

Claudia Curiel se 
despide de CDMXCultura

GABRIELA SÁENZ 
Carrillo, ayer du-
rante un recorrido.

| Por Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.com.mx 

E
l Museo Carrillo Gil arriba a sus 
50 años superando “historias 
de terror, épocas dolorosísimas  
de descuido, de maltrato, que 
afortunadamente parece que 

ya no van a volver a suceder, épocas en las 
que estaba lleno de goteras, en que los cua-
dros estaban arrumbados en la pared y les 
ponían sillas plegables encima o un direc-
tor que le dijo que le daba �ojera la colec-
ción”, señaló ayer Gabriela Sáenz Carrillo, 
nieta de Álvar Carrillo Gil y Carmen Tejero, 
quienes en 1974 fundaron el recinto. 

A�rmó que por muchos años la fami-
lia tuvo que luchar para “defender que 
los cuadros (de la colección del museo) 
no estuvieran adornando la sala de algún 
político o la o�cina de algún funcionario, 
quisiera ver que el Prado preste a la casa de 
algún señor importante o el Louvre man-
de La Gioconda a la sala de estar de un fun-
cionario”, declaró. 

Para superar aquellas épocas, desde 
2019 a la fecha se invirtieron 50 millones 

de pesos, de los cuales 39 mdp los aportó 
el Instituto Nacional de Bellas Artes y Li-
teratura (INBAL), y el resto se obtuvo por 
dos E�artes, detalló en conferencia Lucina 
Jiménez, directora de la dependencia. 

Los recursos se destinaron para la reha-
bilitación y reorganización de los espacios 
en el Museo Carrillo Gil, que hoy comienza 
sus celebraciones con tres exposiciones: 
Siqueiros y los artistas americanos. Casos 
de estudio, Atravesar el tiempo. Memorias 
y presentes de la Colección del Museo Ca-
rrillo Gil y Proyectar un museo. Fondo Ar-
quitectónico de Augusto H. Álvarez y Una 
historia con muchas notas al pie.

La primera se centra en presentar las in-
�uencias que tuvo Siqueiros  en artistas de 
Bolivia, Argentina, Perú, Estados Unidos y 
Chile. “Lo que quisimos fue mostrar todas 
las relaciones que tuvo en los lugares en 
los que estuvo viajando, generalmente en 
condición de exiliado, lo importante es la 
manera en que trabajaba de manera co-
lectiva, colaborativa, empezamos con un 
guion cronológico de los viajes, la primera 
relación establecida con artistas de Perú”, 
explicó durante un recorrido por la exhibi-

GABRIELA SÁENZ CARRILLO, nieta del coleccionista, 
a�rma que en algunos momentos el recinto tuvo goteras; 
en casi cinco años se invierten 50 mdp para la renovación

ción Tatiana Cuevas, quien for-
mó parte del equipo curatorial 
y ahora es la actual directora del 
Museo Universitario Arte Con-
temporáneo (MUAC).

En la exhibición destaca el 
boceto para el mural La heca-
tombe de Cajamarca, de Camilo 
Blas, el cual es monumento histórico de 
Perú y retrata pasajes de la Conquista en 
aquel país. En éste es posible ver las simi-
litudes con obras mexicanas en las que 
también se plasma este proceso en nues-
tro país. El artista fue uno de los principa-
les alumnos del pintor José Sabogal, quien 
mantuvo una relación con Siqueiros. 

La exposición también se detiene en 
la historia de los murales que Siqueiros 
concibió en Los Ángeles: “Mitin obrero y 
América tropical, éstos dos fueron destrui-
dos, y Retrato actual de México es el que se 
conserva todavía” en el Museo de Santa 
Bárbara, detalló Tatiana Cuevas. 

La muestra hace énfasis en el trabajo de 
artistas mujeres, que al igual que los mu-
ralistas y pintores de la época se centraron 
en representar a los pueblos indígenas, 

como la peruana Julia Codesido 
y la argentina Cecilia Marcovich. 

“Nos parecía importante in-
cluir el trabajo de mujeres artis-
tas en todos estos países… en el 
muralismo comúnmente pen-
samos que fue representado por 
hombres”, dijo Tatiana Cuevas. 

La segunda exposición, Atravesar el 
tiempo. Memorias y presentes de la Colec-
ción del Museo Carrillo Gil expone obras 
emblemáticas del acervo, pero con una 
mirada actual que aportaron estudiantes 
de licenciatura y posgrado, bajo la direc-
ción de Renato González Mello. 

De esta exhibición resaltan pinturas 
de José Clemente Orozco, David Alfaro 
Siqueiros, Diego Rivera y Gunther Gerzso, 
por mencionar algunos artistas. 

El público podrá admirar el séptimo 
cuadro cubista del pintor Diego Rivera, 
“uno de los más importantes, va a venir 
acompañado de un estudio de micros-
copia, porque se está haciendo el análisis 
material”, comentó  Renato González Me-
llo. Además, se verán los otros seis lienzos 
cubistas del muralista mexicano.

Hoy se inauguran tres exposiciones 

Museo Carrillo Gil 
llega a sus 50 años  
superando épocas  
de descuido 

ESTRENOS DE 
MUESTRAS
CUÁNDO: 2 de 
agosto

DÓNDE: Museo 
Carrillo Gil (ave-
nida Revolución 
1608, colonia San 
Ángel, Álvaro 
Obregón, CDMX)

Foto|Cuartoscuro

Estiman terminar en 2025 el  
Parque del Muralismo Mexicano

| Por Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.com.mx 

ACTUALMENTE ya se cuenta con el pro-
yecto ejecutivo de lo que será el Parque del 
Muralismo Mexicano, el cual reconvertirá 
al Centro SCOP en un espacio público 
donde se resguarden sus históricos mu-
rales. Se estima que para 2025 culminen 
las obras, pues una vez que se tengan los 
últimos estudios de mecánica de suelos, 
las obras podrán iniciar, a�rmó Lucina Ji-
ménez, directora del Instituto Nacional de 
Bellas Artes y Literatura (INBAL).

“Nosotros calculamos que tiene la du-
ración como de un año y meses, si consi-

deramos que podamos tener los últimos 
estudios de mecánica, porque hay que 
realizarlos con una periodicidad, creo que 
los últimos tendrán que hacerse por octu-
bre o noviembre, una vez que eso esté ya 
se inicia el proyecto ejecutivo”, dijo Lucina 
Jiménez, tras una reunión con medios de 
comunicación, luego de la presentación 
del programa de exposiciones por el 50 
aniversario del Museo Carrillo Gil. 

La titular del INBAL dijo que la de�ni-
ción del proyecto ejecutivo permite garan-
tizar que la narrativa original de murales 
como los de O’Gorman y Chávez Morado. 
“Es la de�nición de en qué consiste el Par-
que del Muralismo Mexicano, es la garan-

RENDER que muestra cómo será el Par-
que del Muralismo en el Centro SCOP.
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tía a la que se compromete un inmueble 
que recibió una declaratoria de Monumen-
to Artístico”, detalló.

Dijo que actualmente se está de�nien-
do el lugar donde se colocarán los relieves 
escultóricos de Francisco Zúñiga. 

AYER, Clara 
Brugada, jefa de 
Gobierno de la 
CDMX electa, 
tuvo una reunión 
para conocer 
el proyecto del 
Centro SCOP.

“Tienen un peso especí�co dentro del 
conjunto, me re�ero a peso de volumen, 
eso implica que podamos pensar cuál es el 
lugar donde debe mantenerse, hasta aho-
rita no se han movido, porque una vez que 
se retiran los pesos de las arquitecturas 
que se demolieron salvando los murales, 
hay que hacer los estudios de ingeniería 
de mecánica de suelo, para ver cómo se 
comportan esos terrenos ahora después 
de haber retirado esos volúmenes”, expli-
có Lucina Jiménez.

Sobre los elementos que conformarán 
el Parque del Muralismo Mexicano deta-
lló que tendrá un museo de sitio, donde 
se cuente la historia del Centro SCOP, un 
área de talleres, un ágora donde se presen-
ten trabajos artísticos tanto profesionales 
como comunitarios; y están planteando 
que haya un mirador en el edi�cio central 
que se conserva, para que el público pueda 
admirar los murales desde ahí.

Piezas incluye la 
muestra dedicada 
a Siqueiros, entre 

fotos, pinturas, libros 
y documentos 
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Britney Spears llevará 
sus memorias al cine

LA CANTANTE contará su vida de la mano de Univer-
sal Pictures, anunció ayer en X. “Estoy emocionada 
de compartir con mis fans que he estado trabajan-

do en un proyecto secreto con (el produc- 
tor) Marc Platt”, escribió la Princesa del Pop.

Des�le
EXIGEN PROTECCIÓN ANTE LA IA. Artistas de videojuegos de Hollywood 
protestaron ayer para pedir que las principales compañías de�endan a los ac-
tores de voz y trabajadores de captura de movimiento contra la utilización no 
regulada de la Inteligencia Arti�cial. Alertan que sus imágenes y voces podrán 
ser replicadas por esta tecnología sin su consentimiento y sin paga alguna. Soli-
citan una compensación justa y que se les pida su permiso en caso de usar la IA. 

PIDEN AYUDA PARA JUAN CARLOS COLOMBO. El actor de cine y televi-
sión se encuentra delicado de salud, por lo que se solicita apoyo para el artista, 
ya que si bien cuenta con seguro médico, necesita pagar los cuidados domésti-
cos del personal de salud que lo atiende, dieron a conocer ayer el productor de 
cine Víctor Ugalde y el creador escénico Ángel Ancona. Ha destacado por sus 
papeles en Un extraño enemigo, Teresa, Cantin�as y Monarca, entre otras más.

divertida y emotiva porque cuando la 
estábamos escribiendo aún no nos ha-
bían renovado por más temporadas, así 
que pensamos que podríamos termi-
nar el programa nuevamente”, detalló.

En cierta forma, Futurama tiene una 
conexión especial con sus fans mexi-
canos debido a que uno de sus perso-
najes principales, Bender, es 
mexicano, un dato curioso 
del cual ahora sabremos más 
con el primer episodio de la 
nueva temporada, titulado 
“El único amigo”. 

ES DIVERTIDA y 
emotiva porque 
cuando la estábamos 
escribiendo aún no 
nos habían renovado 
por más temporadas, 
así que pensamos  
que podríamos 
terminar el programa 

nuevamente”

DAVID X. COHEN 
Showrunner

“AUNQUE es una carica-
tura que se desarrolla en el 
futuro, se trata de las emo-
ciones de sus personajes”, 
comparte a La Razón Da-
vid X. Cohen; tocan temas 
como la IA y la moda rápida

Foto|Disney+

LOS PER-
SONAJES, 

en un póster 
promocional 

de la serie.

Se estrena temporada 12

| Por Jonathan Eslui
colaboradores@razon.com.mx

D
esde su primera emisión, 
en el ya lejano año de 1999, 
Futurama ha ido y venido 
de la programación, man-
teniéndose siempre vigen-

te y en el gusto del público a pesar de 
las adversidades que se han presenta-
do; su más reciente regreso fue en 2023 
y recientemente se estrenó la tempora-
da 12, la cual ha llegado a Disney+ con 
un primer capítulo en el que el cínico 
robot Bender vuelve a su pueblo ances-
tral en México para reencontrarse a sí 
mismo. Le seguirán otros nueve episo-
dios nuevos, debutando uno diferente 
cada lunes en la plataforma.

La épica serie animada que combina 
comedia y ciencia �cción trae de vuel-
ta a la ya conocida y ocasionalmente 
heroica tripulación de Planet Express, 
embarcándose en nuevas aventuras 
alucinantes, y para saber más de lo que 
veremos en éstas, al igual que de cómo 
se ha sentido el resurgimiento de Fu-
turama, La Razón tuvo una entrevista 
con su productor y guionista David X. 
Cohen, encargado de mantener a �ote 
este programa y quien ha trabajado 

para otros como Beavis & Butt-Head, 
Los Simpson y (Des)encanto.

“Esta vez fueron diez años fuera de 
la programación, pero lo que nos ayu-
dó mucho y resultó muy afortunado 
fue que pudimos tener a muchos de 
nuestros mismos actores en las voces 
y miembros del equipo detrás de esce-
na a pesar del tiempo que pasó, así que 
hay una continuidad y creo que el co-
razón del programa no ha cambiado en 
última instancia, me siento muy bien 
de que estemos ofreciendo el mismo 
tipo de programa que siempre hemos 
hecho”, expresó acerca del más recien-
te resurgimiento de su popular show. 

Igualmente explicó que al tratar-
se de un programa de ciencia �cción, 
siempre hay otros inventos y cosas 
nuevas para mantener un aire de no-
vedad en cada historia semanal. “En 
esta temporada tenemos episodios 
de Inteligencia Arti�cial, moda rápida 
y medioambiente, entre otros temas 
relacionados a lo que está pasando 
actualmente en el mundo real, que si-
gue generando historias para nosotros 
cuando no estamos al aire, siempre te-
nemos nuevas cosas locas que contar. 
Ésta es una temporada de aventuras, es 

“Creo que fue un capítulo diverti-
do y tengo curiosidad por saber si en 
México a la gente le gusta la idea de 
que Bender sea de ese país, ¿por qué 
es mexicano? La verdad es que no hay 
ninguna buena razón para que lo sea, 
pero pienso ¿por qué no debería serlo? 
Este robot es un tipo divertido con una 
historia de fondo interesante y ahora 
tenemos esta gran aventura con Ben-
der en México”, dijo entusiasmado.

Sobre qué tan fácil o tan difícil ha 
sido llevar el humor característico de 
la serie a una nueva generación, su 
productor contó: “El desafío era que 
después de diez años de descanso tu-
vimos que pensar mucho en las histo-
rias que queríamos contar porque era 
bastante complicado retomar la trama 
central donde la dejamos y comenzar 
de nuevo, y no lo hicimos porque no 
queríamos decepcionar a los fans sim-
plemente ignorándola, pero tampoco 
queríamos confundir a quienes vie-
ran el programa por primera vez, así 
que tomamos la decisión de hacer una 
explicación muy rápida al principio y 
luego seguir adelante a partir de ahí, no 
había manera de hacer que todos estu-
vieran contentos”.

David X. Cohen compartió un poco 
de cómo es su relación actual 
con Matt Groening, creador 
de Futurama, con quien ha 
trabajado durante varios 
años: “Es el rey de esta indus-
tria y trajo de vuelta la idea de 
que se podían hacer dibujos 

animados para adultos, a pesar de su 
éxito, es una persona normal y ése es 

un beneficio, siempre ha 
tenido una muy buena 

percepción de lo que 
le importa a la gente”.

ESTÁN DE REGRESO
Los entrañables personajes que han formado parte de la serie. 

LEELA
Es la capitana de la 
nave Planet Express. 
Es inteligente y la 
más responsable  
del grupo. 

BENDER
Es el mejor amigo  
de Fry y fue fabricado 
en México. Odia  
a los humanos  
y suele ser cruel. 

PHILIP J. FRY
Un joven que se 
quedó congelado por 
mil años y despierta 
en un mundo distinto 
al que conoció. 

DOCTOR 
ZOIDBERG
Procede del pla-
neta Decapod 
10. Expulsa tinta 
como un pulpo.

1

1

2

3

4

2 3 4

Episodios con-
forman la nueva 

temporada

10
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Des�le

Estrena “Y me llegaste tú” | Por Carlos Aguillón  
colaboradores@razon.com.mx 

D
espués de 10 años de no grabar 
algo inédito, Sentidos Opues-
tos, el dueto conformado por 
Alessandra Rosaldo y Chacho 

Gaytán, regresó al estudio para lanzar 
su nuevo tema “Y me llegaste tú”, el cual 
mantiene su apuesta al electropop que lo 
llevó a ser uno de los grupos más impor-
tantes de los años 90.

“Y me llegaste tú”, ya está disponible 
en todas las plataformas digitales, bajo la 
autoría de Marcela de la Garza, reconoci-
da por crear letras para artistas como Glo-
ria Trevi, Thalía y JNS, por citar algunos, 
se trata de una poderosa historia de amor.

“Realmente no dejamos de trabajar 
todo este tiempo, tanto en conciertos 
individuales como en el 90’s Pop Tour. 
Siempre estuvimos buscando alternati-
vas para volver a grabar música nueva, 
analizando otros géneros; pero decidi-
mos continuar con la esencia de Sentidos 
Opuestos, el electropop. Apostamos por 
hacer un upbeat, que es el estilo que nos 
caracteriza; aunque no quiere decir que 
nos cerremos a otras propuestas. Esta-
mos siempre abiertos a otros ritmos mu-
sicales”, comentó Chacho Gaytán.

En cuanto al cambio que encuentran 
en la industria musical, y las alternativas 
de promoción de sus temas en platafor-
mas, Alessandra Rosaldo dijo: “Crecimos 
en una década en la que lanzabas un 

sencillo y duraba seis meses la promo-
ción, ahora dura máximo dos meses, 
pero tienes un alcance internacional en 
automático a través de las plataformas. 
Todos queremos tener éxito, pero no es 
ése el único objetivo. Nosotros hacemos 
canciones, porque las disfrutamos y nos 
nace hacerlas”. 

Por su parte, Chacho agre-
gó que hoy en la industria 
musical hay “demasiadas 
cosas buenas, malas y otras 
peores, pero tenemos que 
adaptarnos a este sistema y 
seguir buscando la calidad 
que merece la gente. No es-
tamos dispuestos a sacri�car 

EL DUETO apuesta por man-
tener su esencia con este tema 
electropop; “hay demasiadas 
cosas buenas, malas y otras 
peores” en la industria, dice el 
tecladista Chacho Gaytán 

Cardi B anuncia divorcio 
y presume embarazo 

| AP

LA CANTANTE Cardi B solicitó el divor-
cio de su marido, el rapero de Migos, O�-
set, con�rmó a AP su representante, quien 
detalló que la decisión “no se basa en nin-
gún incidente en particular, ha tardado 
mucho en llegar y es amistoso”.

Horas después de que su representante 
con�rmaba la noticia, en Instagram, Cardi 
B no comentó directamente sobre su di-
vorcio, pero sí publicó una foto de ella en 
una azotea, sosteniendo su estómago para 
revelar una pancita de embarazada.

”¡Con cada final viene un nuevo co-
mienzo! Estoy muy agradecida de haber 
compartido esta temporada con ustedes, 
me han traído más amor, más vida y, sobre 
todo, han renovado mi poder”, escribió en 
el pie de foto en la que se le ve portando un 
elegante vestido rojo.

En alusión a su próxima separación, la 
vocalista dijo que se encontraba en una 
etapa difícil, pero dispuesta a frontarla 
porque sus hijos la inspiran.

“Es mucho más fácil tomar 
los giros, vueltas y pruebas de 
la vida acostada, ¡pero tú, tu 
hermano y tu hermana me han 
demostrado por qué vale la pena 
seguir adelante!”, añadió.

Cardi B y O�set, cuyos nom-
bres de pila son Belcalis Alman-
zar y Kiari Cephus, respectiva-
mente, tienen actualmente dos 
hijos juntos: Kulture, de cinco 
años, y Wave, de dos años.

La poderosa pareja del hip hop se casó 
en secreto el 20 de septiembre de 2017 en 
Atlanta y anunció su compromiso un mes 

después del enlace.
Cardi B ya había solicitado el 

divorcio de Offset en otra oca-
sión en 2020, alegando que su 
matrimonio estaba “irremedia-
blemente roto”. Sin embargo, 
después se desistió y la pareja 
siguió con la relación que ha te-
nido diversas crisis.

De acuerdo con Page Six, la in-
térprete espera quedarse con la 
custodia de sus dos hijos. 

LA CANTANTE mostró su pancita  
de embarazo en Instagram.
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LA PAREJA ha 
protagonizado 
toda una serie 
de crisis, desde 
rumores de enga-
ños hasta peleas 
públicas a través 
de sus redes. 

calidad por cantidad, somos �eles a nues-
tra esencia”, externó . 

“Y me llegaste tú”, estuvo bajo la pro-
ducción de Chacho Gaytán. La canción 
pasó por un �ltro de aproximadamente 
170 canciones que hizo él mismo para 
llegar a una reducción de 30 temas, de los 
cuales, junto con Alessandra decidieron 
el tema �nal. El videoclip fue dirigido por 
Juan Arellano y producido por Andrés 
Grillo Herrero; ya está en YouTube. 

COMPARTEN ESCENARIO. Conti-
nuando con su gira de conciertos, Sen-
tidos Opuestos compartirá con JNS el 
escenario del centro de espectáculos La 
Maraka, en la Ciudad de México, donde 
ofrecerán el próximo 9 de agosto un con-

cierto en el que el dueto hará 
un recorrido por su historia 
musical que inició en 1993, 
incluyendo temas que fue-
ron escogidos por los fans a 
través de las redes sociales. 
Además, incorporarán al re-
pertorio algunos covers en 
inglés y español.

ALESSAN-
DRA 

y Chacho, en 
una foto pro-

mocional.
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JNS Y SENTIDOS 
OPUESTOS 

CUÁNDO: 9 de agosto

DÓNDE: La Maraka (av. 
Eugenia y Mitla, Narvar-
te, CDMX)

LOCALIDADES: de 
$1,000 a $3,500 

EL ÚLTIMO sencillo que 
lanzó Sentidos Opuestos fue 
en 2014, cuando dio a cono-
cer los temas “Atrapada” y 
“Olvidarte de tu ex”.
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